
Директор Склифа 
Сергей Петриков: Скорая, 
экстренная медицинская 
помощь всегда 
на острие жизни

РЕФЕРЕНДУМ В ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областях стартуют 
голосования о вхождении в состав России

Вместе

Иван Петров 

В 
Министерстве обороны 
РФ вчера рассказали о со-
вершенном обмене воен-

нопленными, произведенном 
накануне ночью по договорен-
ности с украинской стороной. 
По словам официального пред-
ставителя военного ведомства 
генерал-лейтенанта Игоря Ко-
нашенкова, этому предшество-
вал «сложный переговорный 
процесс». «В результате сегодня 
ночью были возвращены с под-
контрольной киевскому режи-
му территории Украины 55 во-
еннослужащих Вооруженных 
сил РФ, Донецкой и Луганской 
народных республик», — отме-
тил генерал, подчеркнув, что в 
плену им грозила смертельная 
опасность.

Все освобожденные военно-
служащие самолетом воен-

но-транспортной авиации были 
доставлены на территорию Рос-
сии — на военный аэродром Чка-
ловский. Сразу по прибытии им 
дали возможность позвонить 
родственникам. 

«Нас освободили, мы в Моск-
ве уже. Все хорошо. Вытирайте 
слезы», — сказал по видеосвязи 
своим родителям один из быв-
ших военнопленных.

«Мам, тут все свои, я уже не у 
врага», — говорит в экран теле-

фона другой военнослужащий. 
«В настоящее время все освобо-
жденные находятся в меди-
цинских учреждениях Минобо-
роны России. Бывшим военно-
пленным оказывается вся необ-
ходимая психологическая и ме-
дицинская помощь», — отметили 
в военном ведомстве. 

Позднее Министерство обо-
роны РФ опубликовало видео, 
на котором показано прибытие 
на российский аэродром осво-

божденных из украинского пле-
на военных. И их рассказы о 
пережитом. 

«Мы спали на поддонах в под-
вале какой-то воинской части, 
там было темно и сыро. Корми-
ли два раза в сутки, давали по 
две-три ложки каши… Оскорб-
ляли постоянно, домой звонить 
не давали, было трудно…» — 
рассказал один из освобожден-
ных.

«В плену находился 98 суток, 
отношение было жесткое. Усло-
вия были не очень, спали на под-
донах или ковриках. В туалет 
выпускали один или два раза за 
сутки», — рассказал другой боец.

«В плену находился 21 день. 
Следы побоев у меня на лице, по 
ребрам тоже били. Спасибо 
всем, кто посодействовал наше-
му освобождению», — 
сказал еще один быв-
ший военнопленный.

Павел Дульман, 
Анна Ковалева, 
Владимир Ладный, Донецк — 

Луганск — Херсон — Москва

С
егодня на улицах Лу-
ганска, Херсона, До-
нецка и других осво-
божденных городов 
празднично. Мест-
ные жители голосу-
ют на стартовавших 
референдумах о вхо-
ждении этих терри-

торий в состав России.
— Знаете, это первый настоя-

щий праздник у нас за восемь 
лет, — говорит журналистам 
«РГ» Марина Леонтьева, веду-
щая по донецкой улице Артема 
нарядную дочку Соню. — Я маля-
ром работаю, и мне надоело чи-
нить здания после обстрелов. 
Мы с Россией, и только Россия 
принесет нам мир.

И правда — какие праздники 
под обстрелом украинской ар-
тиллерии? Вот и отменяли тут 
любые торжества на 9 мая, 1 

сентября, говорили: отпраздну-
ем после победы.

Но сегодня многие жители, 
идя на участки для голосования, 
кажется, «надели все лучшее 
сразу». Играет музыка, юные во-
лонтеры в красивых светлых ко-
стюмах помогают сориентиро-
ваться, проводят, показывают 
участки.

Времени на  подготовку 
было совсем немного. Но ра-
дость от того, что долгие годы 
ожидания были не напрасны, 
помогала работать днем и но-
чью. Были отпечатаны бюлле-
тени. В ДНР в них один вопрос 
на русском языке: «Поддержи-
ваете ли вхождение ДНР в со-
став РФ на правах субъекта 
РФ?». И два варианта ответа. 
Аналогично — в ЛНР и на других 
территориях.

— Жители просят, чтобы ско-
рее было самоопределение, — 
говорит замглавы военно-гра-
жданской администрации Хер-
сонской области Кирилл Стре-
моусов.

Референдум пройдет в Хер-
соне с 23 по 27 сентября, так 
же как и в ДНР, ЛНР и освобо-
жденной части Запорожской 
области. Об этом сообщил гла-
ва херсонской военно-гра-
жданской администрации Вла-
димир Сальдо.  Главы всех 
четырех регионов обратились 
к президенту Владимиру Пути-
ну с просьбой принять их в со-
став России в случае положи-
тельного голосования на рефе-
рендумах.

Чтобы все жители могли сво-
бодно и спокойно изъявить 
свою волю и сделать выбор, гла-

ва ДНР Денис Пушилин, руко-
водствуясь статьями 59, 60 
Конституции ДНР, объявил 26 и 
27 сентября выходными днями.

— Здесь, как и в других регио-
нах, при голосовании использу-
ют сейф-пакеты. Это новшество 
нашей избирательной практики 
позволяет обеспечить безопас-
ность документации, бюллете-
ней. Исключает доступ третьих 
лиц к документам, — объяснил 
председатель донецкого ЦИК 
Владимир Высоцкий.

— Центризбирком ЛНР запу-
стил телефон «горячей линии» 
по вопросам референдума, — 

рассказывают нам в Луганске в 
офисе избирательной комиссии. 
— Мы открыли многоканальную 
телефонную «горячую линию», 
куда можно позвонить по всем 
вопросам процедуры голосова-
ния. Звонок бесплатный, в том 
числе с мобильного телефона.

По сообщению главы ЦИК 
ЛНР Елены Кравченко, в рес-
публике создан 461 участок 
для голосования, все они осна-
щены необходимым оборудо-
ванием и имеют опознаватель-
ные знаки — вывески. Жители 
ЛНР на референдуме по вопро-
су о вхождении в состав РФ 
смогут проголосовать по пас-
порту Украины и временным 
удостоверениям. Что касается 
освобожденных территорий, 
там будут действовать и пас-
порт Украины, и паспорт ЛНР 
для тех, кто их получил. «То 
есть это все наши граждане, ко-
торые зарегистрированы на 
территории Луганской Народ-
ной Республики. Они будут 
иметь право проголосовать, — 

сказала она. — Если у кого-то, 
возможно, сгорели документы 
или каким-то образом они от-
сутствуют сейчас, предусмот-
рена выдача временных удо-
стоверений личности».

Готова к проведению рефе-
рендума и Запорожская об-
ласть — это подтвердил глава во-
енно-гражданской администра-
ции области Евгений Балицкий. 
Он допускает, что киевский ре-
жим может совершить провока-
ции, но необходимые меры при-
няты: «Угрозы поступают и бу-
дут поступать. Но, поверьте, 
самое трудное уже позади. Мы 
сегодня в финале этого длинно-
го восьмилетнего пути. Все из-
бирательные участки охраня-
ются Росгвардией, полицией, 
Вооруженными силами РФ. 
Небо наше закрыто средствами 
ПВО. Конечно, все воз-
можно, но это нас не 
остановит».

МИНОБОРОНЫ 55 бойцов РФ, ДНР и ЛНР вернулись 
из украинского плена

Дома. Живые 

МЕДИЦИНА

В Мелитополе (на фото) и других 
городах идут голосовать, понимая, 
что Россия принесет им мир.

А К Ц Е Н Т

Референдумы стартовали, с 23 по 27 сен-
тября будущее освобожденных террито-
рий решат местные жители. Для них 
это праздник, которого ждали 8 лет

А К Ц Е Н Т

В плену находился 21 день. Следы побоев 
у меня на лице, кроме того, по ребрам 
били. Спасибо всем, кто посодействовал 
нашему освобождению

Австралийский доллар  39,8899
Азербайджанский манат  35,1952
Армянский драм**  14,3125
Белорусский рубль  23,5077
Болгарский лев  30,3038
Бразильский реал  11,5753

Венгерский форинт**  14,5541
Вон Республики Корея***  42,4429
Гонконгский доллар* 76,3550
Датская крона*  79,7013
Доллар США  59,8318
Евро  58,9388

Индийская рупия**  75,1816
Казахстанский тенге**  12,5242
Канадский доллар  44,6606
Киргизский сом**  73,3794
Китайский юань*  84,3825
Молдавский лей*  30,8709

Новый туркменский манат  17,0948
Норвежская крона*  57,7026
Польский злотый  12,4163
Румынский лей  11,9418
СДР  77,1866
Сингапурский доллар  42,1143

Таджикский сомони*  58,4518
Турецкая лира*  32,6746
Узбекский сум****  54,4916
Украинская гривна*  16,2004
Фунт стерлингов  67,8074
Чешская крона*  24,0578

Шведская крона*  54,0242
Швейцарский франк  61,4731
Южноафриканский рэнд*  33,8856
Японская иена**  41,4204

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.09.22

В Хабаровском крае 
открыли дом тигра — 
центр охотнадзора 
мирового уровня

Гид-парк возвращается: 
главные культурные 
события недели 
для читателей 
«РГ»

Глава ОКР 
Станислав Поздняков: 
Рассчитываем 
на участие России 
в летних Играх-2024
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РЕЗОНАНС США 
возглавили кампанию 
по разрушению Совета 
Безопасности ООН

Последний 
рубеж

Евгений Шестаков, «Российская газета», Нью-Йорк

Накануне на полях Генассамблеи ООН в рамках недели 
высокого уровня состоялось  очередное заседание Сове-
та Безопасности по ситуации на Украине. В принципе, 
ничего нового с точки зрения содержательной части это 
мероприятие не несло. Совместных решений или выве-
ренных резолюций анонсировано не было. Единствен-
ное отличие данного Совбеза от собиравшихся ранее на 
эту же тему в том, что делегации на нем возглавили ми-
нистры иностранных дел. Российскую — Сергей Лавров. 
Американскую — Энтони Блинкен. И это стало, пожалуй, 
единственной очной встречей глав внешнеполитиче-
ских ведомств двух стран на этой Генассамблее.

Понимание того, что никакого диалога на предстоя-
щем Совбезе не получится, пришло в среду после 
утреннего выступления на Генассамблее президента 
США Джо Байдена и вечернего — президента Украины 
Владимира Зеленского. Эта «несладкая пароч-
ка» лишь подтвердила: Вашингтон использует 
неделю высокого уровня в двух целях.

ЗАНЯТОСТЬ 
Мобилизованные 
граждане смогут 
сохранить работу

Готовы к труду

Ирина Жандарова

Мобилизованные граждане смогут сохранить свои ра-
бочие места и вернуться на прежнее место работы. 
Необходимые для этого изменения внесены в особен-
ности правового регулирования трудовых отношений 
на 2022 и 2023 годы. Изменения утверждены поста-
новлением, которое подписал премьер-министр Миха-
ил Мишустин.

Трудовые договоры с сотрудниками, призванными 
по частичной мобилизации, будут приостановлены, 
но не расторгнуты. Их рабочие места будут сохране-
ны, говорится в документе. 

Действующий Трудовой кодекс содержит мини-
мальное количество социальных гарантий для со-
трудников, уходящих на военную службу, рассказы-
вает Марина Буянова, профессор факультета права 
департамента публичного права НИУ ВШЭ. Среди 
них выходное пособие в размере двухнедельного за-
работка, которое выплачивается при увольнении с 
расчетом и компенсацией за неиспользованные дни 
отпуска. 

Кроме того, государственные организации обяза-
ны, если призывник возвращается в течение трех ме-
сяцев после увольнения, его принять обратно. Для со-
трудников других организаций такой возможности 
предусмотрено не было. При уходе на воен-
ную службу они теряли свое рабочее место, 
уточняет эксперт.
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АРМИЯ Минобороны 
дало разъяснения 
о проводимой частичной 
мобилизации 

На повестке 
дня

Иван Петров

Минобороны России вчера вечером опубликовало 
разъяснения по поводу проводимой с 21 сентября в на-
шей стране частичной мобилизации. На наиболее ча-
сто поступающие в органы власти и в военкоматы во-
просы ответил представитель Главного организаци-
онно-мобилизационного управления Генштаба Воору-
женных сил РФ контр-адмирал Владимир Цимлянский. 

В рамках проведения частичной мобилизации есть ли 
воинские учетные специальности, по которым из 
запаса будут призывать граждан в первую очередь (во-
дители, медицинские работники, инженеры и т.д.), а 
также существуют ли какие-то лимиты по ним?

ВЛАДИМИР ЦИМЛЯНСКИЙ: В рамках частичной мобилизации 
будут призываться категории граждан, которые необ-
ходимы для выполнения задач. Это, конечно же, стрел-
ки, танкисты, артиллеристы, водители, механики-води-
тели. При этом как таковой очередности призыва для 
пребывающих в запасе не установлено. Но тем не менее 
приоритет отдается гражданам, имеющим подходящие 
военно-учетные специальности. Необходимо пони-
мать, что количество призываемых в настоя-
щее время граждан определено штатной по-
требностью комплектуемых воинских частей. 
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Олег Скуфинский: 
Закрытие данных 
о недвижимости 
не осложнит 
продажу квартир
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Военный 
характер работы 
биолабораторий США 
на Украине доказан

Собрали улики

Татьяна Замахина

Сенаторы и депутаты получили подтверждение прямо-
го участия спецслужб США в подготовке украинских 
военных к преступлениям против мирного населе-
ния. Об этом заявила сопредседатель парламентской 
комиссии по расследованию деятельности биолабора-
торий на Украине, вице-спикер Госдумы Ирина Яро-
вая. В свою очередь, сопредседатель от Совфеда, ви-
це-спикер палаты Константин Косачев назвал сроки 
подготовки доклада с доказательствами.

Напомним, что расследование парламентарии ве-
дут с марта. И уже обнаруженные комиссией факты, по 
оценке членов комиссии, подтверждают проведение 
экспериментов на военнослужащих Украины, а также 
системную работу по созданию оружия массового по-
ражения.

Яровая напомнила, что в Женеве с 5 по 9 сентября 
прошло консультативное совещание по вопросу воен-
но-биологической деятельности США на территории 
Украины. Россий-
ские депутаты и се-
наторы с помощью 
экспертов изучили 
предоставленные (в 
том числе США) ма-
териалы и сделали 
ряд выводов.

Выяснилось, что 
в структуре мини-
стерства оборо-
ны Украины были 
созданы санитар-
но-эпидемиологи-
ческие отделы. США 
при этом предоста-
вили оборудование 
для ответа на вспышки инфекционных заболеваний. 
«Это подтверждает факт испытания препаратов и про-
ведения экспериментов на военнослужащих Украины. 
И в целом — работу именно над компонентами биоло-
гического оружия, с задействованием в том числе во-
енных сил самой Украины», — продолжила Яровая.

Теперь, по ее словам, понятно, почему в крови во-
еннослужащих ВСУ были обнаружены маркеры, сви-
детельствующие о контакте с возбудителями лихорад-
ки Западного Нила и почечным синдромом, которые 
изучались Пентагоном в проектах на Украине. «Кроме 
того, это дает ответ на то, кто и как все это время нака-
чивает военнослужащих ВСУ психотропными нарко-
тическими препаратами, превращая их в маниакаль-
ных убийц», — заявила депутат. Она сделала вывод, что 
прямое участие спецслужб США в подготовке военных 
ВСУ «к совершению зверских преступлений против 
мирного населения Украины» подтверждено.

Согласно вердикту комиссии, военно-биологиче-
ская активность Пентагона на Украине и в мире может 
расцениваться как подготовка к новому формату не-
заметного военно-биологического вторжения. «Фак-
тически в США формируется новая глобальная сеть 
непредсказуемых источников смертельной опасности 
для всего человечества», — резюмировала Яровая.

В комиссии готовят доклад с доказательствами, ко-
торый намерены представить президенту и правитель-
ству. Документ будет представлен не позднее марта 
2023 года, сообщил Константин Косачев. Он добавил, 
что доклад будет опубликован в интернете. По оценке 
сенатора, военный характер работы биолабораторий 
США на Украине уже неопровержимо доказан. По его 
словам, Россия продолжит на международном уровне 
добиваться, чтобы появились контрольные механиз-
мы в данной сфере.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Проект бюджета гарантирует выполнение всех социальных 
обязательств

С расчетом на рост
Владимир Кузьмин

П
роект федерального бюд-
жета на следующие три 
года гарантирует выпол-

нение всех социальных обя-
зательств государства, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Для повышения дохо-
дов госказны министерство 
финансов предлагает спра-
ведливое изъятие части сверх-
доходов компаний, продающих 
возросшие в цене сырьевые 
товары.

Вчера на заседании каби-
нету министров был представ-
лен пакет бюджетных докумен-
тов, который после одобрения 
поступит на рассмотрение в 
Госдуму. При подготовке глав-
ного финансового докумен-
та страны на 2023—2025 годы 
правительство проработало 
все возможные риски, заявил 
Михаил Мишустин. Основные 
параметры, напомнил он, одо-
брены президентом: «В итоге 
в проекте бюджета сочетают-
ся оптимальные для текущей 
ситуации решения. Он гаран-
тирует выполнение всех соци-
альных обязательств государ-
ства перед людьми». Заложе-
ны средства на стратегические 
задачи, определенные нацио-
нальными целями развития. В 
следующие два года на их ре-
ализацию планируется выде-
лять примерно по три триллио-
на рублей.

Правительство ожидает, 
что уже в 2024 году экономика 
страны перейдет к уверенно-
му росту на уровне выше 2%. 
При этом бюджетные подхо-
ды учитывают ряд идей по до-
полнительным поступлениям в 
госказну. По словам министра 
финансов Антона Силуанова, 
предложения учитывают спра-
ведливое изъятие части при-
родной ренты, которая воз-
росла в результате изменения 
мировой конъюнктуры цен на 
сырьевые товары. В число ини-
циатив, в частности, вошли по-
вышение экспортной пошлины 
на трубопроводный газ, изъя-
тие дополнительных доходов 
производителей сжиженного 
природного газа, введение экс-
портной пошлины на удобре-
ния и энергетический уголь в 
случае сохранения высоких 
цен на продукцию, повыше-

ние налогообложения нефтя-
ной отрасли путем сохранения 
уточненного в текущем году 
механизма демпфера и коррек-
тировки расчета налога на до-
бычу полезных ископаемых.

В результате общий объем 
поступлений в бюджет в 2023 
году превысит 26 триллионов 
рублей. «В номинальном вы-
ражении это меньше, чем в те-
кущем году, но существенно 
больше, чем в предыдущем, 
когда на экономику повлия-
ли процессы, связанные с ко-
ронавирусом», — отметил Ми-
хаил Мишустин. Расходы по 
сравнению с 2022 годом тоже 
немного увеличатся и превы-
сят 29 триллионов.

— В течение всего перио-
да бюджет будет дефицитным. 
Основным источником его по-
крытия станут государствен-

ные заимствования, — заявил 
премьер.

Минфин в этом году вер-
нулся к размещению государ-
ственных ценных бумаг и на-
мерен делать это более актив-
но. «Мы скорректируем верх-
ний предел заимствований 
на предстоящие два года та-
ким образом, чтобы миними-
зировать использование ФНБ 
(Фонд национального благо-
состояния. — Прим. «РГ»), а 
больше привлекать ресурсов с 
финансового рынка», — расска-
зал Антон Силуанов. В минфи-
не вообще не хотели бы — в иде-
альном варианте — использо-
вать фонд на цели заимствова-
ний, а при достижении уровня 
его наполнения, который обес-
печивает бюджетную стабиль-
ность и надежность, направ-
лять лишние средства на реа-

лизацию инфраструктурных 
проектов.

Подготовленный проект 
бюджета учитывает нормали-
зацию бюджетной политики 
и постепенный выход в 2025 
году на бюджетное правило, 
которое предусматривает пер-
вичный баланс бюджета: дохо-
ды будут равняться расходам 
без учета расходов на обслу-
живание госдолга. При этом, 
обратил внимание глава мин-
фина, в расчете доходов учте-
ны базовые нефтегазовые до-
ходы в размере 8 триллио-
нов рублей, а все сверх этого 
объема будет отправляться в 
ФНБ. «Это позволит сокра-
тить бюджетный дефицит с 2% 
ВВП в 2023 году до 0,7% в 2025 
году», — заявил Силуанов.

Вместе с проектом феде-
рального бюджета на заседа-
ние поступили проекты бюд-
жетов двух внебюджетных 
фондов, через которые, под-
черкнул Михаил Мишустин, 
продолжится выполнение со-
циальных обязательств перед 
гражданами.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил программы ипотеки с главой 
института развития «ДОМ.РФ»

Метры с поддержкой
Кира Латухина 

П
резидент обсудил 
льготную ипоте-
ку на встрече с гла-
вой института раз-
вития «ДОМ.РФ» 
Виталием Мутко. С 
2000 года жилищ-
ное строительство 
утроилось, в этом 

году уже введено 70 млн кв. м, 
сообщил докладчик и предло-
жил продлить программу семей-
ной ипотеки или даже сделать ее 
бессрочной.

«Если считать, что «ДОМ.
РФ» родом из Ассоциации жи-
лищного строительства, то у вас 
юбилей?» — спросил Владимир 
Путин. «Да, в сентябре было 25 
лет», — кивнул собеседник. За эти 
годы компания делала все для до-
стижения национальных целей и 
выполнения своей социальной 
функции. С 2000 года жилищ-
ное строительство утроилось — с 
30 млн кв. м до 93 млн в прошлом 
году. «В этом году темпы тоже не-
плохие — за восемь месяцев уже 
введено 70 млн кв. м», — сказал 
Мутко.

«С нуля создан такой продукт, 
как ипотека», — продолжил глава 
«ДОМ.РФ». И вот уже 14 млн гра-
ждан благодаря ей улучшили жи-
лищные условия. Сейчас инсти-
тут перенастроил работу, чтобы 
достичь поставленной прези-
дентом задачи: до 2030 года пять 
миллионов семей должны улуч-
шить свои жилищные условия и 
нужно построить 120 млн кв. м.

«ДОМ.РФ» — оператор всех 
ипотечных программ: и льгот-
ной, и семейной, и дальневос-
точной, и IT. «Сейчас, особенно 
в кризисное время и прошлый 
год, в этом году в апреле-мае, по 
сути дела, только эти программы 
смогли поддержать рынок. Надо 
честно сказать, он бы мог оста-
новиться полностью», — заметил 
Мутко.

Доля субсидированных гос-
программ в структуре ипоте-
ки достигает 35 процентов, 
продолжил докладчик. И клю-
чевая роль — у семейной ипо-
теки. С прошлого года ее рас-
пространили на первенцев, за 

этот период уже было 400 ты-
сяч рождений. Мутко предло-
жил продлить программу или 
сделать бессрочной. «Это мощ-

ная демографическая програм-
ма», — подчеркнул он. Еще одно 
предложение — стимулировать 
приобретение жилья площадью 

больше 55 кв. м, чтобы не сдер-
живать рождение детей.

Президент отметил положи-
тельный эффект от дальневос-
точной ипотеки. «Это играет на 
то, чтобы люди оставались на 
Дальнем Востоке и приезжали, 
что самое главное. Миграцион-
ный прирост положительный», 
— пояснил он.

Всего 830 тысяч семей полу-
чили ипотечные кредиты под 
семь процентов, и практически 
2,6 трлн рублей пришло в строй-
ку, сообщил Мутко. «По итогам 
года мы видим, что где-то 35 про-

центов ипотеки, а на первичном 
рынке — до 70, будет с государ-
ственными программами», — 
уточнил он.

«Вы много раз говорили о 
грамотности, повышении ин-
формированности граждан. Мы 
запустили консультационный 
центр», — объявил глава инсти-
тута. Он работает круглосуточ-
но, обратились уже 10 млн гра-
ждан. «Надо, чтобы люди знали 
свои права и возможности», — 
кивнул Путин.

Мутко также заметил, что 
многие, даже если ипотека будет 

очень низкая, не возьмут ее, по-
тому что не смогут обслуживать. 
Поэтому развивается арендное 
жилье. «Уже сейчас у нас в порт-
феле 18 домов под 600 тысяч кв. 
м в семи регионах», — уточнил 
докладчик. Он также рассказал 
о строительстве во Владивосто-
ке «Дома на Востоке» по прин-
ципам «зеленых» стандартов, 
дом без машин. Такие появятся 
в семи регионах в ближайшее 
время.  

С 2000 года жилищное строитель-
ство утроилось, доложил 
Владимиру Путину Виталий Мутко.

А К Ц Е Н Т

Семейная ипотека — мощная демогра-
фическая программа. Ее стоит продлить 
после 2023 года или даже сделать 
бессрочной 

А К Ц Е Н Т

Прогноз подразумевает переход к уве-
ренному росту экономики в 2024 году — 
на уровне выше 2%

Михаил Мишустин отметил, 
что проект бюджета учитывает 
многие вызовы.

Комиссия получи-
ла подтверждение 
участия спец-
служб США в под-
готовке преступ-
лений ВСУ против 
населения
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Решение

ДЛЯ СЕМЕЙ С НИЗКИМИ ДОХОДАМИ 
ВВЕДУТ ЕДИНОЕ ПОСОБИЕ
Кабмин предлагает ввести с 1 января 2023 года универсальное пособие 

для семей с низкими доходами. Оно объединит ряд действующих мер 

соцзащиты, в том числе выплаты в связи с рождением или усыновлени-

ем ребенка и до достижения им трех лет, а также на детей от 3 до 7 лет 

и от 8 до 17, сообщил премьер-министр Михаил Мишустин. Универсаль-

ное пособие будут назначать и нуждающимся женщинам, вставшим 

на учет на ранних сроках беременности.

По словам главы кабмина, для оформления пособия необходимо будет 

подать лишь одно заявление без дополнительных справок. Сделать это 

можно через портал госуслуг или лично в МФЦ и Фонде пенсионного и 

социального страхования. «Государство обеспечит действительно еди-

ную и комплексную адресную поддержку — с ранних сроков беремен-

ности женщины и по мере взросления ребенка. Она затронет семьи, где 

воспитывается порядка 10 млн детей», — заявил премьер-министр.

«Действующие меры поддержки объединяются в единое пособие, кото-

рое будет предоставляться на единых правилах Социальным фондом 

России», — сообщил глава минтруда Антон Котяков.

Универсальное пособие семьям с детьми в России составит от 7 до 14 

тысяч рублей. Оно будет предоставляться семьям с доходами ниже од-

ного прожиточного минимума на человека с применением комплекс-

ной оценки нуждаемости. Кроме того, вводится дополнительное 

направление использования средств материнского капитала — семьи 

с доходом ниже двух прожиточных минимумов на человека смогут 

оформить ежемесячную выплату в размере одного прожиточного ми-

нимума на ребенка вне зависимости от очередности рождения ребен-

ка. Сейчас такое право есть только на второго ребенка.

«Универсальное пособие будет выплачиваться семьям, в которых вос-

питывается порядка 10 млн детей, на него будет направлено 1,7 трлн руб-

лей из федерального и регионального бюджетов», — отметил Котяков.

Благодаря решению будет увеличен размер выплат для нуждающихся 

беременных женщин. Он будет составлять не 50% прожиточного мини-

мума как сейчас, а 50, 75 или 100% прожиточного минимума трудо-

способного — то есть увеличится до 15,7 тысячи рублей в среднем по 

стране. Родителям, воспитывающим детей до 3 лет и находящимся в 

трудной финансовой ситуации, будет доступна поддержка из бюджета 

вне зависимости от очередности рождения ребенка. Кроме того, для 

семей с доходом ниже двух прожиточных минимумов вводится воз-

можность оформить дополнительную выплату из материнского капита-

ла на детей до 3 лет также вне зависимости от очередности рождения 

ребенка без комплексной оценки нуждаемости. При этом семьи смогут 

получать одновременно и две выплаты — и из бюджета, и из средств ма-

теринского капитала. В таком случае размер ежемесячной поддержки 

на ребенка составит в среднем по стране 28 тысяч рублей.

Целостная система поддержки малообеспеченных семей с детьми вы-

страивалась по поручению президента РФ в течение последних несколь-

ких лет. С 1 июня 2020 года начались выплаты пособия на детей от 3 до 8 

лет в размере 50% детского прожиточного минимума (ПМ). С 1 апреля 

2021 года это пособие составляет 50, 75 или 100% регионального про-

житочного минимума и назначается с применением комплексной оцен-

ки нуждаемости. С 1 июля 2021 года введено пособие беременным жен-

щинам — 50% регионального ПМ с применением комплексной оценки 

нуждаемости и пособие одиноким родителям на детей от 8 до 17 лет в 

размере 50, 75 или 100% регионального ПМ с применением комплекс-

ной оценки нуждаемости. С 1 мая 2022 года пособие на детей от 8 до 17 

лет выплачивается для всех нуждающихся семей в размере 50, 75 или 

100% детского ПМ с применением комплексной оценки нуждаемости.

Подготовили Владимир Кузьмин, Ирина Жандарова

ТРУД В России повысят 
МРОТ и прожиточный 
минимум

На душу 
населения

Ирина Жандарова

Прожиточный минимум в России в 2023 году предпо-
лагается увеличить до 14 375 рублей на душу населе-
ния, а минимальный размер оплаты труда (МРОТ) — 
до 16 242 рублей, сообщили в минтруде. Соответству-
ющие проекты законов были поддержаны на заседа-
нии правительства в четверг и будут внесены в Госу-
дарственную Думу в составе бюджетного пакета.

«В условиях высокой инфляции 2022 года было 
принято решение провести повышение прожиточного 
минимума и МРОТ поэтапно для того, чтобы поддер-
жать доходы граждан с учетом роста цен», — сообщил 
глава минтруда Антон Котяков.

С 1 января предлагается повысить прожиточный 
минимум на 3,3%, а минимальный размер оплаты тру-
да — на 6,3%. Совокупные темпы роста базовых соци-
альных гарантий будут выше прогнозируемой инфля-
ции в 12,4%. Общий годовой рост прожиточного мини-
мума составит 13,6%, а минимального размера оплаты 
труда — 16,9%, сообщил глава минтруда. 

В 2022 году МРОТ увеличивался два раза — с 1 янва-
ря и с 1 июня. С января МРОТ вырос на 8,6 % и соста-
вит 13 890 руб. С 1 июня произошло внеочередное по-
вышение МРОТ на 10 % — до 15 279 рублей. «Как и по-
ручал президент, минимальный размер оплаты труда 
будет расти более высокими темпами, нежели прожи-
точный минимум. Величина, установленная на 1 июня 
2022 года, будет дополнительно проиндексирована с 
1 января 2023 года на 6,3%», — отметил Котяков. После 
индексации с 1 января 2023 года размер МРОТ соста-
вит 16 242 рубля. Годовой прирост — 2352 рубля. Таким 
образом, годовая индексация МРОТ составит 16,9%.

Размер прожиточного минимума также увеличи-
вался дважды: с 1 января 2022 года и с 1 июня 2022 
года. Проиндексированный размер прожиточного 
минимума с 1 января 2023 года будет увеличен еще 
на 3,3%. Соответственно прожиточный минимум на 
душу населения составит 14 375 рублей, для трудо-
способного населения — 15 669 рублей, для пенсио-
неров — 12 363 руб., для детей — 13 944 руб. Годовой 
рост прожиточного минимума на душу населения со-
ставит 1721 рубль, для трудоспособного населения — 
1876 руб., для пенсионеров — 1481 рубль, для детей — 
1670 рублей. Таким образом, годовая индексация про-
житочного минимума составит 13,6%.

Размер прожиточного минимума используется при 
оценке нуждаемости и влияет на размер соцвыплат. 
Его рост увеличивает размеры выплат для нуждаю-
щихся семей с детьми, соцконтракта, федеральной и 
региональной социальных доплат к пенсиям.  
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АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще четверых рос-

сийских военнослужащих, со-
вершенных ими в ходе военной 
спецоперации на Украине. 

Прапорщик Замир Гаджи-
мурадов, расположившись в 
боевых порядках на одном из 
направлений обороны, отражал 
атаки националистов огнем из 
гранатомета. В ходе боя один из 
российских военнослужащих 
получил ранение. Рискуя жиз-
нью, прапорщик эвакуировал 
сослуживца в безопасное ме-
сто, после чего оказал первую 
помощь, чем спас ему жизнь.

В течение дня группа, в со-
ставе которой действовал За-
мир, отразила несколько атак 
врага, нанеся значительный 
урон живой силе и вооружению 
националистов. Противник вы-
нужден был отступить.

Расчет под командованием 
старшего сержанта Владислава 
Смирнова выполнял задачу по 
недопущению прорыва линии 
обороны. Им удалось отразить 
две атаки значительно превос-
ходящего числом противника. 
Прицельным огнем Смирнов 
уничтожил зенитно-ракетный 
комплекс «Оса», четыре враже-
ских автомобиля и до 50 наци-
оналистов. Это нанесло врагу 
существенный урон, лишив их 
возможности продолжать на-
ступление.

В результате обстрела на 
опорном пункте подразделе-
ния было выведено из строя 
оборудование, обеспечиваю-
щее электропитание. Несмотря 
на продолжающийся миномет-
ный обстрел, старший сержант 
Иван Невмержицкий выполнил 
срочный ремонт и восстановил 
электросети. Это позволило не 
допустить потери управления 
подразделением.

После ремонта Иван вернул-
ся на позицию и продолжил ве-
сти бой, в ходе которого уничто-
жил отделение противника. 

От снаряда одна из боевых 
машин загорелась. Старший 
сержант Невмержицкий нахо-
дился рядом и немедленно бро-
сился на помощь. Он извлек 
двух раненых, находившихся 
без сознания, и эвакуировал их 
в укрытие.

Подразделение, в составе ко-
торого действовал сержант Да-
ниил Муромцев, выполняло за-
дачу по удерживанию занятых 
позиций. Националисты попы-
тались прорвать оборону на-
ших войск. В ходе боя сержант 
уничтожил три бронемашины 
противника, а затем плотным 
огнем крупнокалиберного пу-
лемета отразил наступление пе-
хоты боевиков. В результате на-
ционалисты отступили. 

Потерь среди наших военно-
служащих допущено не было.  

АРСЕНАЛ

МИНОМЕТЫ ВЕДУТ ОГОНЬ ОЧЕРЕДЯМИ

Сергей Птичкин

В 
спецоперации применя-
ется 82-мм миномет 2Б9М 
«Василек». Его особен-

ность в том, что он автомати-
ческий, то есть способен вести 
стрельбу очередями.

Идея создания автомати-
ческого миномета родилась 
у конструктора Виктора Фи-
липпова еще в годы Великой 
Отечественной. Он предложил 
использовать энергию отка-
та для перезарядки орудия, за-
ряжаемого с казенной части. 
Само по себе такое техниче-
ское решение артиллеристам 
было хорошо известно. Однако 
оно впервые было применено 
в конструкции миномета, а не 
скорострельной пушки. Первый 
образец был собран в 1946 году.

Однако по различным объек-
тивным и чаще субъективным 
причинам промышленный 
выпуск и принятие его на во-
оружение затянулось на деся-
тилетия. В войска миномет 2Б9 
«Василек» стал поступать толь-
ко с 1970 года.

Широко использовался огра-
ниченным контингентом cовет-
ских войск в Афганистане, где 
показал себя очень хорошо и по-
лучил признательность артил-
леристов.

Преимущество такого ору-
жия в том, что на противника 
обрушивается целый град мин, 
выпускаемых с одной огневой 
позиции. Первые образцы ми-
номета 2Б9 выпускались с во-
дяным охлаждением ствола и 
имели скорострельность до 300 
выстрелов в минуту. Однако со 
временем от водяного охлажде-
ния решили отказаться. Воен-
ные решили, что такая скоро-
стрельность не нужна, к тому 
же водяной теплообменник удо-
рожал производство и услож-
нял обслуживание.

Ствол миномета утолщили, 
дополнили ребрами для полу-

чения большей площади обду-
ва и улучшения теплоотдачи. 
Скорострельность уменьшили 
до 100—120 выстрелов в минуту. 
Модернизированная версия по-
лучила название 2Б9М. 

Миномет может заряжать-
ся с дула, но стрельба очере-
дями возможна только при 
кассетном казенном заряжа-
нии. В одну кассету помеща-
ют попарно четыре выстрела 
из стандартных 82-мм артил-
лерийских мин. «Василек» — 
единственный в мире мино-
мет, способный стрелять пря-

мой наводкой. Для этого преду-
смотрен панорамный прицел, 
на котором в этом случае меня-
ется штатная оптика. В составе 
оборудования наведения есть 
также осветительный прибор 
«Луч-ПМ2М», предназначен-
ный для ведения огня ночью.

2Б9М имеет три режима 
стрельбы — автоматический 
(очередями по два-четыре вы-
стрела), полуавтоматический 
(одиночными выстрелами с пи-
танием из кассеты) и неавто-
матический (при заряжании с 
дула). Миномет выпускается в 
буксируемом варианте, а так-
же устанавливается на шасси, 
в качестве которого обычно 
используется легкий брониро-
ванный тягач МТ-ЛБ.

Масса «Василька» в боевом 
положении 632 кг. Время пере-
вода из боевого положения в 
походное и обратно — полто-
ры минуты. Расчет — 4 челове-

ка. Максимальная техническая 
скорострельность — 170 вы-
стрелов в минуту. Максималь-
ная практическая скорострель-
ность — 120 выстрелов в мину-
ту. Минимальная дальность 
навесной стрельбы — 800 мет-
ров. Максимальная дальность 
стрельбы — 4270 метров. 

Отличительная особен-
ность «Василька» — высокая 
точность стрельбы. Миноме-
ты в классическом исполне-
нии имеют общий недостаток. 
Энергия отдачи после выстре-
ла вызывает смещение всей си-

стемы. Поэтому после каждо-
го выстрела расчет вынужден 
корректировать параметры и 
фактически осуществлять при-
целивание заново. Конструк-
ция же автоматического мино-
мета 2Б9М использует энергию 
отдачи для перезарядки новой 
миной. А гидроамортизаторы, 
расположенные вокруг ствола, 
служат для поглощения ее из-
бытка. В результате кучность 
попаданий остается высокой 
даже при ведении огня оче-
редью. 

После распада Советского 
Союза КНР приобрела лицен-
зию на выпуск миномета 2Б9М. 
Китайскую версию назвали 
«орудием типа 99». Выпускал-
ся и выпускается он крупны-
ми сериями и активно продает-
ся Пекином по всему миру, так 
как популярность миномета, 
разработанного в СССР, оказа-
лась очень высокой.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Ночью на военном аэродроме Чкаловский в Подмосковье приземлился самолет, на борту которого находились 55 военнослужащих из России, ДНР и ЛНР. Все они побывали в плену на Украине. 

Миномет «Василек» может стрелять с земли, с кузова грузового автомобиля, с тягача МТ-ЛБ.   

А К Ц Е Н Т

82-мм «Василек» — единственный в мире 
автоматический миномет, способный 
стрелять не только очередями, 
но и бить прямой наводкой, как пушка

ДОМА. ЖИВЫЕ

Глава ДНР Денис Пу-
шилин вчера сообщил, 
что в результате обме-

на с Украиной были освобожде-
ны 56 человек. Это 55 военно-
служащих и украинский оп-
позиционный политик Виктор 
Медведчук. Он рассказал, что 
ранее процессы обмена плен-
ными проходили именно благо-
даря содействию Медведчука.

«Только на моих глазах в 
рамках минского процесса, 
при участии Виктора Медвед-
чука, было освобождено более 
тысячи наших ребят, которые 
бы просто не выжили с учетом 
тех условий, в которых они со-
держались. По сути, они были 
в застенках гестапо», — сказал 
Пушилин.

«Поэтому для нас было не-
ким долгом (вызволить из 
плена Виктора Медведчука. 
— Прим. «РГ») с учетом того, 
скольких ребят при его уча-
стии удалось освободить   », — до-
бавил Денис Пушилин.

Лидер ДНР также рассказал, 
что обмен пленными с Укра-
иной проходил при участии 
представителей третьих стран. 
Каких именно, он не назвал. Но 
ранее сообщалось, что в этом 
процессе активно участвует 
Турция. 

К слову, выданные взамен 
украинской стороне военно-

пленные (по данным Дениса 
Пушилина, 215 человек), со-
гласно договоренностям, до 
конца военного конфликта 
пробудут на территории Тур-
ции. Это необходимо, чтобы 
они вновь не взялись за ору-
жие и не вернулись на пере-
довую. 

«С учетом того, что у нас в 
ДНР на порядок больше плен-
ных вэсэушников и из дру-
гих вооруженных формирова-
ний Украины, это позволило в 
принципе пойти по такой фор-
муле. Многие высказывались, 
почему не «один на один», но 
здесь нужно руководствовать-
ся существующей ситуацией и 
наличием соответствующего 
резерва обмена. 

В дальнейшем, как только 
будет возможность вытащить 
наших ребят, мы будем это де-
лать», — заверил лидер Донец-
кой Народной Республики.

Тем временем на Украине и 
Донбассе продолжаются актив-
ные боевые действия. 

Командование украинских 
вооруженных сил бросает все 
новые и новые резервы, но все 
их попытки прорвать нашу ли-
нию обороны разбиваются в 
пух и прах. Никаких результа-
то в ,  к р о м е  з н ач и тел ь н ы х 
жертв, как в живой силе, так в 
вооружении и технике, такие 
атаки украинским нацистам не 
приносят. 

Так, украинские военные 
предприняли попытку форси-
ровать в Харьковской области 
речку Оскол. 

Об этом в четверг на бри-
финге сообщил официальный 
представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. По его сло-
вам, попытка была пресечена 
российскими военными. «В ре-
зультате огневого поражения 

подразделения 14-й механизи-
рованной бригады ВСУ, попы-
тавшиеся форсировать реку 
Оскол в районе населенного 
пункта Двуречное, потеряли до 
30 человек убитыми. Были лик-
видированы шесть БМП про-
тивника», — рассказал генерал. 

Тем временем эффективно 
работать продолжала россий-
ская боевая авиация. 

«Воздушно-космические 
силы России нанесли высоко-
точными ракетами поражение 
пунктам временной дислока-
ции подразделений 65-й мото-
пехотной бригады ВСУ. Также 
наша авиация нанесла удары 
по расположению 19-го кон-
войного батальона и наемни-
ков «Иностранного легиона» 
— они дислоцируются в районе 
города Запорожье. 

Потери вэсэушников и на-
емников в итоге составили до 
150 человек и 19 единиц воен-
ной техники», — говорится в 
сводке минобороны о ходе спе-
цоперации.

«В населенном пункте Мо-
начиновка в Харьковской об-
ласти ВКС России нанесли по-
ражение живой силе и воен-
ной технике подразделений 
93-й механизированной бри-
гады ВСУ. Уничтожено до 100 
боевиков и до 20 единиц воен-
ной техники, в том числе аме-

риканская установка системы 
залпового огня HIMARS», — го-
ворится в сводке.

«Высокоточными ракетами 
воздушного базирования по-
ражен временный пункт дис-
локации 17-й танковой брига-
ды вооруженных сил Украины 
и склад боеприпасов 80-й де-
сантно-штурмовой бригады (в 
районе населенного пункта Се-
верск в ДНР). 

В результате ударов уничто-
жено более 90 украинских во-
еннослужащих, 15 единиц во-
енной техники и свыше 1000 
боеприпасов к минометам», 
— рассказал генерал Кона-
шенков.

Отмечается, что нанесение 
массированных огневых уда-
ров по позициям 60-й пехотной 
бригады ВСУ (в районах Ново-
вознесенского и Миролюбовки 
в Херсонской области) приве-
ло к полной потере боеспособ-
ности 96-го батальона данного 
соединения. Остатки личного 
состава покинули район бое-
вых действий.

В Харьковской и Запорож-
ской областях уничтожены 
четыре склада боеприпасов и 
вооружения ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

Выданные взамен Украине пленные, 
согласно договоренностям, до конца 
военного конфликта пробудут в Турции, 
чтобы они вновь не взялись за оружие

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Прапорщик Замир 
Гаджимурадов пресек 
прорыв противника.

Старший сержант 
Владислав Смирнов уни-
чтожил ЗРК «Оса».

Старший сержант Иван 
Невмержицкий вынес 
с поля боя двоих раненых.

Сержант Даниил 
Муромцев отразил 
наступление пехоты ВСУ.
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НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ

Одним же из основ-
ных факторов являет-
ся наличие у граждан, 

призываемых из запаса, бое-
вого опыта. Необходимо также 
отметить, что за первые сутки 
частичной мобилизации около 
10 тысяч граждан в военкома-
ты прибыли самостоятельно, не 
дожидаясь получения повестки. 

С какими воинскими звани-
ями (рядового состава, пра-
порщики, офицеры) граждане 
подлежат призыву в ходе ча-
стичной мобилизации в пер-
вую очередь?

ВЛАДИМИР ЦИМЛЯНСКИЙ: Как я уже 
отметил, приоритетными кри-
териями комплектования яв-
ляются военно-учетные специ-
альности, а не воинские звания. 
Вместе с тем призываться будут 
граждане, имеющие как офицер-
ские звания, так и звания рядо-
вого и сержантского составов.

Какие возрастные рамки или 
ограничения установлены 
для граждан, призываемых из 
запаса? Будут ли призывать-
ся женщины?

ВЛАДИМИР ЦИМЛЯНСКИЙ: В соответ-
ствии с российским законода-
тельством подлежат призыву 
на военную службу по моби-
лизации граждане, имеющие 
воинские звания рядового и 
сержантского состава — в воз-
расте до 35 лет, младших офице-
ров — до 50 лет, старших офице-
ров — до 55 лет. 

Конечно же, имеются такие 
должности, которые могут за-
мещаться женщинами, имею-
щими соответствующие воен-
но-учетные специальности. К 
ним относятся, например, ме-
дицинские работники, но по-

требность в таких специалистах 
минимальная. 

Какие законные основания бу-
дут учитываться в военных 
комиссариатах для освобо-
ждения от призыва в рамках 
частичной мобилизации (на-
личие детей, обучение в вузе, 
специалисты ИТ, заболевания 
и т.п.)?

ВЛАДИМИР ЦИМЛЯНСКИЙ: В соответ-
ствии с законодательством РФ 
не будут призываться: заброни-
рованные граждане, к ним от-
носятся работники предприя-
тий оборонно-промышленного 
комплекса; граждане, признан-
ные временно не годными к во-
енной службе по состоянию здо-
ровья; граждане, занятые посто-
янным уходом за членом семьи 
либо являющимися инвалидами 
I группы. А также граждане, име-
ющие на иждивении четырех и 
более детей в возрасте до 16 лет; 
граждане, матери которых кро-
ме них имеют четырех и более 
детей в возрасте до восьми лет и 
воспитывают их без мужа.

При этом количество гра-
ждан, призываемых из запаса, 
не будет превышать одного про-
цента от общего количества мо-
билизационного резерва.

Будут ли подлежать призы-
ву военные пенсионеры или 
пенсионеры других ведомств, 
где предусмотрена военная 
служба? 

ВЛАДИМИР ЦИМЛЯНСКИЙ: Если воен-
ный пенсионер, независимо от 
принадлежности к силовым ве-
домствам, находится в отставке, 
то есть ему больше 65 лет или по 
состоянию здоровья, и он снят 
с воинского учета, он не подле-
жит призыву.

Действует ли в рамках ча-
стичной мобилизации преду-
смотренное российским за-
конодательством брониро-
вание работников важных 
промышленных предприя-
тий, организаций и госорга-
нов? Переводятся ли какие-то 
предприятия на особый ре-
жим работы? Сохраняются 
ли за мобилизованными рабо-
чие места и зарплата?

ВЛАДИМИР ЦИМЛЯНСКИЙ: Граждане, 
забронированные установлен-
ным порядком за организация-
ми, получают право на отсрочку 
в соответствии с пунктом 1 ста-
тьи 18 Федерального закона «О 
мобилизационной подготовке и 
мобилизации в РФ» (31-ФЗ). 

Все предприятия оборонно-

промышленного комплекса 
сегодня работают в усиленном 
режиме, что требует привлече-
ния большого количества спе-
циалистов и квалифицирован-
ных работников.

Существуют ли какие-то 
квоты для субъектов РФ или, 
возможно, государственных 
или частных организаций по 
численности призываемых 
граждан?

ВЛАДИМИР ЦИМЛЯНСКИЙ: Квоты по 
численности призываемых из 
запаса граждан не устанавлива-
ются. Исходя из объемов имею-
щегося мобилизационного люд-
ского резерва каждому субъекту 
РФ определено отдельное зада-
ние по поставке мобилизацион-
ных ресурсов. Безусловно, моби-
лизационное задание для субъек-
та РФ зависит от количества гра-
ждан, состоящих на воинском 
учете в военном комиссариате. 

Призываются ли из запаса 
граждане, находящиеся сего-
дня за пределами России? 

ВЛАДИМИР ЦИМЛЯНСКИЙ: Если гра-
ждане постоянно проживают за 
пределами России, они не состо-
ят на воинском учете и не подле-
жат призыву на военную службу 
по мобилизации. Те же, кто на-
ходится за пределами РФ в крат-
косрочной поездке и по месту 
жительства в России состоят на 
воинском учете, могут быть при-

званы на военную службу в рам-
ках частичной мобилизации.  

Какие социальные льготы 
и какое денежное содержа-
ние предусмотрено для гра-
ждан, призываемых сегодня из 
запаса? 

ВЛАДИМИР ЦИМЛЯНСКИЙ: Граждане, 
призванные на военную службу 
по мобилизации, получают ста-
тус, выплаты и все социальные 
гарантии как военнослужащие, 
проходящие военную службу по 
контракту. 

Будут ли семьи получать зара-
ботную плату мобилизован-
ного члена семьи по прежнему 
месту работы и/или денежное 
содержание военнослужащего?

ВЛАДИМИР ЦИМЛЯНСКИЙ: Граждани-
ну, призванному по мобилиза-
ции, будет ежемесячно начис-
ляться денежное довольствие 
в соответствии с окладами по 
воинскому званию и должности, 
различные надбавки, связанные 
с условиями прохождения служ-
бы, и страховые выплаты в соот-
ветствии с Федеральным зако-
ном «Об обязательном государ-
ственном страховании жизни и 
здоровья военнослужащих».

При этом денежные средства 
начисляются на персональный 
счет военнослужащего и по его 
желанию могут в полном объеме 
или частично переводиться чле-
нам его семьи.  

А К Ц Е Н Т

Необходимость в призыве в ходе 
частичной мобилизации женщин — 
минимальная. Они могут служить 
медработниками, но потребности 
в них сейчас нет

1

СПРАВКА «РГ»

Для оперативного решения и разъяснения вопросов, касающихся по-

рядка проведения частичной мобилизации граждан, правительством РФ 

вчера был создан кол-центр. Его номер «122». Туда могут обращаться как 

представители организаций, так и граждане для получения необходимой 

информации. Ответы на многие вопросы по данной теме можно также 

найти на интернет-портале Объясняем.рф.
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САНКЦИИ США 
защищаются 
от киберугроз

ОТМЕНИЛИ 
КОНКУРЕНТОВ
Олег Капранов, 
Любовь Маврина

США обновили списки и пра-
вила санкций за действия в ки-
берпространстве. Взыскания за 
деятельность, которая может 
даже потенциально принести 
вред интересам США, предпо-
лагается наказывать блокиров-
кой счетов и имущества. Россия 
не единственная страна, кото-
рая подпадает под эти санкции. 

Управление по контролю за 
иностранными активами Мин-
фина США (OFAC) регулирует 
противодействие противникам 
Америки в киберпространстве 
с 2015 года и периодически об-
новляет их. В этом году обнов-
ления произошли дважды — в 
мае и сентябре. 

«В 2016 году они весьма 
умело создали и растиражиро-
вали иллюзию «российского 
вмешательства». Сами приду-
мали — сами поверили. В сущно-
сти, правки в санкционное за-
конодательство — «показуха», 
необходимая администрации 
для демонстрации ее привер-
женности защитить предстоя-
щие промежуточные выборы в 
Конгресс от пресловутого рос-
сийского вмешательства. Ведь 
по большому счету властям Со-
единенных Штатов законы не 
писаны, особенно в сфере ИКТ, 
в которой спецслужбы этой 
страны творят произвол в меж-
дународном масштабе», — про-
комментировали такое реше-
ние США в МИД России.

Управление по контролю за 
иностранными активами Мин-
фина США (OFAC) включило в 
SDN List крупнейшие россий-
ские IT-компании. В их чис-
ле разработчики процессоров 
МЦСТ (процессоры «Эльбрус») 
и «Байкал электроникс» (про-
цессоры «Байкал»), разработ-
чик микросхем и систем без-
опасности АО НПЦ «Элвис», 
компания Yadro, производитель 
микросхем АО «Ангстрем», а 
также группа «Элемент», сов-
местное предприятие «Росте-
ха» и АФК «Система» в  микро-
электронике. Так, оппоненты 
устраняют одного из конкурен-
тов на мировом IТ-рынке,  счи-
тает МИД России.   

БОЛЬШЕ ЗАПАСАТЬ, 
МЕНЬШЕ ТРАТИТЬ
Центробанк сообщил, что потребительские настроения 
россиян ухудшились и пока застыли на максимуме 2018 
года. То же и сберегательные настроения. По опросам 
«ИнФОМа», проведенным по заказу ЦБ, в июле более 
70 процентов респондентов не смогли ничего отложить. 
Здесь особенно неуверенно почувствовали себя пред-
приниматели — о росте доходов в июле заявили лишь 7 
процентов (в первом квартале было 18, во втором 14). 
Среди пессимистично настроенных потребителей, по 
данным Росстата, заметную долю составляет молодежь. 
А вот наемные работники свое материальное положение 
стали оценивать выше. При этом на 29 процентов вырос-
ла доля населения, предпочитающего дорогостоящие то-
вары, что объясняется укреплением рубля и появлением 
параллельного импорта.

Так или иначе по-
требительское по-
ведение россиян 
меняется. Люди  со-
здают запасы и  ста-
раются меньше тра-
тить. «Использова-
ние товаров более 
низкого качества по 
более высоким це-
нам, включая авто-
мобили и компьюте-
ры, одежду и обувь 
и др., станет чертой 
нового потребле-
ния населения. Санкции, наложенные на авиационную 
отрасль, ограничения на возможности въездного и вы-
ездного туризма и т. д. все больше будут менять структу-
ру туризма в пользу внутреннего. Прекращение показа 
зарубежных фильмов, ограниченные возможности про-
ведения и участия в международных культурных меро-
приятиях заметно повлияют на услуги культуры», — го-
ворится в докладе, подготовленном экспертами из Цен-
тра развития НИУ ВШЭ. 

Траектория потребления стала стремительно ме-
няться уже в марте, и в первом квартале 2002 года на-
блюдался рост расходов на 4,7 процента. Россияне ску-
пали  холодильники, стиральные машины, автомобили, 
компьютеры. Запасались продовольственными това-
рами длительного хранения — мукой, крупой, сахаром, 
солью, консервами. На год вперед заготавливали лекар-
ства. При этом за три месяца реальные располагаемые 
доходы упали на 1,2 процента. Откуда же взялись день-
ги на ажиотажные закупки? «Рост расходов был про-
финансирован за счет изъятия средств из сбережений 
и структурной перестройки расходов, — объясняют ав-
торы доклада. —  Использование населением кредитова-
ния на создание запасов было сильно ограничено. В мар-
те наблюдалось сокращение выдачи необеспеченных 
потребительских кредитов до 30—35% от уровня янва-
ря-февраля 2022 г.». Рост стратегических расходов (на 
товары длительного пользования и хранения) сопрово-
ждался тактической экономией — переходом на более де-
шевую еду (покупки свежих овощей уменьшились в мар-
те на 17 процентов, а свежих фруктов — на 13), отказом 
от привычных услуг и развлечений. 

 Точно так же граждане экономили в период панде-
мии. Вызванный ею экономический кризис  заставил не 
только меньше тратить на одежду, путешествия и раз-
влечения, но и экономнее питаться. Но к осени 2021 
года потребительские расходы показали рост. Бюджет-
ные выплаты семьям с детьми, военным и пенсионерам  
подняли спрос на непродовольственные товары на 0,5 
процента в месяц. Например, люди стали активнее об-
новлять свой  гардероб. По данным Росстата, тогдашние  
расходы семей на одежду и обувь по сравнению с 2020 
годом выросли в 2,5—3 раза. Столь резкое возрастание 
трат на одежду и обувь эксперты объясняли не ростом 
цен, а изменением потребительского поведения. Эко-
номя в течение полутора «ковидных» лет буквально на 
всем — еде, алкоголе, табаке, транспорте, медицинских 
услугах, — граждане начали тратить накопленное на но-
вые вещи. Желание выглядеть лучше одержало верх над 
желанием копить «на черный день». 

И вот новое изме-
нение потребитель-
ских настроений. 
Эксперты отмечают 
четыре отличия ны-
нешней ситуации от 
предыдущей. Цена: 
она стала определя-
ющим параметром 
для покупателей в 
2022 году, а в 2020-м 
была не так  важна.  Ассортимент: сейчас ретейлеры из-
меняют ассортимент товаров по причине ограничения 
импорта, а во время пандемии делали то же из-за требо-
ваний к безопасности товаров. Формат магазинов: но-
вый кризис заставляет потребителей искать выгодные 
предложения в любой точке города, а два года люди, идя 
за покупками,  старались не отдаляться от дома, чтобы 
сократить контакт с другими. Онлайн-торговля: кризис 
2020 года дал невероятный толчок развитию интернет-
магазинов, а в 2022 году покупки в онлайне стали лишь 
одной из стратегий экономии.

Покупательная способность населения ныне снизи-
лась столь же заметно, как и в «ковидные» годы. Соглас-
но опросу, проведенному компанией Tiburon Research, 
44 процента россиян ощутили снижение доходов, 28 
процентов лишились премий и повышений по работе, 
26 процентов столкнулись с проблемами при поиске ра-
боты, 8 процентов  уволены, а также 8 процентов полу-
чают зарплату, хотя компании приостановили деятель-
ность. 

Однако паники нет. Об этом говорят результаты 
опроса, зафиксированные специалистами исследова-
тельского холдинга «Ромир». Если 5—6 марта 51 процент 
опрошенных говорил, что страна находится в эконо-
мическом кризисе, то 2—3 апреля в этом были уверены 
только 41 процент. И если вначале лишь 1 процент ре-
спондентов верил, что проблем в России нет, то через ме-
сяц в это стали верить уже 3 процента. 

Что касается отношения к компаниям, покинувшим 
Россию, то, как показало исследование «Ромир», бо-
лее 40 процентов граждан хотят скорейшего возвраще-
ния брендов следующих категорий: товары для дома (41 
процент), косметика и парфюмерия (44), непродоволь-
ственные товары (48), автомобили (50), одежда и обувь 
(51), бытовая техника и электроника (56). А не хотят 
граждане возвращения международных пивоваренных 
компаний (40 процентов), точек питания (39) и брендов 
крепкого алкоголя (37). 

 В условиях кризиса каждая семья выбирает свою по-
требительскую стратегию. Но большинство предпочита-
ет классический способ: больше запасать,  меньше тра-
тить.  

Потребительские 
настроения росси-
ян ухудшились 
и пока застыли 
на максимуме 
2018 года

Каждая семья 
выбирает свою 
потребительскую 
стратегию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ТРАНСПОРТ Внутрироссийские авиаперевозки восстановились 
и даже обогнали допандемийные показатели

Крылья размахнулись
Дарья Худякова

М
еждународная орга-
низация гражданской 
авиации (ICAO) заяви-

ла, что число перевезенных 
пассажиров по всему миру до-
стигло 80% от допандемийных 
показателей. При этом доходы 
авиаперевозчиков составили 
72% от пикового уровня 2019 
года. В России ситуация отлича-

ется: объем внутрироссийских 
перевозок, как считают экспер-
ты, уже превысил доковидные 
данные, но из-за санкций про-
должает сокращаться загружен-
ность зарубежных рейсов.

«Российская авиация восста-
новилась к 2022 году и на вну-
тренних линиях даже превысила 
доковидные показатели. В целом 
можно было бы констатировать, 
что наша гражданская авиация 
с точки зрения восстановления 
доковидных показателей опере-
жала большинство мировых 

рынков. Но введение санкций на 
полеты российских авиакомпа-
ний по международным лини-
ям и ограничения полетов над 
южными регионами болезнен-
но ударили по показателям, и 
сегодня российские авиакомпа-
нии относительно показателей 
прошлого года не добирают», — 
говорит руководитель аналити-
ческого отдела агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев.

 Открытых объективных дан-
ных по объемам перевозок нет, 
но в целом по сравнению с пре-
дыдущим годом падение за пер-
вые восемь месяцев составляет 
12%, предполагает эксперт. Си-
туация с выручкой аэропортов 
при этом зависит от региона, в 
котором находится аэропорт. 
Тяжелее всего южным аэропор-
там. В московском авиаузле так-
же наблюдается падение. А в Си-
бири, наоборот, рост. 

Причина в том, что массо-
вый турист чувствителен к 

цене авиабилетов, которая вы-
росла. А деловая активность 
резко сократилась, что тоже 
негативно сказывается на 
спросе.

Ранее ICAO выразила сомне-
ния в безопасности российской 
гражданской авиации и поме-
тила Россию «красным флаж-
ком». В минтрансе ответили, 
что безопасность полетов в 
стране соответствует мировым 
стандартам. 

Тем не менее Организация 
Объединенных Наций (ООН) 

рекомендовала всем миротвор-
ческим и политическим мисси-
ям больше не использовать за-
регистрированные на террито-
рии России самолеты и верто-
леты. Об этом заявил предста-
витель ООН Стефан Дюжаррик. 
Сегодня авиапарк ООН при-
мерно на 22% состоит из рос-
сийских судов.

О теч е ст в е н н ы й  р ы н о к , 
подстраиваясь под новые реа-
лии, оперативно пытается со-
здать самолеты, чтобы обеспе-
чить ими российскую авиацию. 

До 2030 года парки российских 
авиакомпаний должны попол-
нить более тысячи отечествен-
ных самолетов. С 2025 года на-
чнутся коммерческие поставки 
модели МС-21.

На днях на встрече с руко-
водителями инженерных школ 
и их индустриальными парт-
нерами президент Владимир 
Путин заявил о необходимо-
сти создания отечественных 
двигателей для наших самоле-
тов. Он отметил, что минтранс 
оставил на территории России 
суда, взятые в лизинг, но вечно 
на них летать не получится.  

Более 20% авиапарка ООН составляют российские самолеты и вертолеты.

Готовы к труду

Теперь уволить моби-
лизованного сотруд-
ника нельзя. Работода-

тель должен будет сохранить за 
ним рабочее место, поясняет 
новые правила министр труда 
и социальной защиты РФ Антон 
Котяков.

При этом не пострадает и ра-
ботодатель. На время приоста-
новки договора он может за-
ключать срочные трудовые до-
говоры и принимать на работу 
временных сотрудников.

Сохранить рабочие места 
смогут все работники, призван-
ные по частичной мобилизации 
с 21 сентября 2022 года.

Ранее Роструд несколько раз 
давал разъяснения, в которых 
рекомендовал работодателям 
не увольнять работников при 
уходе в армию. В июне Роструд 
рассматривал ситуацию, когда 
сотрудник неожиданно для ра-
ботодателя поступил в армию 
по контракту. Роструд рекомен-
довал не увольнять работни-
ка, ссылаясь на статью 170 ТК, 
по которой работодатель обя-
зан освобождать сотрудника 
от работы с сохранением места 

на время исполнения государ-
ственных или общественных 
обязанностей. В июле Роструд 
сообщил: сотруднику, который 
отправился на спецоперацию, 
можно дать отпуск авансом. 

Частичная мобилизация 
волнует работодателей и с точ-
ки зрения потери ценных кад-
ров. Сейчас бронь от призыва 
имеет персонал оборонных за-
водов. Это прописано отдель-
ным пунктом в указе главы го-
сударства о частичной моби-
лизации. Но этим список пред-
приятий, которые получат от-
срочку, точно не ограничится. 
В него должны войти предпри-
ятия энергетики и обслужива-
ющие инфраструктуру компа-

нии, считает профессор Финан-
сового университета при пра-
вительстве Александр Сафо-
нов. А для нормального функ-
ционирования экономики в 
этом списке должны появить-
ся пищевые и другие предпри-
ятия, выпускающие товары на-
родного потребления, уверен 
эксперт. Утвердить перечень 
предприятий или специально-
стей, на которые распростра-
нятся брони, должно прави-
тельство.  

Частичная мобилизация волнует работодателей с точки зрения потери кадров.

А К Ц Е Н Т

Трудовые договоры 
с мобилизованными сотрудниками 
будут не расторгнуты, 
а приостановлены

1

КРИМИНАЛ

Злоумышленники оперативно адаптируют свои схе-

мы под повестку и решили заработать на новостях об 

объявлении частичной мобилизации. Появившиеся 

объявления предлагают помощь с выездом за преде-

лы России, оформлением «белого билета» или доку-

ментов другой страны.

«Так, за выезд на автомобиле с водителем за пределы 

России мошенники в рамках «акции» просят 3000 

долларов, за «белый билет» — 1200 долларов, а за до-

кументы студента европейского вуза — 1900 долла-

ров. Чтобы жертва скорее приняла спонтанное реше-

ние, время действия «специальных предложений» 

ограничено», — отмечает Евгений Егоров, ведущий 

аналитик Group-IB департамента Digital Risk 

Protection.

Как ожидают эксперты, в ближайшее время подоб-

ных объявлений станет значительно больше. Так 

было, например, во время пандемии со схемами по 

продаже сертификатов о вакцинации и QR-кодов, до-

бавляет Егоров. «Жертва может потерять деньги, пер-

сональные данные попадут к мошенникам, а за ис-

пользование поддельных документов и нарушение 

других законов предусмотрена ответственность», — 

отмечает он. 

Замглавы Комитета Госдумы по информполитике Ан-

тон Горелкин призывает пользователей интернета 

соблюдать информационную гигиену. «Доверяйте 

только официальным источникам, не поддавайтесь 

панике, не переходите по странным ссылкам», — по-

советовал Горелкин.

Подготовил Олег Капранов

МВД

Вчера МВД России выступило с опровержением очередной лжи, кото-

рую очень умело попытались подать под видом настоящей утечки слу-

жебной информации.

Ведомство категорически и очень оперативно опровергло информа-

цию, появившуюся накануне в соцсетях, которая напугала и озадачила 

очень многих. 

Речь идет о неком документе, который является якобы «указом» 

больших полицейских руководителей своим подчиненным на местах. 

По этому «указу» полицейские как будто бы должны резко активизиро-

вать работу на дорогах страны и начиная со вчерашнего дня, 22 сентя-

бря, останавливать на дорогах страны все легковые машины, которыми 

управляют мужчины. 

У остановленных якобы должны проверять документы, устанавливаю-

щие личность, а потом  направлять к «представителям военных комис-

сариатов».

Смысл этой внешне похожей на настоящее распоряжение подделки 

примитивен и понятен. Фальшивый документ, изготовленный на бланке 

полиции и за подписью якобы начальника, по замыслу его изготови-

телей должен был вызвать возмущение в обществе, посеять беспокой-

ство и как минимум испортить настроение тем, кто в такую «утечку» по-

верит.

МВД очень быстро обнаружило липовое распоряжение и в своем теле-

грам-канале опубликовало этот документ целиком и полностью с указа-

нием, что это — фейк. И подтверждением, что ничего подобного ведом-

ство не выпускало. А еще министерство внутренних дел призвало СМИ 

и всех пользователей интернета быть просто внимательными, бдитель-

ными и пользоваться только официальной информацией, а в случае ка-

ких-либо сомнений обращаться в официальные организации, от имени 

которых людям врут. 

Этот «указ» — всего лишь единичный пример того, как откровенную и 

вредную ложь используют в качестве «оружия массового поражения». 

В настоящее время изготовление фейков против нашей страны уже дав-

но поставлено в некоторых странах, как говорится, на поток. Там над 

созданием подобных фальшивок трудятся целые структуры и масса 

профессионалов, которые добиваются, чтобы ложь максимально каза-

лась похожей на правду.

Откровенно говоря, количество фейков начало увеличиваться в по-

следнее время буквально в геометрической прогрессии. Так, по дан-

ным Роскомнадзора, всего с начала специальной военной операции 

было обнаружено и удалено больше 133 тысяч недостоверных сообще-

ний только о российской армии. 

В Роскомнадзоре на один из запросов заявили журналистам издания 

РБК, что продолжают работу по пресечению распространения фейко-

вой информации о российской армии, включая сведения о частичной 

мобилизации.

Подготовила Наталья Козлова

А К Ц Е Н Т

Внутрироссийские перевозки 
обогнали допандемийные показатели, 
но из-за санкций объемы внешних 
перелетов до сих пор не восстановились

ФИНАНСЫ 

ЦБ рассказал 
о кредитных 
каникулах 
для тех, кого 
мобилизовали 

ПО ДОЛГУ 
СЛУЖБЫ
Роман Маркелов

Мобилизованные граждане мо-
гут обратиться за отсрочкой по 
платежам или уменьшением их 
размера по кредитам и займам 
на период мобилизации, сооб-
щили в Банке России. Конкрет-
ные условия будут отличаться в 
зависимости от банка.

«Банк России рекомендовал 
банкам, микрофинансовым ор-
ганизациям, кредитным и сель-
скохозяйственным кредитным 
потребительским кооперати-
вам разработать специальные 
программы реструктуризации. 
Также рекомендовано не начис-
лять по договорам неустойку 
(штрафы и пени), не предъяв-
лять требования о досрочном 
исполнении обязательств, при-
остановить взыскание про-
сроченной задолженности или 
ипотечного жилья, не высе-
лять из ипотечного жилья, на 
которое ранее было обращено 
взыскание», — сообщили в ЦБ. 
Кредиторы и бюро кредитных 
историй не должны рассматри-
вать указанные реструктури-
зации как ухудшающие кредит-
ную историю заемщика. Обра-
титься за реструктуризацией 
кредитов мобилизованных мо-
гут и их близкие родственники. 

При этом близкие родствен-
ники мобилизованных граждан 
тоже могут получить отсрочку 
по своему кредиту, указали в 
ЦБ. Но это можно сделать толь-
ко в том случае, если родствен-
ник находится на иждивении у 
мобилизованного человека.

Подать обращение о ре-
структуризации кредита при 
мобилизации можно любым 
способом, предусмотренным 
договором (например, по обыч-
ной либо электронной почте, 
через мобильное приложение 
или интернет-банк). Также это 
можно сделать по телефону. 
Звонить нужно с номера, кото-
рый идентифицирован креди-
тором как принадлежащий об-
ращающемуся лицу.  

— Читайте также: 
ЦБ рекомендовал ввести 
кредитные каникулы 
для мобилизованных граждан
rg.ru/art/2397273
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Аэрофлот» в полном размере 

вернет средства за купленные 

билеты мобилизованным гра-

жданам. Об этом сообщили в 

пресс-службе авиакомпании.

Уточняется, что речь идет о биле-

тах, купленных до 21 сентября 

включительно. Отказ от перевоз-

ки будет считаться вынужден-

ным.

«Подлежащие призыву гражда-

не, которые приобрели перевоз-

ку до 21 сентября 2022 года 

(включительно), имеют право на 

вынужденный возврат средств 

по авиабилету», — говорится в 

заявлении.

Подготовил 
Алексей Любовецкий
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВИАЦИЯ Производство 
новейших истребителей 
Су-57 будет увеличено

Летят 
невидимки

Иван Петров

ВКС России уже в этом году получат новые истреби-
тели Су-57. Об этом вчера сообщил гендиректор гос-
корпорации «Ростех» Сергей Чемезов. Он посетил 
Комсомольский-на-Амуре авиационный завод имени 
Юрия Гагарина, на котором производятся многоце-
левые истребители 5-го поколения. «Самолеты нахо-
дятся в высокой степени готовности, а в дальнейшем 
темпы производства этих истребителей будут уве-
личены. Мы понимаем, насколько важна эта работа, 
поэтому для наращивания производства Су-57 завод 
активно расширяется и модернизируется. Сейчас он 
загружен заказами до 2028 года», — сказал Чемезов. 

Как рассказали в «Ростехе», нарастить выпуск 
истребителей Су-57 планируется за счет внедрения 
современных методов производства, строительства 
новых объектов и закупки современного оборудова-
ния. На предприятии уже создана поточная линия в 
цехах окончательной сборки. «Опыт внедрения тако-
го технологического подхода при производстве само-
летов предыдущего поколения обеспечил сокраще-
ние цикла изготовления изделий на 30 процентов», 
— рассказали в госкорпорации. Также введен в строй 
холодильный центр для нанесения специальных по-
крытий, снижающих заметность самолета, изготов-
лено около 300 специальных стендов и пультов для 
испытаний Су-57. 

Многоцелевой истребитель Су-57 создан с при-
менением технологий малозаметности. Он может не-
сти вооружение во внутренних отсеках фюзеляжа. 
Обладает сверхзвуковой крейсерской скоростью, 
способен маневрировать с большими перегрузками, 
оснащен передовой электроникой.  

ТЕХНОЛОГИИ «Сарматы» 
встанут на дежурство

Достанет 
любую точку 
Земли

Сергей Птичкин

У межконтинентальной баллистической ракеты 
«Сармат» десятки видов боевого оснащения, и она 
способна нанести удар фактически в любую точку 
планеты.

Об уникальных характеристиках ракеты в интер-
вью РИА Новости рассказал гендиректор, генераль-
ный конструктор Государственного ракетного центра 
имени академика В.П. Макеева академик РАН Влади-
мир Дегтярь. По его словам, «Сармат» обесценит все 
наработки НАТО. 

Когда шли работы над «Сарматом», то использова-
лись самые передовые научно-технические решения 
и технологии. В частности, те, что были накоплены 
при создании межконтинентальных ракет морского 
базирования, которыми ГРЦ им. В.П. Макеева зани-
мался длительное время.  «Сармат» способен пора-
жать заданные цели практически с любого направле-
ния подлета к ним. Быстрый набор заданной скоро-
сти обеспечивает высокую вероятность преодоления 
ПРО противника на 
активном участке 
полета. «Сармат» 
оснащен специ-
альными средства-
ми, затрудняющи-
ми обнаружение 
его боеголовок при 
полете в атмосфе-
ре Земли и вне ее.  
Бортовая систе-
ма управления по-
летом «Сармата» 
обладает возмож-
ностью коррек-
ции траектории по 
спутникам системы 
ГЛОНАСС. Это поз-
воляет обеспечить 
высокую точность наведения на цель, в том числе и 
после воздействия на ракету вражескими системами 
ПРО. Кроме того, в состав «Сармата» входит несколь-
ко десятков видов «полезной нагрузки», что позволя-
ет ему выполнять поставленные задачи практически 
в любой точке земного шара.

«Сармат» — самая мощная стратегическая ракета 
в мире, обладающая наибольшей дальностью пора-
жения целей. Первый пуск «Сармата» по программе 
госиспытаний прошел 20 апреля 2022 года из шахт-
ной пусковой установки космодрома Плесецк.  Гос-
контракт на изготовление и поставку «Сарматов» в 
РВСН был подписан на форуме «Армия-2022». Пер-
вым на новый комплекс будет перевооружен голов-
ной ракетный полк в Ужурском ракетном соединении 
в Красноярском крае. Отмечается, что в сегодняшних 
сложных геополитических условиях «Сармат» станет 
главным фактором ядерного сдерживания, гаранти-
руя сохранение мира, и даст повод для возобновления 
реальных переговоров по сокращению и ограниче-
нию стратегических наступательных вооружений.  

«Сармат» — 
самая мощная 
стратегическая 
ракета в мире, 
обладающая 
наибольшей 
дальностью 
полета

Многоцелевой истребитель пятого поколения Су-57 создан 
с применением технологий малозаметности.

— Кадры запуска ракеты «Сармат» смотрите на сайте 
rg.ru/art/2397952
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ТОЛЬКО В «РГ» Почему закрытие сведений из ЕГРН 
не помешает риелторам и ЖКХ

Мыслить без штампов
Евгений Гайва, 
Марина Трубилина

П
омешает ли сделкам 
с жильем закры-
тие доступа к све-
дениям в Едином 
госреестре недви-
жимости (ЕГРН), 
за счет чего может 
стать бесплатным 
получение выписки 

о правах на квартиру и зачем 
Росреестр отказался от бумаж-
ных документов, рассказал в 
интервью «РГ» руководитель 
Росреестра Олег Скуфинский.

С марта 2023 года получить 
сведения из ЕГРН можно бу-
дет только с согласия соб-
ственника. Риелторы гово-
рят, что это сделает менее 
прозрачными сделки с недви-
жимостью, а эксперты сфе-
ры Ж КХ — что невозможно бу-
дет провести общие собрания 
жильцов, взыскивать долги. 
Предполагается ли решать 
эту проблему?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Это не пробле-
ма, а скорее решение, направ-
ленное на защиту персональ-
ных данных, жизни, здоровья, 
имущества граждан. Это луч-
шая международная практи-
ка. В 70—80% стран сведения из 
реестров тоже предоставляют-
ся с согласия правообладателя. 
А в оставшихся 20—30% стран 
ты должен администратору си-
стемы обосновать существен-
ную необходимость получения 
персональных данных владель-
ца объекта. А администратор 
может их и не предоставить. По-
тому что этими данными могут 
воспользоваться мошенники — 
узнать, кому что принадлежит, 
имя и адрес проживания. Когда 
мы изучали эти вопросы, такие 
факты подтверждались. 

Есть рассуждения, что этим 
законом чиновники хотят за-
крыть свои данные. Это уди-
вительно, потому что их дан-
ные открыты по декларациям. 
Как раз чиновники здесь совер-
шенно ни при чем. Реестр был и 
остается открытым. Данные по 
объекту без персональных дан-
ных владельца можно получить 
на публичной кадастровой кар-
те, в выписках — что есть такой
-то объект с такими-то характе-
ристиками, с такой-то формой 
собственности, он принадлежит 
частному лицу. Но кому кон-
кретно принадлежит — эту ин-
формацию уже может раскрыть 
только правообладатель. 

Отвечая на вопросы риел-
торов, отмечу, что, если право-
обладатель собирается совер-
шить сделку с объектом, он за-
интересован в ее реализации, 
поэтому продавец легко рас-
кроет данные в ЕГРН.

Банковское сообщество пере-
живало, что возникнут пробле-
мы, но мы три раза собирали 
банки и выработали конкретные 
инструменты. Правообладатель 
через инфраструктуру банков, 
которая у многих интегрирова-
на с нашими системами, сможет 
раскрыть сведения. Мы догово-
рились, что подготовим спецсер-
висы и когда, например, покупа-
тель придет в банк с выпиской из 
реестра, которую предоставил 
правообладатель, то сможет с 
помощью наших сервисов опе-
ративно подтвердить достовер-
ность выписки.

Если говорить про комму-
нальщиков, напомню, что есть 
система ГИС ЖКХ и вся инфор-
мация, необходимая для реше-
ния задач ЖКХ, может предо-
ставляться через эту систему. По 
крайней мере, должна.

Какие еще услуги Росреестра 
появятся на портале госуслуг?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Мы вывели на 
портал госуслуг 18 форм выпи-
сок. И до конца года обеспечим 
вывод услуг по кадастровому 
учету, по регистрации прав, по 
предоставлению сведений из 

госфонда землеустроительной 
документации и услугу по вне-
сению информации в реестр 
саморегулируемых организа-
ций кадастровых инженеров. 
То есть практически все базо-
вые услуги Росреестра до конца 
года будут выведены на портал 
госуслуг.

Станут ли бесплатными вы-
писки из ЕГРН?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Правооблада-
тель в «личном кабинете» ви-
дит все свои объекты и может 
с ними работать, но, когда ему 
нужна выписка для совершения 
какого-то действия, эта выписка 
стоит 200 рублей. Небольшие 
деньги, но идеологически обсу-
ждался вопрос, что для право-
обладателя такую выписку надо 

сделать бесплатной. Однако мы 
ведем диалог с минфином — чем 
эти выпадающие доходы будут 
замещаться? У нас были различ-
ные предложения, связанные, 
например, с возможным введе-
нием госпошлины за кадастро-
вый учет в обмен на отмену пла-
ты за предоставление сведений 
из ЕГРН. Сейчас он платежами не 
облагается, хотя там существен-
ные трудозатраты. Если сделать 
выписку бесплатной, но ввести 
пошлину за кадастровый учет, 
это будет в балансе. Причем вы-
писка носит массовый характер 
— почти 150 млн выписок в год 
запрашивается. Кадастровый 
учет — более редкий случай, око-
ло 5 млн в год. Мы нацелены, что-
бы выписка была бесплатна.

Росреестр перешел на безбу-
мажный оборот документов. 
Зачем это было нужно?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Ежегодно из-за 
бумажного документооборота в 
Росреестре образовывалось 11 
млн бумажных дел. Представь-
те стеллажи в 2,5 метра, которые 
занимают площадь четырех фут-
больных полей. Это увеличивало 
затраты, порождало риски, пото-
му что бумага может быть утра-
чена. Была большая нагрузка на 
логистическую систему, на это 
ежегодно уходило около 700 млн 
рублей бюджетных средств.

В 2020 году мы проанализи-
ровали это и приняли решение 
о переходе на безбумажный до-

кументооборот. Это была непро-
стая работа, она требовала и ре-
инжиниринга процессов с МФЦ, 
и корректировки нормативной 
базы, и переобучения сотрудни-
ков МФЦ. И с 29 июня мы пере-
шли на полностью безбумажный 
оборот с МФЦ.

Людей прежде всего волнует 
скорость учетно-регистрацион-
ных действий. За счет отказа от 
бумажных документов сокра-
тилось время, которое тратили 
на их доставку из мест приема 
заявлений в места принятия ре-
шений и обратно. Срок оказания 
услуг сократился с 4—5 дней до 
2—3, а по многим учетно-реги-
страционным действиям, по бы-
товой недвижимости мы близ-
ки к суткам. Ипотечные сделки 
регистрируем за 24 часа.

Второй момент — более ка-
чественный прием докумен-
тов. Раньше сотрудник МФЦ до-
кументы принимал с меньшей 
ответственностью, потому что 
проверка их качества была на 
стороне Росреестра. А чем каче-
ственнее принимается решение 
на приеме документов, тем ниже 
риск последующей приостанов-
ки. Как раньше было? Документ 
дошел до регистратора — и он ви-
дит ошибку, отсутствие како-
го-то важного документа. Реги-
стратор делает приостановку на 
срок до трех месяцев. Документ 
через МФЦ возвращается заяви-
телю. У заявителя реакция: «Я же 
документ сдал, вы его приняли 
и вы мне дали приостановку!» А 
когда более качественно прини-
маются документы, радикально 
сокращается количество при-
остановлений учетно-регистра-
ционных действий.

Третье — формируется циф-
ровой архив, который, мы счита-
ем, более надежный, чем бумаж-
ный. И он обеспечивает скорость 
и оперативный обмен информа-
цией между органами власти.

Насколько реже стало при-
останавливаться рассмотре-
ние документов?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: В 2020 году доля 
приостановлений по регистра-
ции прав была на уровне 9—10%, 
в сегменте кадастрового учета 
— около 20%. Сегодня это 1,2% 
и около 3% соответственно. То 

есть таких случаев стало меньше 
в 7—10 раз. В Московской обла-
сти в сегменте многоквартирных 
домов доля приостановлений по 
кадастровому учету была 96%. 
Сейчас она практически отсут-
ствует. У нас стоит задача — к кон-
цу нынешнего года уменьшить 
долю необоснованных приоста-
новлений до 0,5%.

Многие волнуются, что те-
перь легче подменить договор 
купли-продажи, так как Ро-
среестр перестал ставить на 
документах штамп о реги-
страции.

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Наличие штампа 
на договорах не являлось допол-
нительной юридической гаран-
тией. Регистратор просто под-
тверждал штампом завершение 
своих действий. Регистраторы и 
сотрудники МФЦ раньше трати-
ли на регистрацию одного дела в 
среднем около 25 минут. И из них 
6,5 минуты уходило на простав-
ление штампов. Когда мы ушли 
от штампов, юридически ненуж-
ных, регистратор сэкономил 
26% своего времени. С учетом 
постоянно увеличивающейся 
нагрузки на систему и планового 
сокращения количества госслу-
жащих мы высвобождаем время 
госрегистраторов на решение 
других задач.

Права гражданина на объект, 
юридическая значимость дого-
вора гарантируются записью в 
Едином госреестре недвижимо-
сти, их можно подтвердить вы-
пиской из ЕГРН. 

Штампы точно не вернутся.

Гаражной амнистии уже 
больше года. Сколько гаражей 
зарегистрировано и нужно ли 
усовершенствовать порядок?

ОЛ Е Г  С К УФ И Н С К И Й :  По гаражной 
амнистии зарегистрировано 
около 70 тысяч объектов — 40 
тысяч участков и 30 тысяч са-
мих гаражей. Механизм раз-
вивается по экспоненте, все 
больше людей обращаются за 
этим инструментом. За год на-
работана правоприменитель-
ная практика, будем вносить 
отдельные корректировки в 
механизм. Но они носят скорее 
технический характер. Мы не 
видим никаких барьеров в ис-
пользовании этого механизма.

Как идет «дачная амнистия 
2.0»?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Мы вниматель-
но мониторим исполнение за-
кона и пока не видим негатива, 
обратной связи, что что-то не ра-
ботает. «Дачная амнистия 2.0» — 
это по сути модификация дачной 
амнистии, а к ней люди уже при-

выкли, почти 14 млн человек ею 
воспользовались. 

Наш корреспондент, попы-
тавшийся воспользоваться 
дачной амнистией, столк-
нулся с тем, что нотариус 
требует дополнительные 
документы, хотя для амни-
стии вроде бы их достаточно.

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: В любых земель-
ных вопросах всегда все очень 
конкретно, нужно смотреть кон-
кретные документы. Но возни-
кают ситуации, когда нотариусы, 
регистраторы требуют избыточ-
ные документы. Возможно, в 
силу недоинформированности. 
Мы стараемся к моменту при-
нятия закона выпускать методи-
ческие пособия, ежеквартально 
публикуем дайджест законода-
тельных новелл. Здесь я беру за-
дачу с нотариатом еще раз отра-
ботать применение механизма 
дачной амнистии, может быть, 
организовать краткие курсы по-
вышения квалификации.

Планируете ли какие-то еще 
законодательные изменения?

ОЛЕГ СКУФИНСКИЙ: Росреестр про-
вел огромную работу, за два 
года было принято 40 федераль-
ных законов и у нас в портфеле 
еще 28 законопроектов. Мы рас-
считываем, что в осеннюю сес-
сию будут внесены изменения и 
дополнения в закон о геодезии 
и картографии, вопрос, касаю-
щийся инфраструктуры про-
странственных данных. Прошло 
почти 7 лет с момента принятия 
закона, за это время измени-
лись технологии.

Второй вопрос — линейная 
амнистия. Надо принять реше-
ния в отношении очень многих 
объектов естественных моно-
полий, которые надлежащим 
образом не оформлены. Они ча-
сто используются для оказания 
коммунальных услуг. А если не 
оформлены — значит, не решают-
ся вопросы амортизации и нор-
мальной эксплуатации. Мы счи-
таем, можно в упрощенном по-
рядке ставить объекты на учет, 
решая в том числе вопросы со-
циальной газификации.

Нужны поправки в лесную 
амнистию с учетом правоприме-
нительной практики. Также мы 
хотим принять законодательные 
изменения, сокращающие сроки 
предоставления земли людям.

Нужно переходить исклю-
чительно на электронный до-
кументооборот с юрлицами, с 
определенного момента исклю-
чить бумажные документы.  

А К Ц Е Н Т

По гаражной амнистии зарегистрировано 
около 70 тысяч объектов — 40 тысяч 
участков и 30 тысяч самих гаражей

Механизм гаражной амнистии про-
должит развиваться, но корректи-
ровки будут уже техническими.
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Как облегчить 
проезд 
по обычным 
дорогам 
лесопожарной 
технике

ПРИЕЗЖАЙТЕ 
ЗАВТРА
Ирина Рыбникова

Конец минувшего лета выдался 
богатым на лесные пожары. На-
столько, что на тушение лесов 
Рязанской области были бро-
шены огнеборцы из столично-
го региона. Вместе с техникой, 
которой по существующему 
законодательству выезжать на 
обычные автомобильные доро-
ги без специально оформлен-
ных разрешений нельзя. Этот 
факт доставляет лесопожар-
ным службам массу неудобств. 
В негорящем сезоне, когда 
спецтехника покидает ангары 
редко, с этом можно мириться. 
Но поскольку минувший сезон 
был горящим, депутаты Мо-
сковской Областной Думы сра-
зу после его завершения реши-
ли выступить с законодатель-
ной инициативой разрешить 
спецтехнике лесопожарных 
формирований передвигаться 
по автомобильным дорогам без 
получения специальных разре-
шений. 

Есть ситуации, вроде про-
стые и понятные, но находящие-
ся словно бы в правовом вакуу-
ме. Ситуация со спецтехникой — 
одна из таких. По лесным доро-
гам не всякая пожарная машина 
пройдет, поэтому на тушении 
лесных пожаров работает тяже-
лая крупногабаритная техни-
ка: бульдозеры, вездеходы. Без 
документов по обычным авто-
мобильным дорогам они ездить 
не могут — только при наличии 
специального разрешения, под-
тверждающего, что своими не-
габаритными размерами они 
разбивают обочины и наносят 
урон асфальту не просто так, 
а спеша на пожар. 

Заранее оформить специ-
альное разрешение невоз-
можно — никто же не может с 
точностью до нескольких часов 
спрогнозировать возгорание 
в лесу. А оформление по факту 
занимает много времени: от од-
ного рабочего дня до двух не-
дель, в зависимости от того, на 
проезд по какой дороге нужно 
его получить — местной, муни-
ципальной, региональной или 
федеральной. Разные разреше-
ния выдают разные органы вла-
сти, у которых, в свою очередь, 
разные нормативы оформле-
ния документации. «Нередко 
из-за бумажной волокиты те-
ряется драгоценное время, а 
ведь лесные пожары могут рас-
пространяться стремительно, 
поэтому требуется незамедли-
тельное реагирование», — гово-
рит председатель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов. 

В экстренных случаях при-
ходится выпускать технику на 
дороги без разрешений, кото-
рые потом оформляются зад-
ним числом, но ведь это тоже 
не дело. Поэтому областные де-
путаты предлагают ликвиди-
ровать законодательную кол-
лизию и отменить оформление 
спецразрешений для транспор-
та лесопожарных служб. Слож-
но представить, что в средней 
полосе России вездеход будет 
использоваться где-либо еще, 
кроме как на тушении пожаров 
в лесах, а раз так — то и не нуж-
но тратить время на оформле-
ние лишних бумаг. «Наша за-
конодательная инициатива 
направлена на то, чтобы дать 
возможность службам опера-
тивно выполнять жизненно 
важную работу», — подчеркива-
ет Брынцалов. К слову, этой же 
инициативой депутаты предла-
гают освободить пожарную 
технику и от платы за проезд 
при использовании платных до-
рог. Когда речь идет о борьбе с 
огнем, перед пожарными долж-
ны быть открыты все возмож-
ные пути, считают парламента-
рии. Тем более что прецеденты 
есть — скорым же разрешили 
бесплатный проезд по платным 
дорогам. 

Как уточнили «РГ» в Мособл-
думе, теперь инициатива бу-
дет отправлена в федеральное 
правительство, которое долж-
но высказать свое мнение о 
предложении подмосковных 
депутатов. Если оно будет поло-
жительным, инициативу уже в 
виде законопроекта вынесут на 
рассмотрение Госдумы.  

Оформление 
спецразрешения 
занимает 
от одного дня 
до двух недель 
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МЕДИЦИНА

СЕРДЦЕ НА ПОТОКЕ 

Наталья Саванкова 

На фоне западных санкций 
наши производители вполне 
справляются — обеспечивают 
нужными медицинскими изде-
лиями. И планируют удвоить 
объемы их выпуска.

Научно-производствен-
ное предприятие «МедИнж» 
в Пензе специализируется на 
сердечных клапанах, стентах, 
искусственных суставах и дру-
гой биомедицинской продук-
ции. 70 процентов импланти-
руемых в России механических 
клапанов сердца приходится на 
«МедИнж». И они не зависят от 
импорта, все комплектующие и 
сырье — пензенские.

Создатель компании Сергей 
Евдокимов держит на ладо-
ни сердечный клапан. Это не-
большое умное изделие выпол-
нено из уникального черного 
материала, который не встре-
чается в природе. Его на пред-
приятии получают синтетиче-
ским путем. Имплант успешно 
приживается. За 20 лет выпу-
щено 160 тысяч клапанов. 
Столько же спасено жизней. 

 Компания — участник нац-
проекта «Производительность 
труда». «Мы выходим на пло-
щадку и вместе начинаем ме-
нять производственные про-
цессы, — рассказал гендиректор 
Федерального центра компе-
тенций в сфере производитель-
ности труда Николай Соломон. 
— Производители учатся выяв-
лять и устранять потери време-
ни, простои оборудования». 

Инструменты бережливо-
го производства начали при-
менять на участке сердечных 
клапанов. Раньше за полный 
цикл каждое изделие «прохо-
дило» почти 15 километров. 
Несколько раз перемещалось 
между отделами, где изготавли-

вают комплектующие. За вре-
мя реализации нацпроекта вре-
мя изготовления уменьшилось 
в два раза — до 30 суток. Объем 
производства вырос в три раза 
— до восьми клапанов в сутки.

Помимо этого, участникам 
нацпроекта доступны льготные 
кредиты. Пензенская компания 
получил заем Фонда развития 
промышленности. Он позво-
лил приобрести оборудование, 
чтобы заместить импортные 
комплектующие.

Еще один участник нац-
проекта — Уральский опти-
ко-механический завод. Он 
выпускает инкубаторы интен-
сивной терапии для новоро-
жденных. Они необходимы для 
выхаживания младенцев с кри-
тически малым весом. И если 
раньше сборка инкубатора за-
нимала два месяца, то сейчас — 
48 дней. Достаточно было пере-
ставить оборудование, стан-
дартизировать рабочие места, 
изменить логистику. При мини-
муме затрат. А себестоимость 
снизилась на восемь процен-
тов. «Этот опыт мы примени-
ли и на участке выпуска дыха-
тельных смесей для аппаратов 
ИВЛ», — уточнил директор заво-
да Анатолий Слудных.

Ростовский изготовитель 
медтехники «Алмаз» также 
приступил к поиску и устра-
нению возможных произ-
водственных потерь. За три 
года планирует повысить 
производительность труда на 
15 процентов. В среднем же по 
итогам участия в нацпроекте 
«Производительность труда» в 
компаниях время выпуска про-
дукции сокращается на 34 про-
цента, а выработка увеличи-
вается на 46 процентов. В Рос-
сии работают 59 региональных 
центров компетенций, которые 
помогают этого добиваться.  

ЭКСПОРТ

В ИНДИИ ЛЮБЯТ НАШУ КИНЗУ

Роман Кияшко, 
Роман Мерзляков

Физик-ядерщик построила на 
Ставрополье столицу специй. 
А в Волгограде растут урожаи 
горчицы. Да и по всей стране 
производство «приправы» ак-
тивно развивается. Наши пря-
ности покупают в Индонезии, 
Индии, Шри-Ланке. 

Из-за климата в России вы-
ращивают в основном пряные 
травы. Львиная доля экспор-
та — семена кориандра (кинзы). 
А развивать сотрудничество с 
иностранными партнерами по-
могает нацпроект «Междуна-
родная кооперация и экспорт». 
Среди мер господдержки — фи-
нансирование участия в меж-
дународных выставках и дело-
вых миссиях для поиска новых 
партнеров. Есть транспортные 
субсидии, помогают при сер-
тификации и лицензировании 
продукции. Работает цифровая 
платформа «Мой экспорт».

Агрохолдингом «Моя меч-
та» руководит Ирина Мини-
на, в бывшем физик-ядерщик, 
а теперь знаток специй. Путь 
к мечте оказался нелегким, в 
том числе из-за засушливого 
климата. Но и это оказалось не 
главным. «Главное — перера-
ботка, — пояснил гендиректор 
Сергей Бобрышев. — Потребно-
сти России кориандра в неочи-

щенном виде уже закрыты. Мы 
открыли подразделение хране-
ния сырья и его очистку». Мно-
гих удивляет, почему кориандр 
в России покупают страны — 
законодатели моды по пряно-
стям. Оказывается, в нашем ко-
риандре самое высокое содер-
жание эфирного масла. В пять 
раз больше, чем в индийском! 

Волгоградские аграрии спе-
циализируются на масле се-
мян горчицы. Регион является 
основным местом выращива-
ния этой культуры в России. 
Повышать урожайность помо-
гли агротехнологии. А солид-
ный урожай позволяет обеспе-
чивать маслом, соусами, специ-
ями не только россиян, но и от-
правлять за рубеж. 

Горчицу активно использу-
ют для повышения туристиче-
ской привлекательности регио-
на. Масло и острая приправа 
входят в сувенирную линейку. 
А в Красноармейском районе 
Волгограда открыли единствен-
ный в России музей горчицы, 
где проходят фестивали. 

Ждут гостей и 24 сентября. 
Они смогут посетить интерак-
тивную программу с отжимом 
горчичного масла на ручном 
прессе XVIII века. И узнать се-
креты сарептских мыловаров 
— именно немцы из колонии Са-
репта начали первыми выра-
щивать горчицу.  

КВАНТОРИУМЫ

УЧИСЬ УЧИТЬ

Антон Валагин

В Воронежском педагогиче-
ском университете открылся 
первый в Центральном Черно-
земье педагогический техно-
парк «Кванториум». Он вклю-
чает три модуля: технологиче-
ская и естественно-научная ла-
боратории, а также медиасту-
дия. И работает для студентов, 
педагогов и школьников.

Технопарк получил имя 
основателя педагогической 
психологии Петра Каптерева. В 
основе его концепции — прин-
цип предпрофессионально-
го образования. Например, в 
медиастудии учат снимать и 
монтировать видео, актерско-
му мастерству, нестандартному 
мышлению, творческому вос-
приятию и отражению мира. 

Программы технической 
направленности ориентиро-
ваны на развитие интереса к 
инженерным и информацион-
ным отраслям, конструирова-
нию. Занятия в объединениях 
по естественным наукам по-
могают усовершенствовать 
знания и навыки в физике, хи-
мии, биологии, географии. Оба 
направления призваны при-
влечь молодежь к научно-ис-
следовательской деятельности, 
научить анализировать и мыс-
лить логически. 

Третьеклассники школы № 
45 одними из первых побыва-
ли в новом технопарке. Рази-
нув рты они смотрели, как из 
3D-принтера лезет гусеница, 
очень похожая на живую. Толь-
ко принтерного цвета. А больше 
всего им понравился спарринг 
с обучающим роботом. Два 
часа экскурсии пролетели для 
школьников незаметно. Недо-
дравшиеся не хотели уходить.

Пятикурсница Елизаве-
та Рыжова использует арсе-
нал «Кванториума» уже более 
осмысленно. Будущий учитель 
химии, она вместе с научным 
руководителем, доцентом Ма-
рией Саниной, освоила цифро-
вую лабораторию, способную 
проводить широкий спектр 
исследований и опытов. Для 
дипломной работы Елизаве-
та изучила влияние жесткой 
воды на мыло при помощи ла-
бораторного датчика pH. Тема 
ее диплома «Проектная дея-
тельность школьников по те-
матике «Химия в быту». И тут с 
лабораторией есть где развер-
нуться. 

Кроме занятий, воронеж-
ский технопарк используют 
как площадки для просвети-
тельских акций — атмосфера 
располагает. Российское обще-
ство «Знание» провело здесь 
двухдневный интенсив для сту-
дентов по освоению базовых 
коммуникативных навыков, 
необходимых современному 
человеку. 

Будущие педагоги узнали 
способ обращать стресс в по-
зитив. После нескольких тре-
нировок студенты избавились 
от страха перед публичными 
выступлениями, овладели аза-
ми финансовой и юридической 
грамотности.  

БИБЛИОТЕКАМ 

УХОДИТЬ НЕ ХОЧЕТСЯ

Михаил Пинкус, 
Дмитрий Лапин  

В России продолжается бес-
платная онлайн-олимпиада по 
русскому языку и литературе. 
Она проходит на образователь-
ной платформе Учи.ру и про-
длится до 3 октября 2022 года.

Для участия надо зареги-
стрироваться на платформе, 
войти в личный кабинет и вы-
брать олимпиаду. И нажать 
кнопку «Начать олимпиаду». 

Цель ее — не только повысить 
интерес школьников к этим 
важным предметам, пройти 
проверку знаний, но и  позна-
комить ребят с возможностями 
библиотек нового поколения. 
Ведь именно в них, а не только 
из дома, можно участвовать в 
олимпиаде. 

Речь идет о модельных биб-
лиотеках, которые открывают 
по всей стране в рамках нац-
проекта «Культура». Сейчас в 
России работает 646 таких биб-
лиотек. И это не просто кни-
гохранилище и читальный зал. 
Но и арт-холл для презентаций 
или мультимедийная ковор-
кинг-зона для работы, обще-
ния и обучения. Здесь проводят 
мастер-классы и театральные 
спектакли, выходят в виртуаль-
ную реальность.

В Красноярском крае уже 
14 модельных библиотек.  «Бы-
ваю здесь часто, люблю читать, 
— рассказала школьница из рай-

центра Дзержинское Василиса 
Маслова. — Здесь очень удобно, 
можно читать  сидя в  мягком 
кресле или лежа в кресле-меш-
ке. Библиотекарь всегда помо-
жет. А еще мы с подругой ходим 
в студию рисования песком». 

Село Дзержинское находит-
ся в 350 километрах от Крас-
ноярска. Глубинка! Но теперь 
здесь есть современное про-
странство для интеллектуаль-
ного развития и досуга. Приоб-
ретены книги с дополненной ре-
альностью, интерактивные из-
дания с 3D-вкладками, графиче-
ские романы, компьютеры.

Модельная детская биб-
лиотека в городе Касли Челя-
бинской области тоже стала 
местной достопримечательно-
стью. Ходят сюда семьями — по-
читать, провести интересно 
время. В библиотеке устраива-
ют тематические вечера, интер-
активные занятия по литерату-
ре. Особое внимание уделяют 
истории страны. 

Заведующая библиотекой 
Марина Головкина рассказа-
ла, что по нацпроекту они по-
лучили пять миллионов рублей 
на ремонт и новое оборудова-
ние.  

ОБРАЗОВАНИЕ

УЧИТЕЛЯ И БИЗНЕСМЕНЫ СТАЛИ КОЛЛЕГАМИ

Ирина Белова

П
оловина школьни-
ков после девято-
го класса выбира-
ет среднее профоб-
разование. Но дале-
ко не все после уче-
бы быстро и удач-
но находят работу. 
А после кластера 

— производственно-образова-
тельного центра — смогут все. По 
крайней мере, такая задача по-
ставлена.

Федеральный проект «Про-
фессионалитет», стартовавший 
в этом году, буквально ворвал-
ся в среднее профобразование. 
Первой волной проекта будет 
охвачено примерно 150 тысяч 
человек, сообщил «РГ» замми-
нистра просвещения РФ Денис 
Грибов в кулуарах XVI междуна-
родной конгресс-выставки «Мо-
лодые профессионалы. Прохо-
дила она на федеральной терри-
тории «Сириус». 

«В проекте уже участвует 
71 кластер из 43 регионов, а к 
2023 году их станет до 141 из 55 
регионов, — рассказала руково-
дитель федерального проектно-
го офиса «Профессионалитет» 
Елена Маклина. — Проект син-
хронизирует кадровые потреб-
ности предприятий и возмож-
ности образования». 

В сентябре впервые студен-
ты пошли учиться в кластер. 
Это образовательная органи-
зация плюс предприятие. Есть 

среди них и Московский метро-
политен. «Раньше при каждом 
метрополитене были учебные 
центры», — напомнил исполни-
тельный директор Общерос-
сийского отраслевого объеди-
нения работодателей «Ассоциа-
ция работодателей внеуличного 
транспорта России» Андрей Му-
лин. По его данным, только в мо-
сковском метро работают 68 ты-
сяч человек, а по России — более 
100 тысяч. «Мы уже не справ-
ляемся. «Профессионалитет» 
поможет быстро и качественно 
подготовить для нас специали-
стов», — уверен Андрей Мулин. 
Их первый кластер открыли в 
Москве. Он состоит из предста-
вителей Московского метропо-
литена и Московского колледжа 
транспорта. В ближайшее время 
планируют открыть такие кла-
стеры в Петербурге, Нижнем 
Новгороде, Самаре и Казани.

Каждый кластер проекта 
получает 100 миллионов руб-
лей из федерального бюджета. 
Основное требование — работо-
датель должен вложить 15—25 

миллионов на оборудование, 
имитирующее производствен-
ную линию, чтобы учащихся по-
том не пришлось доучивать. При 
этом сокращается время учебы. 
Если раньше на клепальщика 
учили четыре года, теперь — два 
с половиной. 

В Татарстане в проект вошли 
особая экономическая зона 
«Алабуга» с Елабужским поли-
техническим колледжем. «Сего-
дня это 33 производства, — со-
общил замдиректора «Алабу-
га Политех» Дмитрий Доценко. 
— Открываем такие площадки и 
в других регионах, например, в 
Великом Новгороде». 

На территории «Алабуга По-
литех» преподают также и глав-
ные инженеры заводов, главные 
энергетики, ведущие специа-
листы, хорошо знающие произ-
водство.

Северная Осетия — Алания 
пока не вошла в «Профессио-
налитет», но является уникаль-
ным регионом. «Здесь нет круп-
ных работодателей, — пояснила 
Елена Маклина. — Зато развита 

сфера сервиса, туризма, малого 
и среднего бизнеса. После ауди-
та мы поняли, что хотим разра-
ботать единую программу по 
Северо-Кавказскому федераль-
ному округу. И Северная Осетия 
представлена как регион с уни-
кальным опытом подготовки 
кадров для социально-экономи-
ческой сферы».

На выставке в «Сириусе» 
участвовали более 20 регионов. 
Только по линии обрабатываю-
щей промышленности в «Про-
фессионалитет» входит 41 кла-
стер со 150 организациями. 
Предприятия наконец почув-
ствовали свою причастность 
к образованию. Учат-то для 
себя.  

СВОЕ ДЕЛО

ТРЕКЕР ЗНАЕТ, КАК ЗАРАБОТАТЬ ДЕНЬГИ

Татьяна Леонтьева

П
оследний в этом году 
конкурсный отбор для 
участия в акселераци-

онной программе «Спринт» 
продлится до 27 сентября. 
Компании из регионов могут 
принять участие в ней дистан-
ционно. 

«Спринт» актуален для рос-
сийских юрлиц, которые созда-
ют новые коммуникационные 
интернет-технологии для на-
шего рынка. Эксперты помогут 
найти клиентов, начать прода-
жи и выбрать перспективные 
каналы для продвижения. 

Как информирует сайт про-
граммы, «акселерация — это 
период сфокусированной ра-
боты команды над развитием 
продукта». И уточняет: «про-
грамма основана на успеш-
ном опыте Фонда развития ин-
тернет-инициатив по акселе-
рации более 1500 компаний 
на разных стадиях развития». 
Программа акселерации рас-

считана на 12 недель интенсив-
ной работы.

Таким образом, российские 
ИТ-компании бесплатно и в 
ускоренном формате осваива-
ют навыки продвижения своих 
разработок в рамках нацпроек-
та «Цифровая  экономика». 

Фина листами предыду-
щих отборов стали более трех-
сот компаний. Среди них — об-
разовательные, видео- и аудио-
сервисы, мессенджеры, он-
лайн-инструменты для совмест-
ной работы и другие решения в 
области новых коммуникацион-
ных интернет-технологий. Мно-
гие из них смогли существенно 
поднять выручку (например, на 
23 процента), заключить выгод-
ные контракты и привлечь инве-
стиции. Особенно выпускники 
программы оценили трекинг — 
встречи с экспертами и настав-
никами с опытом предприни-
мательской деятельности и по-
строения бизнеса в том же, что 
и слушатели, направлении. Или 
близком к нему.  

ГОСПОДДЕРЖКА У школьников, предпринимателей и педагогов появились новые возможности

Курс на успех   

Агрофирма «Моя мечта» стала «законодателями моды» по кориандру.
А Россия — страной номер один по его экспорту. Даже обогнала Индию.

«Кванториум» включает три модуля. И работает для студентов, педагогов 
и школьников.
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Федеральный проект «Профессионалитет», стартовавший в этом году, буквально ворвался в среднее профобразование. Первой волной проекта 
будет охвачено примерно 150 тысяч человек, сообщил «РГ» замминистра просвещения РФ Денис Грибов в кулуарах XVI Международной 
конгресс-выставки «Молодые профессионалы». Она проходила на федеральной территории «Сириус». 

А К Ц Е Н Т

Каждый учебный кластер получает 
100 миллионов рублей из федерального 
бюджета. Работодатель должен вложить 
еще 15—25 миллионов

СПРАВКА «РГ»

Благодаря нацпроекту «Образова-

ние» педагоги и учителя могут по-

вышать квалификацию. Получать 

методическую и иную поддержку. 

А еще — участвовать в работе пе-

дагогических «Кванториумов». К 

концу 2024 года в стране хотят 

открыть в педвузах 33 «Кванто-

риума».

P.S. 

Найти ближайшую к вашему дому 

муниципальную модельную биб-

лиотеку можно на сайте новаяби-

блиотека.рф.

Прямая речь 

Денис Грибов, заместитель 
министра просвещения РФ:
— Сейчас, по статистике, 59 про-

центов выпускников после девя-

того класса выбирают рабочую 

профессию, престиж которой с 

каждым годом растет. 

«Профессионалитет» — это гло-

бальная задача, не только обуче-

ние студентов, но и повышение 

квалификации педагогов. Мы рас-

считываем, что процент трудо-

устройства будет близок к 100. 

Связка с работодателем гаранти-

рует рабочее место выпускнику 

«Профессионалитета». Главное, 

чтобы он там удержался.

Прямая речь 

САМЫЙ БОЛЬШОЙ БУСТ 
Илья Бабенко, 
сооснователь проекта WOOPdesign:
— Наш проект вышел на точку безубыточности, но мы поняли, что те-

кущая бизнес-модель, основанная на продаже доступа к релевантным 

3D-моделям, исчерпала себя.

Поэтому решили подойти немного с другой стороны. И сейчас, ничего 

не разрушая, ведем разработку нового подхода, который будет карди-

нально иным. Подумываем снова пройти конкурсный отбор для про-

граммы «Спринт». На этот раз с обновленной бизнес-моделью».

Павел Сотников, 
технический директор Телетайп:
— Хочется особенно отметить общения с трекером нашей команды. 

По большему счету, этот специалист выступал в роли бизнес-психо-

лога.

Мы рассказывали, что происходит в проекте, чего хотим добиться. 

Трекер помогал ставить цели по конкретным измеримым результатам. 

Например по деньгам. И мы думали, как можем их заработать. 

Каждую неделю созванивались и смотрели, насколько хорошо идем к 

цели, что мешает. Если достичь результата не удавалось, анализирова-

ли и объясняли, почему не вышло. Это дало самый большой буст на-

шему проекту.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ 
обезвредила 
очередного 
украинского 
диверсанта

БОМБА 
ИЗ КИЕВА
Иван Егоров

ФСБ предотвратила попытку 
подрыва газопровода, через ко-
торый идет поставка энергоно-
сителей в Турцию и Европу.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ, теракт готовился 
украинскими спецслужбами. 
На кадрах оперативного видео 
показано задержание диверсан-
та. Сначала его «ведут» с возду-
ха при помощи беспилотника, а 
когда он начинает извлекать из 
схрона самодельное взрывное 
устройство, — его на земле задер-
живает спецназ ФСБ .

По данным ЦОС, при изъя-
тии из тайника двух самодель-
ных кумулятивных взрывных 
устройств большой мощности 
был задержан диверсант — гра-
жданин России 1978 года ро-
ждения. 

Как отметили в российской 
спецслужбе, задержанный был 
ранее завербован на территории 
Украины сотрудниками СБУ. В 
его телефоне была обнаружена 
переписка и переговоры с кура-
тором из украинской спецслуж-
бы, а также инструкции по сбор-
ке взрывного устройства и коор-
динаты места совершения под-
рыва. Кроме того, за «работу» 
подрывнику уже была переведе-
на предоплата. 

Также, как сообщили в ФСБ, 
были задержаны четыре пособ-
ника украинских спецслужб 
— граждане России, которые 
обеспечивали подготовку ди-
версии. Это далеко не первая 
попытка диверсий на газо- и 
нефтепроводах, которая была 
подготовлена в последнее вре-
мя при непосредственном уча-
стии украинских спецслужб. 

Так, например, в августе в 
Волгоградской области при по-
пытке подрыва нефтепровода 
были нейтрализованы два во-
оруженных диверсанта, кото-
рые действовали по заданию 
из Киева. На кадрах оператив-
ного видео была показана из-
решеченная пулями машина, 
двое нейтрализованных зло-
умышленников, а также кани-
стра рядом с нефтепроводом, в 
которой находилось взрывное 
устройство. По данным ФСБ, 
оба ликвидированных — гра-
ждане России, входившие в со-
став праворадикальной груп-
пировки «Реструкт», которую 
возглавлял небезызвестный 
националист Максим Марцин-
кевич по кличке Тесак. На ме-
сте преступления изъято само-
дельное взрывное устройство 
большой мощности, а также 
два травматических пистоле-
та, переделанные под стрельбу 
боевыми патронами.

Как установили контрраз-
ведчики, руководили действи-
ями подрывников под контро-
лем украинских спецслужб так-
же бывшие члены «Реструкта». 
А именно гражданин России 
Чуенков Андрей 1986 года ро-
ждения, который в настоящее 
время участвует в боевых дей-
ствиях на Украине в составе 
нацбатальона «Ураган». А так-
же гражданин Украины Ионов 
Юрий 1988 года рождения 
— боец нацбатальона «Азов» 
(признан в РФ террористиче-
ской организацией и запрещен) 
и близкий соратник его основа-
теля Андрея Билецкого. 

Перед этим ФСБ сообщи-
ла о предотвращении терак-
та в Липецке, который готови-
ли боевики «Правого сектора» 
(экстремистская организация, 
запрещенная в РФ). В селе Гори-
цы Добровского района Липец-
кой области были задержаны 
приехавшие в Россию трое гра-
ждан Украины: мужчина 1988 
года рождения — ранее неодно-
кратно судимый за педофилию 
и две женщины 1986 года ро-
ждения и 1978 года рождения. 
По данным следствия, члены 
украинской диверсионно-раз-
ведывательной группы по за-
данию СБУ должны были подо-
рвать самодельное взрывное 
устройство большой мощно-
сти на автовокзале в Липецке. 
Перед диверсией они несколь-
ко раз оставляли сумки на авто-
станции, чтобы проверить ре-
акцию силовиков.  

МЕДИЦИНА Военные 
кардиохирурги провели 
уникальную операцию 

Спасенное 
сердце

Иван Петров 

Уникальную операцию — трансплантацию «механиче-
ского сердца» (искусственного левого желудочка) вы-
полнили накануне впервые военные кардиохирурги. 
Об этом рассказали в Министерстве обороны России. 
Под скальпель хирургов лег пациент с хронической 
сердечной недостаточностью и заболеванием дилата-
ционная кардиомиопатия. 

Операция прошла в Национальном медцентре вы-
соких медтехнологий — Центральном военном клини-
ческом госпитале им. А.А. Вишневского. «Впервые в 
истории военной медицины удалось провести имплан-
тацию системы вспомогательного кровообращения 
(искусственного левого желудочка сердца). Трансплан-
тация прошла в уникальном гибридном комплексе кар-
диохирургическо-
го центра под руко-
водством доктора 
медицинских наук, 
профессора Алек-
сандра Лищука», — 
рассказали в воен-
ном ведомстве.

Отмечается, что 
в военном госпи-
тале имени Виш-
невского создан 
единственный в Рос-
сии единый опера-
ционный комплекс 
с реанимационной 
палатой, станцией 
заготовки крови, системой дефибрилляции, дыхатель-
ными аппаратами, возможностью сделать экспресс-ги-
стологию и многими другими функциями. 

«Мы разгружаем перегруженный объемом растяну-
тый левый желудочек, уменьшаем напряжение его сте-
нок. Тем самым даем ему возможность в дальнейшем 
восстановить свою силу сокращения и функцию серд-
ца в целом. При таком течении можно обеспечить дли-
тельную механическую поддержку левого желудочка 
при противопоказаниях к дальнейшей трансплантации 
сердца», — пояснил Александр Лищук. Кардиохирурги 
госпиталя имени Вишневского делают более 1,5 тыся-
чи операций в год на открытом сердце, более 1 тысячи 
вмешательств при нарушениях ритма сердца, кроме 
этого специалисты выполняют около 2 тысяч эндовас-
кулярных вмешательств на сердце. Иногда количество 
проводимых вмешательств может достигать до 20 опе-
раций в сутки.   

СЛЕДСТВИЕ  Глава СКР 
принял тех, кому отказали 
в новоселье

Квартира 
от Бастрыкина

Наталья Козлова

Квартирный вопрос стал главным на вчерашнем при-
еме граждан председателем Следственного комитета 
России Александром Бастрыкиным.

На закончившемся очень поздно личном приеме 
руководитель СК выслушал людей из Забайкальского 
края, Амурской и Ивановской областей. Все, кто решил 
пожаловаться главному следователю страны, — вче-
рашние сироты, то есть выпускники интернатов и дет-
ских домов. Таким людям по нашим законам государ-
ство должно дать жилье на пороге их взрослой жизни. 
На юридическом же языке вчерашние сироты — это со-
циально незащищенная категория граждан, чьи права 
нарушаются.

Первой Бастрыкин выслушал гражданку  из За-
байкальского края. Она вышла из интерната и никако-
го жилья не получила. У гражданки на руках  вступив-
шее в законную силу решение суда, которое обязыва-
ло местных чиновников дать ей жилье. Но чиновники 
ничего делать не стали. А в местном подразделении СК 
было возбуждено уголовное дело. Но и только. Вот на 
это и жаловалась женщина. 

Председатель СК выслушал, что думает об этом и.о. 
руководителя СУ СК по Забайкальскому краю и как 
идет следствие по делу, которое возбудили против чи-
новников по статье «Халатность». Работой следова-
телей Бастрыкин остался недоволен. Глава ведомства 
назвал их труд по 
этому делу неу-
довлетворительным 
и заявил о волоките. 

— По поручению 
главы СК России на-
значена служебная 
проверка в отноше-
нии сотрудников 
территориального 
подразделения с по-
следующим приня-
тием кадровых ре-
шений, — подчерк-
нули в ведомстве.  

После чего Бастрыкин потребовал отчета об общей 
ситуации в Забайкальском крае, где на сегодняшний 
день в очереди стоит больше 6 тысяч вчерашних сирот, 
у которых нет своей крыши над головой.

Следующими на приеме были жители Амурской об-
ласти. Они с боем получили только временное жилье 
по договору соцнайма. И там ситуация с жильем для 
сирот очень сложная. По словам руководителя СУ СК 
по области всего в регионе на сегодняшний день в оче-
реди стоит более 3 тысяч ребят. 

Еще одним человеком, которого внимательно вы-
слушал председатель СК, оказалась жена выпускника 
детского дома в Иваново. Она решила защищать пра-
ва своего мужа. Но в этом случае ситуация оказалась 
несколько иная — у сироты из Иваново было жилье, 
когда ребенок попал в интернат. Но пока мальчик на-
ходился в детском доме, этот дом признали ветхим и 
продали.  

Так что сирота, выйдя во взрослую жизнь, оказался 
без крыши над головой.  Он со своими заботами обра-
тился к местной власти, но там чиновник отказались 
ему помогать, хотя сделать это были обязаны. Адми-
нистрация района отказалась включать вчерашнего 
выпускника интерната в список граждан, которых го-
сударство обязано обеспечить жильем. И человека не 
включили в список нуждающихся в жилье. 

На сегодняшний день в Ивановской области сирот 
без жилья больше 2 тысяч человек.  

ПРИЗНАНИЕ Комиссар «Молодой гвардии» Виктор Третьякевич 
стал посмертно Героем России

И снова о Краснодоне
Александр Емельяненков

В 
многолетней борьбе 
за имя и честь комис-
сара подпольной анти-
фашистской органи-
зации «Молодая гвар-
дия», что была созда-
на осенью 1942 года 
на территории окку-
пированного немца-

ми Краснодона, победила вера в 
справедливость. 

Виктор Третьякевич как один 
из организаторов молодежного 
подполья и его активный участ-
ник, оклеветанный и казненный 
врагом, удостоен звания Героя 
России. Соответствующий указ 
подписан президентом РФ и опуб-
ликован вчера с формулировкой 
«За активное участие в создании 
и деятельности подпольной ком-
сомольской организации «Мо-
лодая гвардия», мужество и ге-
роизм, проявленные в борьбе с 
немецко-фашистскими захват-
чиками в период Великой Отече-
ственной войны 1941—1945 го-
дов». 

Тем самым официально и пуб-
лично снят с погибшего героя ка-
завшийся бессмертным тяжелый 
оговор. Восстановлена историче-
ская, документальная канва со-
бытий, происходивших 80 лет на-
зад. А литературные, кино— и те-
атральные сюжеты, партийные 
догмы и личные амбиции с этим 
уже  навсегда разведены. 

Боровшийся с врагом в усло-
виях оккупации и погибший вме-
сте с ровесниками в неполные 19 
лет уроженец Курской области 
Виктор Третьякевич поставлен 
в один ряд с Ульяной Громовой, 
Иваном Земнуховым, Олегом 
Кошевым, Сергеем Тюлениным 
и Любовью Шевцовой, которым 
присвоено звание Героев Совет-
ского Союза (посмертно) в сен-
тябре1943 года — вслед за прове-
денным расследованием и при-
говором военного трибунала в 
отношении карателей и полица-
ев, запятнавших себя в Красно-
доне.  

Добавлю, что командир «Мо-
лодой гвардии» кадровый офи-
цер Иван Туркенич, чудом избе-
жавший расправы в январе 1943-
го, но смертельно раненный на 
фронте, в боях за освобождение 
Польши, был удостоен посмерт-
ного звания Героя Советского Со-
юза в мае 1990 года. 

Попытки разобраться в сути 
подозрений, выдвинутых против 
Виктора Третьякевича, отвести 
все надуманное, противоречивое 
предпринимались неоднократно. 

Братьями, отцом и матерью — 
в середине и конце 40-х. В 50-е 
годы подключились оставши-
еся в живых члены «Молодой 
гвардии» и рабочая группа ЦК 
ВЛКСМ, а Ворошиловградский 

обком ВКП(б) даже ходатайство-
вал о награждения Виктора Тре-
тьякевича. В «Комсомольской 
правде» летом 1959 года вы-
шли друг за другом две статьи 
собственного корреспондента 
«КП» в Донбассе Кима Костен-
ко, а год спустя — его же докумен-
тально-публицистическая книга 
«Это было в Краснодоне». 

Чего в результате добились? 
Указом президиума Верховного 

Совета СССР от 13 декабря 1960 
года Виктор Третьякевич был 
посмертно награжден Орденом 
Отечественной войны I степени.       

К тем же событиям историки, 
архивисты  и специально создава-
емые группы исследователей воз-
вращались в середине 60-х и на-
чале 90-х. Но досконально во всем 
разобраться, восстановить исто-
рическую справедливость смогли 
только теперь. И потому решение, 

принятое президентом России в 
отношении человека  и событий, 
которые были и навсегда останут-
ся частью общей советской исто-
рии, представляется символич-
ным в дни нового судьбоносного 
поворота на родине молодогвар-
дейцев и во всем Донбассе.  

Подробно — в документальном 
расследовании на сайте «РГ» 
и в ближайших выпусках 
«РГ» — Недели.

А К Ц Е Н Т

Указ президента России подчеркивает 
активное участие Виктора Третьякевича 
в создании и деятельности подпольной 
комсомольской организации

Кроме подрывни-
ка были задержа-
ны еще четыре 
гражданина РФ - 
пособники укра-
инских спецслужб

Кардиохирурги 
госпиталя 
им.Вишневского 
делают более 
1,5 тысяч операций 
в год на открытом 
сердце

Работой подчи-
ненных Бастрыкин 
остался недово-
лен. Он назвал их 
труд неудовлетво-
рительным 

АВТОМОБИЛИ Пик хищений 
машин в этом году пришелся 
на июль, но еще не вечер

Угонщикам 
понравился уазик

Владимир Баршев

Пик угонов автомобилей при-
шелся в этом году на июль. Ко-
личество хищений в этом ме-
сяце на 30% превысило пока-
затели января, в течение полу-
года удерживавшего «пальму 
первенства», отметили специ-
алисты «Росгосстраха». Всего 
на три летних месяца этого 
года приходится 41% угонов 
автомобилей. В прошлом году 
летом было зарегистрирова-
но 29% заявлений о хищении 
машин.

Похоже, пессимистичные 
прогнозы страховщиков начи-
нают сбываться. Напомним, 
что еще в начале весны, на фоне 
сформировавшегося дефици-
та автомобилей и запасных ча-
стей, они предрекали рост коли-
чества угонов.

 Предпочтения угонщиков 
при этом кардинально не по-
менялись. На лидирующих по-
зициях среди похищенных 
остаются кроссоверы южно-
корейских и японских марок. 
В июне — августе больше всего 
страховых событий по рис-
ку «угон» зафиксировано с ав-
томобилями марки Hyundai. 
Самыми ходовыми моделя-
ми этой марки оказались Santa 
Fe, Tucson, Creta. Также в ли-
дерах  Kia с моделью Sorento 
Prime. Не отстает от лидеров и 
Mitsubishi. Тут угонщики выби-
рают Outlander. 

Совершенно неожиданно у 
преступников вырос спрос на 
российские УАЗы. Этим летом 
количество похищенных авто-
мобилей этой марки приблизи-
лось к показателям лидеров.  

Больше всего машин, застра-
хованных по каско, в июне — ав-
густе похищали в Москве, на 
втором месте — Московская об-
ласть, на третьем — Санкт-Петер-
бург. Хотя Северная столица, по 
данным компании, в течение по-
следних лет стабильно занимала 
первые места. Однако если счи-
тать в целом за год, то она про-
должает лидировать по количе-
ству похищенных в России авто-
мобилей. На нее приходится чет-
верть всех угонов, зарегистриро-
ванных компанией в 2022 году. 

При этом стоит отметить, 
что даже с учетом возросшей в 
третьем квартале активности 
угонщиков до показателей про-
шлого года они, к счастью, не 
дотягивают. 

Количество похищенных ав-
томобилей в январе — августе 
2022 года на 20% меньше, чем в 
аналогичном периоде прошло-
го года.

Впрочем, как говорится, 
еще не вечер. В последнее вре-
мя все чаще и настойчивее зву-
чат предложения разрешить 
использовать при восстанови-
тельном ремонте застрахован-
ных машин поддержанные ав-
тозапчасти. Пока, правда, к это-
му не готов ни рынок, ни компа-
нии. Но по прогнозам экспер-
тов, дефицит запчастей только 
вырастет. А значит, их надо где-
то будет находить. И если будет 
принято решение чинить маши-
ны поддержанными деталями, 
то тут может произойти всплеск 
угонов. Автомобили будут уго-
нять на разбор на запчасти. 

Очевидно также, что вы-
растет количество краж деталей 
с припаркованных машин.  

КОШЕЛЕК Верховный суд отказал в праве 
на наследство сыну, забывшему про отца

Не позаботился  
Наталья Козлова

П
оучительное решение вы-
нес Верховный суд РФ по 
делу о наследстве, на ко-

торое заявил права сын покой-
ного, хотя при жизни отцу-инва-
лиду он совсем не помогал.

Об этом показательном ре-
шении рассказал портал «Пра-
во.ru». Случилась эта история 
в Тольятти. Там взрослый сын 
совсем не общался со своим от-
цом-инвалидом, поэтому узнал 
о его смерти только через во-
семь месяцев. Но у отца оста-
лась квартира, а он — наслед-
ник. Местные суды восстано-
вили ему срок для принятия на-
следства. Но Верховный суд с 
этим не согласился. Он сказал, 
что равнодушие к родителю и 
разрыв отношений нельзя при-
знать уважительной причиной 
пропуска срока.

А теперь детали дела. Тольят-
тинец развелся с женой, и она 
выписала его из квартиры, где 
осталась жить с их общим сы-
ном. Человек жил на лестничной 
клетке. Через некоторое вре-
мя он получил тяжелую череп-
но-мозговую травму. Его при-
знали инвалидом — он больше не 
мог работать и самостоятельно 
ухаживать за собой. Местные 
власти вне очереди дали инва-
лиду социальное жилье, кото-
рое он позднее приватизировал. 

Вместе с ним в квартире по-
селилась его мать, которая и 
ухаживала за сыном в послед-
ние годы его жизни. Несколько 
лет назад мужчина умер, оста-
вив после себя наследство — 
ту самую приватизирован-
ную квартиру площадью 40 кв. 
метров. 

Вот за нее и разгорелась бит-
ва между сыном умершего и его 
матерью. 

Пожилая женщина подала 
иск в Автозаводский районный 
суд Тольятти. В нем она потре-
бовала признать внука недо-
стойным наследником. Объ-
яснила, что он не общался со 
своим отцом, не интересовал-
ся состоянием его здоровья и 
не поддерживал во время бо-
лезни.

Но этот процесс ее внук вы-
играл. Он смог убедить суд, что 
покупал для своего отца про-
дукты, поддерживал деньгами, 

а один раз даже приобрел ему 
специальную дорогую кровать. 
По словам ответчика, он пере-
стал навещать своего отца лишь 
незадолго до его смерти, когда 
по работе уехал из Тольятти в 
Москву. 

Суд пришел к выводу, что 
раз сын не привлекался к ответ-
ственности за неуплату алимен-
тов, его нельзя признать недо-
стойным наследником .

Три судебные инстанции со-
гласились восстановить срок. 
По их мнению, причины про-
пуска срока являются уважи-
тельными. Да, сыну положили 
извещение о смерти в почтовый 
ящик, но это было в Тольятти, а 
он тогда уже переехал в Москву.

Мать умершего не согласи-
лась с решением о восстанов-
лении срока и пожаловалась в 
Верховный суд РФ. 

Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС материалы 
этого спора изучила и отменила 
решения нижестоящих судов. 

 ВС не согласился с тем, что 
для пропуска срока были ува-
жительные причины. Чтобы 
восстановить срок, нужны до-
казательства, что наследник 
не знал и не должен был знать 
о смерти наследодателя по 
объективным и независящим 
от него обстоятельствам, напо-
мнил ВС.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам сформулиро-
вала главную мысль — незнание 
о смерти наследодателя — это 
не повод восстановить срок для 
принятия наследства.

У сына была возможность 
поддерживать отношения с от-
цом, интересоваться его судь-
бой и состоянием здоровья. При 
«должной осмотрительности 
и заботливости» он мог и дол-
жен был узнать о смерти свое-
го отца, открытии наследства, 
о действиях наследников в от-
ношении имущества. Но вме-
сто этого он предпочел не отве-
чать на звонки и скрывать свой 
адрес от оставшихся в Тольятти 
родственников, обратил внима-
ние Верховный суд.  

Из биографии Виктора 
Третьякевича ушла навсегда версия 
о предательстве, изначально 
построенная на слухах и домыслах.

Указ Президента Российской Федерации
О присвоении звания 

Героя Российской Федерации 
Третьякевичу В.И.

За активное участие в создании и деятельности подпольной комсомоль-
ской организации «Молодая гвардия», мужество и героизм, проявленные в борьбе 
с немецко-фашистскими захватчиками в период Великой Отечественной войны 1941 ― 
1945 годов, присвоить звание

ГЕРОЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ТРЕТЬЯКЕВИЧУ Виктору Иосифовичу (посмертно).

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
22 сентября 2022 года № 655

— Публикацию комментирует 
Игорь Трунов
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Незнание о смерти наследодателя — 
это не повод восстановить срок 
для принятия наследства. 
Так посчитал Верховный суд
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Расходы Евросоюза 
на энергокризис 
достигли 500 млрд евро

Тушите свет

Александр Ленин

Страны Европы вынуждены тратить колоссальные 
суммы из-за энергетического кризиса, который спро-
воцирован антироссийскими санкциями коллектив-
ного Запада. Аналитики оценивают соответствующие 
расходы Евросоюза и Великобритании в круглую сум-
му, которая уже составляет около 500 миллиардов 
евро, пишет агентство Bloomberg.

Так, 27 государств — членов ЕС выделили 314 милли-
ардов евро на смягчение последствий энергокризиса для 
своих потребителей и бизнеса. В то же время Великобри-
тания, которая в прошлом году вышла из «европейской 
семьи», направила на аналогичные меры около 178 мил-
лиардов евро.

Министры ЕС уже обсуждают план действий в усло-
виях ЧС, согласно которому намерены направлять 
сверхдоходы энергетических компаний пострадавшим 
из-за энергокризиса домохозяйствам и фирмам. Ожи-
дается, что до конца сентября такой документ будет 
согласован и утвержден.

По мнению экс-
пертов, тенденция 
на осуществление 
крупных финансо-
вых вливаний для 
борьбы с энергокри-
зисом в европей-
ских странах сохра-
нится, так как цены 
на энергоносители 
продолжают уста-
навливать новые ре-
корды.

В свете таких со-
бытий не исключено 
возникновение разногласий между странами Евросою-
за, которые по-разному будут справляться с последстви-
ями энергокризиса. В связи с этим в Брюсселе рассчиты-
вают разработать сбалансированную политику, которая 
позволит участникам объединения сохранить устойчи-
вость в финансовой сфере.

Германия, пытаясь избежать непредвиденных по-
следствий, объявила о национализации энергетической 
компании Uniper, которая раньше считалась крупней-
шим импортером российского газа в Европе. Предпри-
ятие было вынуждено организовать закупки голубого 
топлива по высоким спотовым ценам после того, как 
Москва прекратила свои поставки. Предстоящий объем 
финансовых вливаний в корпорацию со стороны немец-
ких властей составит около 8 миллиардов евро.

Брюссель отчаянно пытается найти приемлемые 
выходы из трудного положения. В ЕС все еще намере-
ны развивать альтернативные источники энергии, в 
частности это касается водородных проектов. Однако 
«зеленая» повестка встречает серьезное сопротивление 
со стороны игроков, которые работают на ископаемом 
топливе.

В связи с этим еэсовцы могут пойти и на другие 
меры. Зарубежные СМИ сообщают, что Еврокомиссия 
рассматривает возможность ослабления санкций про-
тив российского угля. Речь идет о снятии запрета на его 
перевозку в целях обеспечения энергетической безопас-
ности в мире. Данная инициатива в настоящий момент 
находится в проработке. Однако против нее ожидаемо 
выступают Польша и страны Балтии.  

РЕЗОНАНС Обстрелы ВСУ 
повредили систему 
охлаждения 
на энергоблоке 
Запорожской АЭС

Огонь 
по холоду

Владислав Шабловский

Энергодар и территория рядом с Запорожской АЭС 
вновь подверглись атаке со стороны украинских неона-
цистов. Пострадали система охлаждения и аппаратура 
одного из энергоблоков станции. Кроме того, как расска-
зал Первому каналу представитель военно-гражданской 
администрации (ВГА) Запорожья Владимир Рогов, вновь 
серьезный ущерб нанесен линиям электропередачи. И 
все это — только за минувшие несколько дней. Рогов так-
же отметил, что неонацисты решили разнообразить 
тактику: в придачу к артиллерийским снарядам они ак-
тивно применяют и фугасы. Делается это с расчетом на 
увеличение радиуса поражения осколками. По словам 
чиновника, Энергодар и окрестности ЗАЭС находят-
ся под «перманентным огнем», поскольку ВСУ осуще-
ствляют обстрелы фактически ежедневно.  

Официальный 
представитель Ми-
нобороны России 
Игорь Конашенков 
рассказал: «Киев-
ский режим продол-
жает провокации 
с целью создания 
угрозы техногенной 
катастрофы на За-
порожской атомной 
электростанции». 
Неонацисты наноси-
ли удары из поселка 
Марганец в Днепро-
петровской области. Конашенков заверил, что никаких 
проблем с радиацией в районе ЗАЭС нет.

Вопиющие действия украинских неонацистов четко 
дают понять: МАГАТЭ на них так и не повлияло. Напо-
мним, что миссия МАГАТЭ побывала на ЗАЭС в начале 
сентября, а затем представила в ООН свой отчет об уви-
денном. В нем эксперты агентства призвали обеспечить 
полную безопасность атомного объекта и прекратить 
любые вооруженные провокации.

Между тем продолжающийся ядерный шантаж Ки-
ева не удивляет, ведь провокационные намеки о ядер-
ном оружии звучали и от его западных покровителей. 
Например, глава ВВС Германии Инго Герхарц отмечал, 
что НАТО не должно исключать вариант с использовани-
ем против России ядерного оружия. В августе тогда еще 
кандидат на пост британского премьера Лиз Трасс ба-
хвалилась намерением нажать на ядерную кнопку, если 
это потребуется. Напомним также, что в феврале укра-
инский президент Владимир Зеленский заикался о го-
товности Киева разорвать Будапештский меморандум и 
открыть тем самым дорогу к ядерному оружию.  

КОНФЛИКТ США задействуют искусственный интеллект для прогнозирования и ускорения поставок 
вооружений на Украину

Алгоритм войны
Игорь Дунаевский

В
о е н н ы е  с п е ц и а л и с т ы 
США разрабатывают ал-
горитмы, по которым ис-

кусственный интеллект будет 
анализировать поставки во-
оружений на Украину, прогно-
зировать будущие потребно-
сти в них и в ремонте боевой 
техники. Как отмечает амери-
канский ресурс Defense One, 
поставлена цель не реагиро-
вать на запросы Киева, а дей-
ствовать на опережение, что 
призвано ускорить поток ору-
жия для ВСУ.

Разработка алгоритмов 
идет в рамках Международно-
го координационного центра 
доноров (англ. IDCC), располо-
женного в немецком Штутгарте, 
в штаб-квартире Европейско-
го командования ВС США. Пен-
тагон взял на себя роль коорди-
натора потока вооружений для 

ВСУ из примерно четырех де-
сятков стран, представители ко-
торых там и работают.

Сейчас процесс устроен сле-
дующим образом. В IDCC по-
ступают запросы из Киева, по-
сле чего в центре проверяют, 
какая из стран-участниц име-
ет соответствующие вооруже-
ния, боеприпасы или технику. 
Затем согласовывается их до-
ставка представителям Украи-
ны, которые перевозят их через 
границу. Военные специалисты 
IDCC также работают над обес-
печением скрытности поста-
вок — при перевозке вооруже-
ний не используются общедо-
ступные номера полетов или 
другие типы трекинга.

Представитель ВС США в 
IDCC Джаред Саммерс расска-
зал, что отсутствие трекеров за-
трудняет анализ, поэтому моде-
лирование будет основываться 
на массиве данных о том, с ка-

кой скоростью Киев использу-
ет поставляемые с Запада во-
оружения и боеприпасы, как 
часто они выходят из строя и 
какие запчасти требуются для 
ремонта. Результаты моделиро-
вания будут использоваться для 
заблаговременного формиро-
вания пакетов военной помо-
щи для ВСУ. В IDCC рассчитыва-
ют выйти на практическое при-
менение модели к концу года.

Помощник генсека НАТО 
Д э в ид  в а н  В и л  р а с с ка за л 
Defense One, что альянс исполь-
зует конфликт на Украине в ка-
честве своего рода испытатель-
ного полигона. В НАТО наблю-
дают за конфликтом для того, 
чтобы определить, как можно 
внедрить в военную сферу по-
следние достижения науки, та-
кие как искусственный интел-
лект, автономные транспорт-
ные средства, био- и квантовые 
технологии, усовершенствова-
ние человека.

Разработка модели в IDCC 
— очередной шаг США и их со-
юзников по пути долгосрочной 
перестройки своих военно-про-
мышленных комплексов под 
нужды Украины против России. 
Ранее Пентагон спешно выде-
лил 364 миллиона на штампов-
ку 155-миллиметровых снаря-
дов, поставив цель удвоить их 
производство и довести постав-
ки на Украину до 30 тысяч штук 
в месяц. Новые контракты ми-
нобороны США также призва-
ны удвоить производство реак-
тивных систем залпового огня 
M142 HIMARS — до 12 единиц 
в месяц. Аналогичные усилия 
предпринимаются для наращи-
вания производства в США бес-
пилотников, ракетных систем 
типа «земля — воздух», проти-
вотанкового оружия, радарных 
систем.

Авторы американского ре-
сурса The Grayzone напоми-
нают, что президент Украины 

Владимир Зеленский заявлял 
о планах превратить страну в 
«большой Израиль», а НАТО 
это поддерживает, стремясь со-
здать «гипермилитаризован-
ный бастион», чья националь-
ная идентичность будет заклю-
чаться в «способности быть си-
ловым инструментом США про-
тив России». Зеленский с этой 
ролью, похоже, согласен. Вы-
ступая по видеосвязи на Гена-
ссамблее ООН, он представил 
«формулу мира» из пяти пунк-
тов, среди компонентов кото-
рой — исключение нейтрально-
сти и наращивание военной по-
мощи Запада. Ранее эксперты 
американского Атлантическо-
го совета, специализирующе-
гося на натовской проблемати-
ке, презентовали соответству-
ющий план по израилизации 
Украины из восьми пунктов, 
акценты в котором сделаны на 
первостепенном значении без-
опасности, разведки, военных 
технологий с опорой на моби-
лизацию под эти задачи всего 
населения страны.

Такие рекомендации Ат-
лантического совета неудиви-
тельны, ведь среди его основ-
ных спонсоров — крупнейшие 
компании американской обо-
ронки: Boeing, Lockheed Martin, 
Raytheon. А готовящийся Пен-
тагоном план перевооружения 
Украины по натовским стандар-
там на средне- и долгосрочную 
перспективу (до 5 лет) сулит 
предприятиям ВПК огромные 
деньги на годы вперед.

Лидеры двух главных воен-
ных спонсоров Киева — прези-
дент США Джо Байден и новый 
британский премьер Лиз Трасс 
— на переговорах в Нью-Йор-
ке подтвердили, что будут и 
дальше наращивать военную 
помощь Украине. С начала года 
США направили ей более двух 
десятков пакетов военной тех-
ники, а также объявили о дол-
госрочной помощи для перево-
оружения ВСУ на общую сум-

му свыше 15 миллиардов дол-
ларов. 

Американцы планомерно 
увеличивают объемы и расши-
ряют номенклатуру постав-
ляемых Украине вооружений. 
В последние поставки входили 
ствольные (гаубицы M777) и ре-
активные (РСЗО M142 HIMARS) 
артиллерийские системы, бое-
припасы к ним, включая высо-
коточные снаряды Excalibur с 
GPS-наведением, барражиру-
ющие боеприпасы, противоко-
рабельные и противотанковые 
ракеты, переносные противо-
танковые и зенитно-ракетные 
комплексы, а также вспомога-
тельная военная техника.

Сейчас страны НАТО соби-
рают для ВСУ экипировку к 
зиме — это теплые ботинки, фор-
ма, палатки. В ближайшие два 
месяца ожидается передача ВСУ 
американских ЗРК NASAMS, 
также ЗРК IRIS-T от Германии.

И  н о м е н к л а т у р а  б у д е т 
расширяться. Пока страны 
Запада отказывались постав-
лять Украине современную 
авиацию и тяжелые ударные 
БЛА, а также танки, но дискус-
сии на этот счет ведутся по-
стоянно. Как сообщает журнал 
Newsweek со ссылкой на источ-
ники в Пентагоне, в ведомстве 
обсуждают поставки на Украи-
ну не только танков советско-
го образца из стран Восточной 
Европы, но и западные боевые 
машины. Для этого потребует-
ся подготовка украинских воен-
ных, а также налаживание кана-
лов для ремонта и технического 
обслуживания танков. Эту идею 
поддержал глава Мюнхенской 
конференции по безопасности 
Кристоф Хойсген.

Как недавно сообщила бри-
танская газета Financial Times, 
в средне- и долгосрочной пер-
спективе США и их союзники 
также изучают возможность 
передачи Украине истреби-
телей и дополнительных систем 
ПВО.  

Последний рубеж
Первая из целей США — 
создать в публичном 
пространстве иллю-

зию изоляции и всеобщего осу-
ждения России. Справиться с 
этой задачей у Белого дома по-
лучается так себе — достаточ-
но посмотреть на плотную про-
грамму встреч министра ино-
странных дел России. Но когда 
в сессионном зале один за дру-
гим американские союзники 
и вассалы повторяли написан-
ные под копирку абзацы о «пло-
хой России», напавшей на «хо-
рошую Украину», и угрожали 
санкциями тем, кто хотел бы в 
этом конфликте сохранить ней-
тралитет, это могло повлиять на 
колеблющихся.

Не менее очевидной выглядит 
и вторая цель Вашингтона — пере-
тянуть посулами на свою сторо-
ну не пожелавшие осуждать дей-
ствия России страны. «Морков-
ка» предназначалась государ-
ствам Африки и Латинской Аме-
рики, чье отношение к Москве не 
столь однозначное, как того хо-
тели бы в Белом доме. При этом 
в качестве «приманки» высту-
пает гипотетическое членство — 
постоянное или временное для 
этих стран в некоем расширен-
ном Совете Безопасности ООН. 
Идея его расширения не нова. До 
сих пор в этом вопросе постоян-
ные члены Совбеза проявляли 
сдержанность — ведь с расшире-
нием существенно затруднит-
ся согласование решений. Те-
перь Вашингтон задумал ранее 
казавшееся немыслимым — под 
предлогом участия Москвы в 
конфликте на Украине перепод-
чинить Совет Безопасности себе, 
сделав его инструментом амери-
канской политики. Повторив тем 
самым сценарий по созданию ло-
яльного большинства в других 
международных организациях, 
который Белый дом уже неодно-
кратно реализовывал.

В ходе нынешней Генассам-
блеи Россия столкнулась со 
скоординированной геополи-
тической кампанией. На пер-
воначальном этапе ее запева-
лами стали президент Франции 
Эмманюэль Макрон и канцлер 
Германии Олаф Шольц. Они от 
имени Европы потребовали с 
трибуны расширения Совета 
Безопасности. Берлин объявил, 
что достоин войти в число по-
стоянных членов Совбеза. Но в 
расширении не прочь поучаст-
вовать и другие государства G7. 
Однако «набить» Совбез свои-
ми союзниками, с точки зрения 
Белого дома, — только половина 
задуманной реформы. В частно-
сти, Макрон предложил лишить 
всех членов Совета Безопасно-
сти — и новых, и старых — права 
вето. Хотя формально данная 

инициатива затрагивает ин-
тересы США, все понимают, что 
направлена она на ущемление 
интересов России и Китая, кото-
рые достаточно часто оппони-
руют Вашингтону в Совете Без-
опасности.  В дальнейшем идею 
с трибуны Генассамблеи «раз-
гоняли» зависимые от амери-
канцев страны. А апогеем этой 
истерии о лишении России пра-
ва вето стало телевыступление 
Зеленского — тот «по-простому» 
назвал лишение России права 
вето наказанием для Москвы. 
После чего окончательно ста-
ло понятным, кто дирижирует 
этим хором псевдореформато-
ров и в чьих интересах они дей-
ствуют.

Подобный прием не удивляет 
— ранее в Евросоюзе также заго-
ворили о реформе голосования. 
С точки зрения еврочиновни-
ков, необходимо ликвидировать 
право накладывать вето у вхо-
дящих в ЕС национальных госу-
дарств при обсуждении внешне-
политических вопросов — с тем, 
чтобы всегда и во всем торже-
ствовало мнение европейского 
большинства. 

Вашингтон на Генассамблее 
использовал украинский кон-
фликт для моральной подготов-
ки мирового общественного 
мнения к реформе ООН по аме-
риканскому сценарию, даже 
если такой шаг по формальным 

признакам окажется противо-
законным. При удачном стече-
нии обстоятельств Белый дом 
рассчитывает, что своими дей-
ствиями вынудит Россию и Ки-
тай добровольно прекратить 
работу на ооновской площадке. 
Такое развитие событий нельзя 
исключать, если идея с ликви-
дацией у членов Совбеза права 
вето получит практическое во-
площение.

Нынешнее заседание Сове-
та Безопасности для обсужде-
ния «нового сценария ситуации 
на Украине» призвано еще раз 
подчеркнуть недееспособность 
этой ооновской структуры. Ведь 
участникам Совбеза договари-
ваться не о чем. С трибуны Гена-
ссамблеи Зеленский потребовал 
от международного сообщества 
оружия, денег и санкций против 
Москвы. На полях Генассамблеи 
верховный представитель ЕС по 
иностранным делам и полити-
ке безопасности Жозеп Боррель 

объявил о созыве экстренной 
встречи глав МИД единой Евро-
пы для обсуждения новых огра-
ничительных мер против России. 
Предупреждение Сергея Лавро-
ва о том, что США балансируют 
на грани превращения в сторону 
конфликта на Украине, амери-
канская сторона демонстратив-
но пропустила мимо ушей. На 
днях координатор по стратеги-
ческим коммуникациям в совете 
национальной безопасности Бе-
лого дома Джон Кирби объявил: 
США не считают, что фактиче-
ски участвуют в войне против 
России, а значит, могут и дальше 
поставлять Киеву оружие, снаб-
жать его разведывательной ин-
формацией и деньгами. О чем, 
собственно, и упомянул в своей 
речи на Генассамблее президент 
США Джо Байден.  

Участникам состоявшегося накануне заседания СБ ООН по Украине договариваться было не о чем.

США и их союзники твердят: поток западных вооружений на Украину будет только нарастать.

А К Ц Е Н Т

США пытаются создать иллюзию 
изоляции России, но плотная программа 
встреч Сергея Лаврова в Нью-Йорке 
говорит об обратном

Ядерный шантаж 
Киева не удивляет, 
ведь угрозы ядер-
ного характера в 
адрес России зву-
чали и на Западе

Европу ждет
дальнейший рост 
финансовых
вливаний 
для борьбы
с энергокризисом

1

А К Ц Е Н Т

США и их союзники ведут 
долгосрочную перестройку своих 
военно-промышленных комплексов 
для перевооружения Украины 
против России

— Видео выступления 
Сергея Лаврова на сайте
rg.ru/sujet/3171
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На Совете Безопасности ООН глава МИД России выступал уже после 

того, как госсекретарь США Энтони Блинкен обрушился с эмоциональ-

ной критикой на действия Москвы. Впрочем, в этот момент российско-

го министра в зале заседаний не было. Появление Лаврова вызвало жи-

вейший интерес среди членов Совбеза, похоже, изрядно подуставших 

от однообразных малосодержательных речей коллег с осуждением 

Москвы. Стоило Лаврову заговорить, как в зале наступила напряжен-

ная тишина. Все участники Совбеза, не шевелясь, смотрели на россий-

ского министра. И это не фигура речи, не придуманные журналистские 

образы — я это видел. Казалось, что слова Лаврова вводят большинство 

сидящих за круглым совбезовским столом дипломатов в какое-то оце-

пенение. Впервые за время заседания на Совбезе звучали не абстракт-

ные осуждения, сожаления и призывы, а факты, от которых невозмож-

но полностью отмахнуться. Лавров говорил о тотальной мобилизации, 

включая женщин, в националистические батальоны и войска на Украи-

не. Об игнорировании западным сообществом продолжающихся во-

семь лет убийствах мирного населения Донбасса. О том, что своей без-

наказанностью киевский режим «обязан» Германии, Франции и США. 

Министр напомнил, что Киев вел «тотальное наступление на русский 

язык и ущемлял русскоговорящих». А Запад, поставляя Украине ору-

жие, стремится растащить и ослабить Россию. Говорил Лавров о такти-

ке террористов, которую использует киевский режим, прикрываясь 

мирным населением как щитом. Глава внешнеполитического ведомства 

РФ обратился к западным странам и ООН, чтобы те добились от Украи-

ны элементарного шага: потребовали от Киева опубликовать имена лю-

дей, чьи трупы были показаны во время провокации в Буче. Напомнил 

Лавров о том, что на Украине уничтожают книги на русском языке, по-

ступая, как в нацистской Германии. Мне показалось, что в этот момент 

госсекретарь США крепко сцепил руки, словно боясь, что те выдадут 

его эмоции.

После завершения речи российский министр встал и вышел из зала — 

спешил на переговоры с министром иностранных дел Бахрейна. Госсе-

кретарь США проводил его глазами, но остался выслушивать представи-

теля Британии. На заседании Совета Безопасности ООН разговор между 

Лавровым и Блинкеным не состоялся. Теперь уже точно.

Подготовил Евгений Шестаков
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РАКУРС  Для содружества 
медиков нет границ

Пересадка 
без остановки

Ирина  Краснопольская

Тесное сотрудничество выдающихся хирургов — рос-
сийского Владимира Порханова и узбекского Феруза 
Назирова — служит здоровью людей. А  началось все в 
80-е годы прошлого столетия.

…Замечательный узбекский хирург, академик Ва-
сит Вахидов, основоположник единственного в то 
время центра хирургии в Центральной Азии, трепет-
но относился к торакальной хирургии. Выполняемые 
тогда операции на легких, средостении были совре-
менными и востребованными. Но время не стоит на 
месте. И уже к началу нынешнего столетия в Респуб-
ликанском специализированном научном центре хи-
рургии имени Вахидова остро заявил о себе дефицит 
торакальных хирургов, способных выполнять новые 
высокотехнологичные операции на легких, бронхах 
и трахее.  И тогда организатор здравоохранения, уз-
бекский хирург профессор Феруз Назиров догово-
рился со своим другом и коллегой, академиком Вла-
димиром Порхановым о направлении в Краснодар, 
в Краевую клиническую больницу № 1 имени Оча-
повского трех молодых специалистов на трехгодич-
ную стажировку. Они прошли обучение, вернулись 
в Узбекистан и приступили к выполнению сложней-
ших торакальных операций. Качество хирургиче-
ской помощи  заметно изменилось.

   Успех окрыляет. А границы стран не стали поме-
хой содружества медиков. Было подписано соглаше-
ние о творческом сотрудничестве передовых учре-
ждений двух стран. Ежегодные стажировки продол-
жаются до сих пор.  По инициативе Назирова и Пор-
ханова в июле нынешнего года состоялся первый 
приезд ведущих абдоминальных хирургов из Крас-
нодара в Ташкентский центр имени Вахидова. Основ-
ная цель: оказание методологической помощи в раз-
витии программы родственной трансплантации пе-
чени в Узбекистане. А в конце августа — очередной 
визит представительной бригады хирургов во главе 
с самим академиком Порхановым. За неделю Влади-
миром  Алексеевичем и под его руководством выпол-
нено более 17 высокотехнологичных операций. В том 
числе две трансплантации печени. Сотрудничество, 
дружеские отношения между учеными-медиками 
служат развитию специализированной хирургиче-
ской службы.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Врачи 
спасли новорожденную 
с пороками сердца

Подрастет 
и окрепнет

Наталья Граф, «Российская газета», Новосибирск

Новосибирские кардиохирурги спасли новорожден-
ную из Омска с множественными аномалиями разви-
тия сердечно-сосудистой системы. В Национальный 
медицинский исследовательский центр имени акаде-
мика Е.Н. Мешалкина малышку экстренно доставили 
на реанимобиле на тринадцатые сутки после рожде-
ния. Она могла погибнуть в любую минуту.

Девочка появилась на свет значительно раньше сро-
ка, весом 1600 граммов, с серьезными дефектами меж-
предсердной и межжелудочковой перегородок. Еще 
несколько лет назад ребенок с такими патологиями 
скорее всего бы не выжил. Недоношенные и «маловес-
ные» дети тяжело переносят открытые операции.

— Сегодня мы 
стараемся макси-
мально уменьшить 
хирургическую 
агрессию в лече-
нии таких пациен-
тов, относящихся 
к группе риска по 
развитию ослож-
нений и неблаго-
приятных исходов, 
— рассказывает сер-
дечно-сосудистый 
хирург Центра име-
ни Мешалкина На-
талия Ничай. — Прежде всего рассматриваем возмож-
ность проведения эндоваскулярной или гибридной 
(сочетающей в себе этапы эндоваскулярной и откры-
той хирургии) процедуры.

Такой подход позволяет кардиохирургам отло-
жить большую открытую операцию до того времени, 
когда ребенок немного подрастет и наберет достаточ-
ный вес.

Операция длилась несколько часов. В ходе вмеша-
тельства без использования искусственного крово-
обращения кардиохирурги выполнили коррекцию 
коарктации аорты с гипоплазией дуги, перевязали 
и пересекли открытый артериальный проток. Врачи 
также сузили ствол легочной артерии. Это позволило 
ограничить поток крови через нее, а следовательно — 
избежать развития легочной гипертензии.

Девочка хорошо перенесла операцию и уже на вось-
мые сутки была выписана. Ее перевели под наблюде-
ние в стационар по месту жительства — в Омске. В даль-
нейшем ей предстоит радикальная коррекция дефек-
тов в условиях искусственного кровообращения. А 
пока малышка должна подрасти и окрепнуть.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Сергей Петриков: У нас есть все, чтобы спасти человека 
в чрезвычайной ситуации

Склиф: 24 часа
 Ирина Краснопольская 

У
ходит сентябрь. На-
чинается пора акти-
визации простудных 
болезней, гриппа, 
а теперь — и это уже 
очевидно — ковида. 
На этом привычном 
сезонном фоне в ны-
нешнем году заметно 

особое внимание оказанию ско-
рой, экстренной медицинской 
помощи. Почему? На вопросы 
«РГ» отвечает директор НИИ 
скорой помощи имени Склифо-
совского член-корреспондент 
РАН Сергей Петриков. 

Сергей Сергеевич, главная до-
стопримечательность Скли-
фа сегодня — новый, готовя-
щийся к открытию, хирурги-
ческий корпус. Еще удивило, 
что многие в масках. А гово-
рят, носить их не надо. Так 
надо или нет? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: На улице не надо. 
А у нас сохраняется весь проти-
воэпидемический режим. Пото-
му что подъем заболеваемости 
есть. К нам поступают пациен-
ты, у некоторых выявляем по-
ложительный ПЦР. И сотрудник 
может заразиться.

Вы сами два или три раза бо-
лели ковидом? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Может, три. Но 
два точно. Прививки делал. По-
тому, возможно, сбился со сче-
та, то есть не заметил болезнь. 
Потому утверждаю: без вакци-
нации никак нельзя.

Подъем заболеваемости есть. 
Однако Склиф ковидных 
больше не принимает… 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: В апреле нас вы-
вели из ковида. И пятиэтаж-
ный реанимационный корпус  — 
подразделение, которое было 
под него задействовано, — зани-
мается своей обычной работой. 
В городе достаточно стациона-
ров, частично или полностью 
перепрофилированных под этот 
вирус. 

У вас в последнее время приба-
вилось работы? Почему такое 
пристальное внимание служ-
бе скорой и неотложной помо-
щи? Виноват ковид?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Не думаю, что он 
во всем виноват. Оказание ско-
рой, экстренной помощи все-
гда на острие. Почему? Беда не-
чаянно нагрянет. Травма или 
какое-то острое заболевание 
приходят внезапно, неожидан-
но для человека. Это не пла-
новая помощь, когда человек 
подготовился к ней, записался 
заранее, сдал анализы, лег на 
госпитализацию, его спокой-
но прооперировали и он пошел 
домой. 

Во время экстренной ситуа-
ции в крайне стрессовом состоя-
нии не только сам пациент, но и 
его близкие. К тому же, если мы 
говорим, например, о сочетан-
ной травме, то в основном ею 
страдают достаточно молодые. 
Средний возраст 45—50 лет. 

Почему? 
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Да потому что 
это, например, автомобильные 
аварии, травмы на улицах. И чем 
быстрее оказана помощь таким 
пациентам, чем качественнее 
она оказана, тем больше шан-
сов на то, что пострадавшие вер-
нутся в свою обычную жизнь. 
Поэтому такое внимание ста-
ло уделяться экстренной помо-
щи в масштабах города. Чтобы, 
во-первых, обследования стали 
более быстрыми. Во-вторых, бо-
лее качественными. Это должно 
привести, наверняка приведет, к 
тому, что выздоровевших станет 
больше. 

Обычно скоропомощные па-
латы многоместные. О 
том, чтобы пустить туда 
родственников, речь не идет. 
Такое еще будет? Или я о том, 
чего уже нет?

 С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В : Это прошлое. 
Будет совершенно по-другому. 
С 2018 года Институт Склифо-
совского изменил концепцию 
работы в приемном отделении. 
Вместо коридорной системы, 
когда человек сидит перед каби-
нетами, ходит на различные ис-
следования. Мы выделили диа-
гностические койки, раздели-
ли их шторами, чтобы человеку 
можно было создать комфорт-
ное пространство. Пациент сра-
зу поступает на эту диагностиче-
скую койку, и все обследования, 
которые возможны, «приходят» 
к пациенту. 

Лозунг дня: пациентоориен-
тированность. Не пациент к 
врачу, а врач — к пациенту? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Именно так. Все, 
что можно сделать на этой кой-
ке, мы на ней и делаем. Это элек-
трокардиограммы, осмотры, 
ультразвуковые исследования, 
анализы и так далее. Пациенту 
не нужно никуда ходить. 

Наконец, начали думать о 
комфортном нахождении в 
больнице. 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Комфорт у паци-
ентов должен быть обязательно. 
И условия, которые создаются 
в новостройках Склифа, очень 
комфортные. Это совершенно 
другие площади отделений, удоб-
ные палаты. 

Например, на первом эта-
же будет зона диагностических 
коек для быстрого приема паци-
ентов, которые приехали по ско-
рой помощи. А на другом этаже 
— 30-коечное диагностическое 
отделение. Скажем, если мы по-
нимаем, что не успеваем поста-
вить диагноз за короткое время. 
Допустим, по хирургии надо сде-
лать какие-то исследования в ди-
намике через пару-тройку часов. 
В таком случае будем поднимать 
пациента в это диагностическое 
отделение. Пациент будет нахо-
диться в комфортных условиях. 
А мы за ним наблюдать. И он уй-
дет домой, когда мы уже снимем 
подозрения на острые проблемы.

В Склифе есть очередь на гос-
питализацию?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: На плановую есть.

Что значит плановая госпи-
тализация в крупнейшей ско-
ропомощной больнице?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Мы же не чисто 
скоропомощная больница. Да, 
есть такое представление, что 
Институт Склифосовского все 
время в режиме stand-by. И когда 
что-то происходит, кто-то «кноп-
ку нажимает», и все: откуда-то 
появляются и начинают что-то 
делать.

Да, да, да.
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: На самом деле 
это не так. У нас один из самых 
больших в городе объем плано-
вой помощи. В частности, вы-
сокотехнологичной. По разным 
профилям: нейрохирургия, со-
судистая хирургия, кардиохи-
рургия, травматология и т.д.

Травматология — это понят-
но. А вот кардиохирургия? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: У нас отдельный 
кардиохирургический корпус, 
различные оперативные вмеша-
тельства: протезирование клапа-
нов сердца, аортокоронарное 
шунтирование, операции на аор-
те и много чего другого.

Стенты ставят?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Стентирование 
— это экстренная помощь. И мы 
один из основных региональных 
сосудистых центров в Москве. 
Он объединяет несколько отде-
лений. Основные: отделение для 
больных с инфарктом миокар-
да и отделения для больных с 
острым нарушением мозгового 
кровообращения. У нас несколь-
ко ангиографов. Работа в городе 
построена так, что скорая видит 
в онлайн-режиме, в какой боль-
нице есть свободный ангиограф. 
И, соответственно, на свобод-
ный ангиограф везутся пациен-
ты с так называемым острым ко-
ронарным синдромом.

Скажем, у моей соседки подо-
зрение на инфаркт. Куда я 
звоню?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: В скорую помощь. 
Скорая приезжает, делает элек-
трокардиограмму и видит, что, 
помимо симптоматики, у паци-
ентки есть подъем так называ-
емого сегмента ST. Это значит, 
что у нее происходит «инфаркт в 

ходу» и она срочно должна быть 
направлена в рентген-ангио-
графическую операционную. 
Ей должны сделать коронаро-
графию, и если видны какие-то 
проблемы, поставить стент. 

Стент российский или им-
портный?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Есть российские 
и нероссийские стенты. Они ис-
пользуются в разных целях. Есть, 
например, с лекарственным по-
крытием, есть без покрытия. Но 
вопрос в том, что когда у челове-
ка возникает инфаркт, ему надо 
жизнь спасти. Если ему не сде-

лают быстро коронарографию 
и стент не поставят, он просто 
умрет. Либо останется глубоким 
инвалидом.

Сергей Сергеевич, вы не только 
руководитель, главный врач. 
Вы реаниматолог, который 
специализируется на нейро-
хирургической реанимации. 
Ваши пациенты — это боль-
ные, у которых повреждения 
головного мозга: инсульты, че-
репно-мозговые травмы, по-
теря сознания. Сейчас мень-
ше от инсультов умирают? 
Пациентов удается спасти и 
вернуть к нормальной жизни?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Конечно! Есть 
данные статистики минздра-
ва. С тех пор, как была внедре-
на сосудистая программа по ле-
чению больных с инфарктами 
и инсультами, иным стал уро-
вень помощи. Например, сей-
час пациент с подозрением на 

инсульт поступает сразу в каби-
нет компьютерной томографии. 
И на снимке видно, подозрение 
на какой инсульт: геморрагиче-
ский, ишемический… 

Если пациент попал в 6—5-ча-
совое «окно» с момента разви-
тия симптомов, он тут же посту-
пает в рентген-операционную и 
ему проводится внутрисосуди-
стая тромбоэмбол-экстракция. 
Захватывают тромб и вытаски-
вают его из сосуда. Рентген-опе-
рационная работает круглосу-
точно. У нас их пока две. А с вве-
дением в строй скоропомощно-
го комплекса будет четыре.

В новом корпусе будут нового 
формата операционные. Появят-
ся две гибридные операционные. 
Что это такое? Например, посту-
пает пациент с расслоением аор-
ты. Иногда таким пациентам тре-
буется два вида вмешательств. 
Сначала надо поставить в аорту 
через сосуд стент, а потом долж-
но быть выполнено открытое 
кардиохирургическое вмеша-
тельство. 

Как это происходит сейчас? 
Все осматривают пациента и ре-
шают, что первым этапом ему 
надо, например, поставить стент. 
Он едет в рентген-ангиохирур-
гическую операционную, там 
ему ставят стент. Потом его пере-
возят в кардиохирургическую 
операционную, где делают уже 
открытое вмешательство. 

У нас будет иначе. В операци-
онной будет интегрирован ан-
гиограф. И на одном столе, нику-
да не переводя пациента, можно 

будет сразу сделать рентгенэн-
доваскулярное вмешательство 
и открытую кардиохирургиче-
скую операцию.

Оборудование будет. А специ-
алисты?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Они у нас есть. И 
помимо этого сейчас Москва се-
рьезно вкладывается в обучение 
специалистов, которые будут ра-
ботать на новом оборудовании. 
В частности, в гибридных опера-
ционных. У нас в институте есть 
отделения трансплантации пече-
ни, трансплантации почки и под-
желудочной железы. 

 Многие проблемы трансплан-
тации связаны с проблемами 
донорских органов. Уповаем на 
то, что искусственный интел-
лект станет создавать искус-
ственные органы?

 СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Когда-нибудь так 
и будет. Большая работа в мире 
идет по созданию протезов. Осо-
бенно это касается пересадки 
сердца. Созданы специальные на-
сосы, которые имплантируются 
в сердце. Обычно они являются 
моcтом перед трансплантацией. 

Вам, реаниматологу, от это-
го не становится неуютно?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Мне — нет! Нао-
борот, радостно, потому что лю-
ди-то не умирают.

Вместо сердца — пламенный 
мотор?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Пламенный на-
сос. И не пламенный, а электри-
ческий. Он на батарейках.

А если батарейка сядет?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Блок снаружи. 
Можно батарейку поменять.

Врачевание меняется уско-
ренными темпами. Вы сколь-
ко лет в медицине?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Вуз считать? Ра-
ботать я начал в 1992 году в 
Институте Склифосовского са-
нитаром, потом медбратом. В 
1998 году стал здесь врачом. Ор-
динатуру по анестезиологии-ре-
аниматологии проходил здесь же 
в Склифе.

А теперь вот вы руководи-
тель, командуете?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Смотря что вкла-
дывать в понятие «командо-
вать». Если формально подхо-
дить, то, конечно, командую. С 
семи утра до семи вечера. Ино-
гда раньше, иногда позже.

У входа углядела табличку: 
«Платные услуги». Значит, 
даже Институт Склифо-
совского их оказывает. Они 
востребованы? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Востребованы.

Но у меня же есть полис, по-
чему я должна пользоваться 
платными услугами?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Вот хочет, напри-
мер, человек сделать платно га-
строскопию, посмотреть же-
лудок…

А бесплатно нельзя сделать 
гастроскопию?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Можно, но не в 
Институте Склифосовского.

Почему?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Потому что мы 
стационар. По идее, человек, 
которому нужна гастроскопия 
или любое другое исследова-
ние, идет в поликлинику и там 
делает. Но некоторые говорят: 
«Нет, я хочу сделать в Институ-
те Склифосовского».

Всем хочется под наркозом, 
чтобы не чувствовать этот 
кошмар…

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Сейчас в разных 
стационарах открыты эндоско-
пические центры, которые это 
и делают. Но некоторые хотят 
именно у нас. Мы анализирова-
ли портрет человека, который 
приходит на платные услуги. 
Это бывшие пациенты инсти-
тута, люди, которые неодно-
кратно обращались за этими 
исследованиями. Много тех, 
кому посоветовали бывшие па-
циенты. Люди приходят — мы 
делаем.  

А К Ц Е Н Т

Пациент сразу поступает
на диагностическую койку, 
и все обследования «приходят» к нему.
Это электрокардиограммы,
ультразвуковые исследования,
анализы и т.д.

Еще несколько 
лет назад 
ребенок с такими 
патологиями 
скорее всего бы 
не выжил

Врачи максимально уменьшили хирургическую «агрессию» 
в лечении крохотной пациентки с тяжелыми пороками.

Вопрос ребром

Возникают опасения, что с появлением 
необыкновенной техники, искусственного
интеллекта, медики вовсе не будут видеть па-
циента. 
Петриков | Будут.

Но ведь если даже поступает вызов на скорую, 
то специалист открывает досье и все про паци-
ента узнает. Мы все под колпаком?
Петриков | Под медицинским. Человек об-

ращается к врачам. Все это фиксируется в 

электронной медицинской карте. Едет в стаци-

онар скорая помощь, везет пожилого челове-

ка без сознания, у него травма, например че-

репно-мозговая. И нам очень важно знать, что 

у него было из других заболеваний. А спро-

сить мы его не можем. И мы открываем систе-

му и видим, что он страдает, допустим, мерца-

тельной аритмией и принимает препарат, ко-

торый разжижает кровь. Это очень важный 

факт, потому что если нейрохирурги его в та-

ком состоянии возьмут в операционную, то 

это закончится бедой.

Поэтому такая информация крайне важна и 

для этого пациента, и для врача, который будет 

его вести. Или. Например, мы понимаем, с ка-

кими заболеваниями он сталкивался уже в 

своей жизни. Соответственно, мы можем план 

диагностических и лечебных мероприятий 

подстраивать под его нужды. Если даже он не 

контактирует или что-то забыл сказать.

Специалист, который приехал, знает, что он мо-
жет это сделать?

Петриков | Конечно. На самом деле основную 

информацию получает врач стационара, в ко-

торый пациента привозят. На скорой тоже 

есть функционал, по которому можно посмот-

реть, чем человек болел.

Скажем, у меня поднялось давление, я вызвала 
скорую. Я есть у вас в досье?
Петриков | Сейчас нет. Но если вы приедете к 

нам, мы уже это увидим. В специальной элек-

тронной системе мы видим, что вы вызывали 

скорую, например, два дня назад. Видим диа-

гноз, с которым вызывали.

А что еще там про меня есть?
Петриков | Если вы обращались к врачам, то 

практически все. Очень важно, что это только 

мы, врачи в стационаре, можем это увидеть. 

Никто другой это увидеть не может. Если вы 

раньше обращались в поликлинику или стаци-

онар, мы это увидим. Более того, если вы дела-

ли компьютерную томографию, например, в 

московском учреждении, то мы тоже можем 

ее посмотреть.

И то, что я лежала в больнице с ковидом?
Петриков | Это тоже будет видно. За исключе-

нием определенных закрытых диагнозов, ко-

торые нельзя высвечивать.

А, скажем, то, что у меня искусственный сустав, 
это там есть?
Петриков | Если его ставили в московском 

стационаре, то да. Правда, если это было на-

столько давно, что не занеслось в электрон-

ную систему, то, может, мы это и не увидим.

Полученную информацию можно распростра-
нять?
Петриков | Нельзя, конечно! Это врачебная 

тайна, которую никто не отменял. Более того, 

если мы хотим совсем закрыть историю, что-

бы ее не видел никто в стационаре, мы можем 

закрыть ее паролями. Так, например, я могу 

открыть электронную систему и посмотреть, 

что происходит с любым пациентом, который 

находится в стационаре. Но мы можем поста-

вить пароль на историю болезни, который бу-

дет известен только лечащему врачу. Напри-

мер, заведующему отделением, и только он 

сможет в нее заходить.

Почему?
Петриков | Разные причины. Например, попа-

дают известные люди, и не нужно, чтобы ин-

формация о них куда-то просачивалась.

У пациента не спрашивают, хочет ли он, чтобы 
об этом знали?
Петриков | Если пациент настаивает, если хо-

чет, чтобы его история была закрыта, мы все-

гда пойдем ему навстречу.

То есть может быть засекреченный пациент?
Петриков | Он не засекреченный. Но доступ к 

его карте ограничен. Такое может быть. 

У вас такая работа, что мечтать некогда.
Петриков | Я ночами мечтаю. На звезды смот-

рю. Мечтаю о светлом будущем. Чтобы всем 

было хорошо. Врачам было хорошо. Пациен-

там было хорошо. Медсестрам. Всем было хо-

рошо.
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Сергей Петриков: Условия, кото-
рые создаются для пациентов 
в новостройках Склифа, очень ком-
фортные.
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ПРИРОДА В Хабаровском крае появился центр 
охотнадзора мирового уровня

Кошкин дом
Александр Филимоненко, 
«Российская газета», 
Хабаровск

В 
преддверии Дня тигра, ко-
торый на Дальнем Восто-
ке отмечается в последнее 

воскресенье сентября, в Хаба-
ровском крае открыли дом ти-
гра. Такое неофициальное на-
звание получил комплекс зда-
ний для региональной государ-
ственной службы по охране жи-
вотного мира и особо охраняе-
мых природных территорий.

Новая штаб-квартира рас-
положилась на месте бывшей 
базы лесоохраны в пригоро-
де Хабаровска. Переезд из кра-
евого центра в село Сосновку 
облегчит службе работу: здесь 
можно хранить и ремонтиро-
вать спецтехнику, отсюда мож-
но оперативнее выезжать на 
вызовы, поскольку есть вы-
ход на все федеральные трас-
сы. Сюда инспекторы будут 
возвращаться после длитель-
ных лесных рейдов. Объект, 
возведенный на средства АНО 
«Центр «Амурский тигр», ста-
нет одним из важных звеньев 

защиты краснокнижного хищ-
ника. «Хабаровский край для 
нашего центра — очень значи-
мая территория. Мы с большим 
удовлетворением занимались 
этим проектом и сегодня все 
созданное передаем в дар, что-
бы работа регионального госо-
хотнадзора стала еще эффек-
тивнее». — сказал на открытии 
дома тигра министр юстиции 
РФ, председатель попечитель-
ского совета центра «Амурский 
тигр» Константин Чуйченко. 
Ранее аналогичный комплекс 
возвели в Приморье, потому 
что в регионе насчитывается 
550 тигров. В Хабаровском крае 
полосатых кошек 140. При том 
что в России, по результатам по-
следней переписи, сейчас оби-
тает 750 амурских тигров.

Теперь в Хабаровском крае 
у госохотнадзора появился 

комплекс мирового уровня. В 
режиме реального времени спе-
циалисты смогут наблюдать за 
тиграми, отслеживать переме-
щение хищников, а при необхо-
димости выехать на место, что-
бы разрешить конфликтную си-
туацию между зверем и челове-
ком. Информация с видеокамер 
о случаях незаконной охоты бу-
дет оперативно передаваться 
диспетчерам. В прошлом году 
центр передал Хабаровско-
му краю два природоохранных 
кордона, созданных на частные 
средства, а кроме того подарил 
четыре автомобиля. Эта тради-
ция была продолжена и в этот 
раз. Константин Чуйченко вру-
чил шести инспекторам ключи 
от новых автомобилей «Нива» и 
пообещал, что центр «Амурский 
тигр» займется экипировкой со-
трудников госохотнадзора.   

А К Ц Е Н Т

В России сейчас обитает
примерно 750 амурских тигров

СВЕДЕНИЯ

о наличии земельных участков, 
находящихся в государственной 

и (или) муниципальной 
собственности, расположенных 

в границах особой экономической 
зоны промышленно-

производственного типа 
и не сданных в аренду 

Информацию о порядке 
оформления прав на земельные 

участки можно получить: 
АО «ОЭЗ ППТ «Оренбуржье» 
по телефону: (3532) 44-24-55

Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв. м

г. Оренбург

56:44:0103001:1612 15 148

56:44:0103001:1897 40 185

56:44:0103001:1915 1 223 279

56:44:0103001:1916 1 864 264

56:44:0103001:1917 127 644

56:44:0103001:1918 265 634

г. Орск

56:43:0319001:13 67

56:43:0319001:17 459 529

56:43:0319001:19 496 942

56:43:0319001:20 483 551

56:43:0319001:21 324 275

56:43:0319001:22 15 070

56:43:0319001:66 7 830

56:43:0319001:105 417

56:43:0319001:106 17 517

56:43:0319001:111 24 043
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКТУАЛЬНО

У гостиниц, 
ресторанов 
и турагентств 
выросли 
доходы

ГОСТЯМ РАДЫ

Любовь Проценко

Столичная сфера гостеприим-
ства на глазах оживает от уда-
ра, нанесенного пандемией ко-
ронавируса. Как сообщил замм-
эра Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отношений 
Владимир Ефимов, доходы ее 
предприятий за минувшее лето 
увеличились в среднем на треть 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 

У гостиниц, в частности, 
в июне — августе они  достиг-
ли 23,9 миллиарда рублей, что 
на 17,8 процента больше, чем 
были летом прошлого года. 
Кафе и рестораны заработали 
140,2 миллиарда рублей, что на 
56,7 процента больше, чем за 
аналогичный период год назад. 
Вырос и средний чек в заведе-
ниях общепита на 19 процен-
тов  — до 689 рублей. Подорожа-
ли и услуги в сфере туризма на 
два процента — до 14 тысяч руб-
лей, но спрос на них тем не ме-
нее стал выше.

 Ефимов объясняет это сня-
тием антиковидных ограни-
чений, которые летом 2021 
года сдерживали спрос на мо-
сковские отели и общепит. В 
этом же году, когда коронави-
рус отступил, да и переносит-
ся уже полегче, туристы снова 
поехали в столицу. В основном 
это свои, россияне. Цифры сви-
детельствуют: за три теплых 
месяца столицу посетили 6,2 
миллиона путешественников, 
что на 20 процентов больше, 
чем за это же время годом ра-
нее. 5,6 миллиона из этого ко-
личества — жители регионов 
нашей страны. Как сообщила 
заммэра Москвы Наталья Сер-
гунина, они потратили на опла-
ту отелей, ресторанов, походы в 
музеи и театры более 252 мил-
лиардов рублей. Город получил 
в бюджет из этой суммы 35,5 
миллиарда в виде налогов. Вы-
шли из дома и москвичи. Летом 
они с удовольствием проводи-
ли вечера на открытых веран-
дах ресторанов и кафе.  

АКЦИЯ 

Бесплатные 
экскурсии 
пройдут 
в День туризма

ТРИ 
НА ОДНОГО
Сергей Жуков

С 24 по 26 сентября в Москве 
пройдут бесплатные экскур-
сии. В честь Всемирного дня ту-
ризма горожан и гостей столи-
цы приглашают посетить музеи 
и усадьбы, пройтись по старым 
переулкам и увидеть Перво-
престольную с нового ракурса, 
прокатившись на двухэтажном 
автобусе или на речном теп-
лоходе.

Присоединиться к акции мо-
жет любой желающий. Есть ин-
терес? Достаточно выбрать экс-
курсию на сайте tour.moscow.
guide, зарегистрироваться и 
дождаться ответа с координа-
тами места сбора и контактами 
гида. Важно помнить: один че-
ловек может записаться мак-
симум на три экскурсии в день. 
Меню маршрутов разнопла-
новое, выбор пока есть. Мож-
но проникнуться атмосферой 
старой Москвы, прогуляться по 
древним улочкам Китай-города. 
Или пройтись в виртуальных оч-
ках и посмотреть, как в реалиях 
современного города «ожива-
ет» Златоустов монастырь, уни-
чтоженный в советское время. 
Любителей неспешных прогу-
лок наверняка заинтересует по-
селок художников недалеко от 
станции  метро «Сокол». Многие 
о нем слышали, но не все быва-
ли.  А ведь там сохранился почти 
деревенский «островок» Моск-
вы: бревенчатые домики, много 
цветников и деревьев. Это был 
первый в СССР жилищный коо-
ператив, где селились состоя-
тельные и известные люди. 

А почитателей величествен-
ной архитектуры зовут на экс-
курсию по Северному речному 
вокзалу — образцу сталинского 
ампира. Еще экскурсанты смо-
гут прогуляться по Пречистенке 
и посмотреть, как Москва воз-
рождалась после пожара 1812 
года, — как раз в этом районе 
сохранились образцы послепо-
жарной застройки. Здесь пока-
жут Красные и Белые палаты, 
Усадьбу Всеволожских, дома Ер-
молова и Морозова.  

СОЦЗАЩИТА Москва 
ввела для участников 
спецоперации городские 
доплаты 

Ради жизни

Сергей Буланов

Власти Москвы установили дополнительные социаль-
ные гарантии всем, кто будет мобилизован на террито-
рии города. Они коснутся каждого участника спецопе-
рации в Донбассе вне зависимости от того, россиянин 
он или нет. Меры поддержки закреплены указом мэра 
Сергея Собянина, который опубликован вчера на офи-
циальном портале столичного правительства.

Мобилизован-
ные в Москве гра-
ждане будут заклю-
чать контракты с 
министерством 
обороны. В них на-
ряду с прочим про-
писаны и выплаты 
бойцам. В допол-
нение к ним власти 
столицы ввели го-
родские доплаты. 
Они коснутся всех, 
кого призовут в сто-
лице. В том числе и 
мигрантов, для ко-
торых создали спе-
циализированный 
центр мобилиза-
ции в Сахарове. При 
в этом в военном 
комиссариате Москвы отметили, что повестки каждо-
му мобилизованному будут вручать в бумажном виде, 
другой вид рассылки законодательством не преду-
смотрен.

Всем участникам спецоперации, которых призва-
ли в Москве, дополнительно к контрактным выплатам 
будут ежемесячно перечислять по 50 тысяч рублей из 
средств городского бюджета. Эта мера коснется и тех, 
кто подписал контракт до официального опубликова-
ния указа.

Этим же документом вводятся меры социальной 
поддержки для семей военнослужащих. Сами они в 
случае легкого ранения получат по 500 тысяч руб-
лей, в случае тяжелого — по 1 миллиону рублей. Се-
мьям погибших бойцов перечислят по 3 миллиона 
рублей.

Напомню, что мобилизация в Москве началась в 
первые же часы после опубликования указа прези-
дента Владимира Путина. Отметим, что на данный мо-
мент в спецоперации 
на Украине принима-
ют участие несколь-
ко тысяч жителей рос-
сийской столицы. Все 
они еще до объявле-
ния мобилизации за-
писались доброволь-
цами. Укомплекто-
ваны три батальона 
–«Донской», «Георги-
евский» и «Маршала 
Катукова».  

МЕТРО Завершилась проходка первого тоннеля
на Рублево-Архангельской ветке метро

Натали на линии

Любовь Проценко

Е
ще одна новая ра-
диальная линия сто-
личной подземки, 
которая значилась в 
планах развития Мо-
сковского метропо-
литена с 2010 года, 
становится реально-
стью. Вчера заверши-

лась проходка ее левого пере-
гонного тоннеля на участке 
между будущими станциями 
«Народное ополчение» и «Зве-
нигородской». Для ветки дли-
ной 18,7 километра это очень 
маленький кусочек — длина его 
всего 1,75 километра. Но глав-
ное — начало положено, а в том, 
что московские метростроите-
ли строить быстро умеют, моск-
вичей убеждать уже не нужно. 

Об этом говорил и мэр Моск-
вы Сергей Собянин. Встречая в 
конце первого перегона тонне-
лепроходческий щит «Ната-
ли», глава города отметил, что 

в сооружении Рублево-Архан-
гельской линии началась ак-
тивная фаза работ. В самых 
ближайших планах сейчас — в 
октябре завершить проходку 
на этом участке и правого пере-
гонного тоннеля. При этом надо 
иметь в виду, что две самые пер-
вые станции новой ветки — «Де-
ловой центр» и «Шелепиха» 
— построены и работают в со-
ставе Большой кольцевой ли-
нии еще с 2018 года. Теперь же 
идет строительство основного 
участка длиной 12,65 километ-
ра с шестью станциями: помимо 

«Народного ополчения» и «Зве-
нигородской» в его состав вхо-
дят «Бульвар Карбышева», «Се-
ребряный бор», «Строгино» и 
«Липовая роща». 

Собянин отметил, что воз-
можность вплотную занять-
ся этой линией у города появи-
лась благодаря тому, что в этом 
году заканчиваются все основ-
ные работы по сооружению 
Большой кольцевой линии. А 
значит, можно переключиться 
на строительство не только Ру-
блево-Архангельской, но и дру-
гих радиальных линий — Бирю-

левской и Троицкой, которые 
будут со временем подключе-
ны к БКЛ. С появлением каждой 
из них будет улучшаться транс-
портная ситуация в разных ча-
стях столицы. В частности, Ру-
блево-Архангельская сделает 
более удобным передвижение 
по городу для более чем 700 
тысяч жителей северо-запада 
Москвы — таких крупных рай-
онов, как Митино, Строгино, а 
также кварталов реновации и 
новых застраиваемых террито-
рий. Причем 286 тысяч моск-
вичей будут жить в пешеходной 
доступности от новых станций. 
Выиграют и те, кто пользует-
ся Арбатско-Покровской и Та-
ганско-Краснопресненской ли-
ниями, нагрузка на которые 
с пуском новой линии суще-
ственно убавится. В перспекти-
ве же новая линия соединит Мо-
сковский международный де-
ловой центр «Москва-Сити» с 
создаваемым в Рублево-Архан-
гельском административно-фи-

нансовым центром. По прогно-
зу экспертов, пользоваться ею 
будет порядка 337 тысяч пасса-
жиров в день. 

И, как это обычно бывает 
на территориях, куда прихо-
дит метро, разгрузятся и авто-
мобильные магистрали: Севе-
ро-Западная хорда, Новориж-
ское и Звенигородское шос-
се, что позитивно скажется и 
на экологической ситуации в 
этой части города. Как заявля-
ли городские власти, завершить 
строительство Рублево-Архан-
гельской линии планируется в 
2027 году. Напомню, с 2011 года 
сеть метрополитена в Москве 
увеличилась в полтора раза. За 
это время построено 198,7 ки-
лометра новых линий, 100 стан-
ций и 11 электродепо.  

Сергей Собянин рассказал, что 
в октябре на этом участке завершит-
ся проходка еще одного тоннеля. 

А К Ц Е Н Т

C 2011 года сеть метрополитена
выросла в полтора раза. Построено
около 200 километров новых линий,
100 станций и 11 электродепо

 БИЗНЕС Больше половины 
кинотеатров столицы получили 
поддержку от города

Премьеры впереди

Александр Мелешенко

Больше половины столичных 
кинотеатров получили под-
держку из бюджета города — в 
общей сложности правитель-
ство Москвы выделило 300 мил-
лионов рублей на поддержку 71 
кинотеатра. Это практически 
половина имеющейся в столи-
це сети, сообщил глава депар-
тамента предпринимательства 
и инновационного развития 
Москвы Алексей Фурсин.

«Московские кинотеатры — 
это бизнес, который формиро-
вался самостоятельно, без го-
сударственной поддержки, — 
подчеркнул он. — В городе уда-
лось создать с нуля мощную ин-
фраструктуру, которую важ-
но сохранить. Именно поэтому 
правительство Москвы приняло 
решение поддержать столичный 
кинопоказ. В городские киноте-
атры ходят не только за просмот-
ром блокбастеров, здесь прохо-
дят ретроспективы, небольшие 
фестивали, образовательные и 
просветительские программы». 

Главное условие для получе-
ния городской поддержки очень 
простое — продолжать работу в 
течение ближайших трех меся-
цев. Судя по всему, меры срабо-
тали — с начала года в Москве за-
крылись 16% кинотеатров, хотя 
по стране в целом приостанови-
ли показы около трети коммер-
ческих кинозалов. 

Эксперты отмечают, что по 
кинотеатрам ударило сразу два 
кризиса, один за другим. Снача-
ла они пострадали от пандемии 
— кинозалам приходилось даже 
закрываться, а в остальное вре-
мя действовали ограничения по 
количеству зрителей. Когда же 
ковидные ограничения начали 
сходить на нет, сказались санк-
ции — они лишили наших про-
катчиков возможности показы-
вать многие зарубежные филь-
мы, которые зачастую собирали 
полные залы и приносили суще-
ственную долю выручки. 

В Москве каждый кинопро-
катчик смог в виде поддерж-
ки получить до 50 миллионов 
рублей на компенсацию ли-
цензионных платежей на показ 
российских фильмов. То есть 
лишенные возможности пока-
зывать зарубежные блокбасте-
ры кинотеатры компенсирова-
ли затраты на показ отечествен-
ного кино. При этом поддержку 
получили как крупные киносе-
ти, так и индивидуальные ки-
нотеатры, в том числе располо-
женные в периферийных райо-
нах города.

Кроме того, ведущим кино-
прокатным сетям власти вы-
дают гранты на продвижение 
отечественного кино — деньги 
помогают им продвигать рос-
сийские фильмы. В кинотеат-
рах это решение приветствуют 
и отмечают, что перед ними сто-
ит задача перестроить свою ра-
боту, что сделать без поддержки 
очень трудно.

«В условиях отсутствия 
блокбастеров перед кинотеатра-
ми стоит особая задача по пере-
страиванию маркетинговых 
и рекламных цепочек — нужно 
реформировать эту модель для 
того, чтобы целевой зритель на-
верняка получил информацию 
об интересующей его премьере 
и новинках репертуара, — объ-
ясняет «РГ» президент сети ки-
нотеатров «КАРО» Ольга Зиня-
кова. — Поэтому субсидия очень 
кстати, за что мы благодарим 
столичные власти. Она поможет 
кинотеатрам пережить остаток 
года: чтобы грядущие большие 
российские премьеры собрали 
достойную кассу, им понадобит-
ся хорошее промо».

По данным отраслевых ассо-
циаций, с марта по июнь выруч-
ка от продажи билетов в кино в 
целом по стране упала на 70%. 
Отсутствие выходов западных 
фильмов на фоне недостатка 
российских премьер привело 
к закрытию примерно 200 рос-
сийских кинотеатров.  

Ежемесячные 
доплаты 
из городского 
бюджета будут 
перечислять всем, 
кого призвали 
в столице.
В том числе 
и мигрантам 

ЦИФРА

50
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

такая сумма установлена 

в Москве дополнительно 

к контрактным выплатам

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Амурский тигр занесен в Красные книги России и мира. В дикой природе этот хищник обитает в основном на терри-
тории Приморского и Хабаровского краев, Амурской области.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПУТЕШЕСТВИЕ Как решают свои проблемы жители небольшого сибирского города

Тайга прокормит?
Владимир Снегирев, 
Томская область 

С
и н е г л а з ы й  и 
немногословный си-
биряк Дмитрий Мо-
розов ранним утром 
вручил мне удоч-
ку, банку кукурузы, 
маленькую радио-
станцию, отвез со 
всем этим нехитрым 

скарбом на дальний край таеж-
ного озера и велел рыбачить. 
Кукуруза была сладкая под на-
званием Bonduelle. Заметив мое 
удивление, Дима пояснил:

— Только на такую и клюет. 
Сам он в компании с родите-

лями опять сел в моторку и от-
правился дальше, собирать ке-
дровые шишки и грибы. 

Я примостился на крохот-
ном помосте метрах в трех от 
берега, наладил снасть, при-
нялся за рыбалку. 

Тишина стояла оглушитель-
ная. Только изредка ее нару-
шал гул далеких реактивных 
лайнеров — прямо над этим ме-
стом пролегает маршрут рей-
совых полетов с запада на вос-
ток, и наоборот. Самолетов 
было не видно, а их гул таял в 
небе почти сразу после появ-
ления. 

Несмотря на осень, мошка 
и комар еще досаждали, хотя и 
не так свирепо, как это бывает 
здесь в летние месяцы. 

На противоположном бе-
регу лес уже был раскрашен в 
желтые и красные цвета. Озеро 
называлось Черным, но вода в 
нем оказалась на редкость про-
зрачной, я видел, как на глуби-
не совсем рядом с моим помо-
стом ходила крупная рыба. 

Первая поклевка оказалась 
удачной, я вытащил из воды 
крупного карася весом не ме-
нее килограмма, зато потом на-
чалась череда обломов: попла-
вок дергался, уходил под воду, 
я подсекал, но, видно, всегда с 
опозданием, рыба уходила. 

Честно сказать, я не особен-
но переживал по этому пово-
ду. Не рыбачить сюда приехал, 
а посмотреть, как сегодня жи-
вется людям в этом глухом та-
ежном краю. 

***
Томская область — особый 

регион Сибири. К югу от нее 
лежат районы, прилегающие 
к Транссибирской магистра-
ли, там всегда кипела жизнь, 
всегда были свои перспективы 
— реализованные и не очень. К 
северу от нее находится бога-
тая нефтью и газом Тюменская 
область, надо ли говорить, что 
с деньгами там все в порядке. А 
здесь едва ли не половину всех 
площадей занимают непрохо-
димые болота, стратегическо-
го сырья кот наплакал, область 
почти всегда была дотацион-
ной, зависимой от подачек из 
центра. 

Говорят, когда хозяином 
этих мест был Егор Лигачев — 
тот самый, кто впоследствии, 
став вторым после Горбаче-
ва человеком в КПСС, просла-
вился борьбой за трезвый об-
раз жизни, — область сама себя 
кормила. Во всяком случае сам 
Егор Кузьмич с высоких три-
бун не раз об этом докладывал 
в назидание другим регионам. 
Может, это и так… Но сегодня 
ситуация другая. 

Особенно трудно приходит-
ся северянам, жителям тех де-
ревень и поселков, которые 
расположены вниз по Оби, в 
краю, прежде носившем на-
звание Нарымский. Сюда еще 
в царские времена ссылали 
на исправление (или на поги-
бель?) противников режима — 
большевиков, меньшевиков, 
эсеров, анархистов. Сто десять 
лет назад сам «отец народов» 
был отправлен «на исправле-
ние» в Нарым, однако спустя 
месяц бежал. 

И в советские годы край 
приспособили для тех же нужд, 
только теперь сюда везли рас-
кулаченных крестьян, служи-
телей церкви и прочих «не-
благонадежных», всего этих 
горемык оказалось за полмил-
лиона человек. Многие нашли 
здесь свой конец. 

Тогда же, в 30-е годы, адми-
нистративным центром На-
рымского округа стал горо-
док под названием Колпашево, 
приютившийся на высоком бе-
регу Оби. Известный русский 
поэт Николай Клюев, который 
отбывал здесь ссылку, записал 
в своем дневнике: «Поселок 
Колпашево — это бугор глины, 
усеянный почерневшими от 
бед и непогодиц избами, наби-
тыми ссыльными». 

В 1979 году река напомнила 
о тех страшных временах: вы-
сокий паводок подмыл глини-
стый берег и с обрыва в воду 
посыпались мумифицирован-
ные останки жертв политиче-
ских репрессий. Сотни тел — 
мужчины, женщины, дети, и 
все со следами насильственной 
смерти — иначе говоря, пулевы-

ми дырками в черепах. Тогдаш-
ние власти пытались скрыть 
это ЧП, берег был оцеплен, 
тела вылавливали и топили в 
реке, привязав к ним камни. То 
есть этих несчастных, получа-
ется, убили дважды. 

Уже в годы перестройки 
первый секретарь Томского 
обкома партии В. Зоркальцев 

обратился в ЦК с письмом — я 
недавно обнаружил его в ар-
хиве. Партчиновник просил 
разрешения «обнародовать в 
области эти сведения и уста-
новить памятные знаки в ме-
стах захоронения». Но, кажет-
ся, письмо осталось без ответа. 
Правда, в местном музее есть 
короткое упоминание об инци-

денте-79, зато никаких памят-
ных знаков в окрестностях так 
никто и не установил. 

Раньше в Колпашеве, где 
проживают около 30 тысяч че-
ловек, были худо-бедно мест-
ная промышленность и транс-
портная инфраструктура: за-
вод «Металлист», рыбзавод, 
мясокомбинат, большое геоло-
горазведочное предприятие, 
мелиоративная станция, аэро-
порт и крупное авиапредпри-
ятие, речной вокзал… Сейчас 
ничего этого нет, есть только 
жалкие остатки «Металлиста». 
Еще здесь стояла воинская 
часть, но и от нее ныне одни 
развалины. 

Тогда как же выживают 
местные жители? 

***
От областного центра до 

Колпашева чуть больше трех-
сот километров. Дорога, как 
ни странно, вполне приличная 
— асфальт, и только на послед-
них тридцати километрах при-
ходится глотать пыль — грун-
товка. Переправа через Обь на 
пароме. То есть весной, когда 
ледоход, и осенью, когда река 
замерзает, город отрезан от 
внешнего мира. 

Жизнь здесь словно оста-
новилась еще в прошлом веке. 
Много старых бревенчатых 
домов и строений барачного 
типа. Лужи. Козы и коровы. Бо-
лее или менее цивилизованно 
выглядит островок в центре, 
где находится администрация, 
но ведь так оно у нас везде — где 
власть, там и всласть. 

Еще в глаза бросается вот 
что: в огородах и садах почти 

нет деревьев, ни яблонь, ни 
кустов, все голое, сиротливое. 
Будто люди живут тут времен-
но, без корней. Только две дета-
ли говорят о том, что на дворе 
XXI век. Почти у каждой избы 
припаркованы иномарки — это 
по преимуществу японские по-
держанные машины с правым 
рулем. А также в глаза броса-
ются вывески на иностранных 
языках — чудно они выглядят 
на фоне луж и запустения. 

Морозовы — местные старо-
жилы, по материнской линии 
— потомки крестьян, сослан-
ных сюда по недоразумению из 
Алтайского края. Ссылали-то 
ведь не худших, а лучших, тех, 
кто умел работать, а потому 
жил богаче других, что и было 
тогда непозволительно. Галина 
Петровна и ее муж — пенсионе-
ры, старший сын Алексей вла-
деет небольшой лесопилкой, 
младший Дмитрий служил сле-
дователем, теперь оказыва-
ет юридические услуги, но в 
основном промышляет в тайге. 

По отцовской линии братья 
— потомки селькупов, так на-
зываются представители ма-
лой народности, которые из-
древле жили по берегам Оби. 
В Колпашеве их примерно пол-
торы сотни. Дима возглавляет 
местное отделение Ассоциа-
ции коренных народов Севера. 
Как раз он-то и заманил меня 
на озеро Черное, где у бывше-
го майора полиции заимка: 
дом для ночлега, банька, лод-
ка. Озеро большое, площадью 
65 гектаров, а кругом непро-
лазная тайга. 

Озеро он взял в аренду на 
четверть века, заплатив че-
рез аукцион за это смешные 
деньги — всего 23 тысячи руб-
лей. По условиям договора те-
перь Дима обязан этот водоем 
зарыблять, а также вылавли-
вать ежегодно не менее 1600 
кг рыбы. Что он исправно и де-
лает. Водится в этой воде жив-
ность разная — ряпушка, пе-
лядь, карась, карп, щука. 

Вечером, когда мы туда при-
ехали, то сразу отправились на 
лодке проверить сети, а через 
полчаса возвращались с хоро-
шим уловом — как раз к ужину. 

Пойманную ряпушку Дима 
сначала подержал час в соли, 
затем недолго в лимонном 
соке и получилась маринован-
ная рыба, очень, надо сказать, 
вкусная. Однако, когда я стал 
ее нахваливать, Морозов-м-
ладший заметил:

— Это вы еще нашу стерлядь 
не пробовали. 

Очередь стерляди (сырой — 
строганины, копченой и в виде 
ухи) была впереди. 

На следующее утро, пере-
ночевав в таежной избушке, 
он и определил меня в рыбаки, 
а сам с родителями отправил-
ся собирать кедровые шишки. 
Вот об этих-то шишках надо 
рассказать подробнее. 

У меня было такое впечат-
ление, что в те дни все взрос-
лое население города Колпа-
шево ушло и уехало в тайгу на 
сбор кедровых шишек. Дело-то 
ведь явно выгодное. За мешок 
шишек приемщики дают 1000 
рублей. Морозовы у меня на 
глазах к полудню насобирали 
двадцать мешков. 

А что с этими шишками 
происходит далее? На прием-
ных пунктах стоят машины, 
отчего-то китайского произ-
водства, в бункер такой маши-
ны ссыпается мешок, на выхо-
де спустя минуту получается 
ведро орехов. Орехи эти затем 
держат путь в Томск и далее, 
из них делают кедровое мас-
ло, применяют в парфюмерии, 
а китайцы используют в меди-
цинских целях. Кстати, китай-
цы и есть основные потреби-
тели кедровых орешков. Как и 
всякой местной древесины.   

Алексей Морозов, у которо-
го лесопилка, по этому поводу 
сказал так:

— Раньше китайцы через 
всяких посредников скупали в 
основном кедр, а теперь метут 
все подряд, все, что похоже на 
дерево.  

Кроме ореха, осенью мож-
но заработать на сборе ягод. 
Та же Галина Петровна в этом 
году продала черники на 45 ты-
сяч рублей, набрала больше 
сорока ведер брусники, а ско-
ро и клюква пойдет. И грибы 
тоже можно сдать с хорошей 
выгодой. Правда, Галина Пет-

ровна предпочитает торговать 
солеными и маринованными, 
за трехлитровую банку дают 
1000 рублей. 

Тайга, да еще приусадеб-
ные огороды стали мощным 
подспорьем для многих мест-
ных жителей. 

***
Однако еще раз напомню: 

на дворе XXI век. И не дело 
кормиться в наше время сбо-
ром кедровых шишек. Сти-
хийный российский рынок, 

словно смерч, смел все преж-
ние предприятия, дававшие 
работу сибирякам. Но отчего 
на пепелище не появились но-
вые, живущие по законам ры-
ночной конкуренции? Напри-
мер, отчего в лесном краю нет 
крупного предприятия по за-
готовке и глубокой перера-
ботки древесины? Ведь этого 
добра — кедра, сосны, березы, 
лиственницы — здесь невпро-
ворот.  

Старший из морозовских 
сыновей Алексей, как я уже 
сказал, владеет пилорамой — 
одной из двенадцати в Колпа-
шеве. Предприятие небольшое, 
всего-то двадцать работников. 
И конкуренты примерно такие 
же. Развиваться, то есть заку-
пать современное технологи-
ческое оборудование, увели-
чивать номенклатуру продук-
ции, повышать объемы мешает 
отсутствие средств. А потому 
все двенадцать еле сводят кон-
цы с концами.

Квоты на вырубку через 
аукционы получают чаще 
всего «варяги» — богатые фир-
мы из Новосибирска, Томска 
или китайцы, действующие 
через посредников. Госзаказа 
нет. Зато есть постоянная го-
ловная боль, связанная с наез-
дами местных силовиков, раз-
ного рода проверяющих. 

— Идешь на работу каждый 
день, как на виселицу, — посе-
товал Алексей. 

До этих мест словно и не 
дошли строжайшие указания 
российского президента на-
счет того, что пора прекратить 
«кошмарить мелкий и средний 
бизнес», освободить его от гне-
та ненужных проверок. 

Вроде бы на защиту этих 
предпринимателей должна 
встать местная администра-
ция, ведь если думать о буду-
щем, то граждан надо чем-то 
занять. А по-хорошему, высту-
пить инициатором создания на 
основе мелких пилорам круп-
ного, оснащенного современ-
ной техникой производства, 
которое бы занималось всем 
— от вырубки леса до произ-
водства мебели, от восстанов-
ления лесных делянок до скуп-
ки у населения даров тайги. Од-
нако, как я понял, администра-
ция таких масштабных задач 
перед собой не ставит. Дай бог 
залатать дороги, да засыпать 
гравием лужи. 

Поэтому едва ли не полови-
на местного мужского трудо-
способного населения отправ-
ляется в поисках заработка на 
разные вахты далеко от Колпа-
шева. 

А Галина Петровна Морозо-
ва, едва мы расстались, поеха-
ла в дальнюю деревню вниз по 
Оби. Там, сказала, грибы по-
шли. Надо брать.   

Озеро называется Черным, но вода 
в нем на редкость прозрачная.

А К Ц Е Н Т

Кажется, в те дни все взрослое населе-
ние города Колпашево ушло и уехало 
в тайгу на сбор кедровых шишек

Дмитрий Морозов в тайге чувствует 
себя как дома.

Галина Петровна довольна: кедровых шишек нынче много.Это наш вечерний улов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Чайки»
С 19 сентября в 21:20 на телеканале 

«Россия 1» — премьера многосерий-

ной мелодрамы «Чайки». Главные 

роли в сериале режиссера Антона 

Сиверса исполняют Михаил Поре-

ченков, Равшана Куркова, Александ-

ра Богданова, Юрий Чурсин, Илья 

Любимов, Юлия Мельникова, Нико-

лай Добрынин, Иева Андреевайте и 

другие. 

«Чайка» — так называется женская 

волейбольная команда из Калининг-

рада, которую в силу обстоятельств 

вынужден возглавить тренер Мак-

сим Тополь (Михаил Пореченков) — 

человек резкий, со сложным, неу-

ступчивым характером. Его цель 

сделать своих новых подопечных 

чемпионами страны. Но у «чаек» 

тоже характеры — не подарки. У ка-

ждой из них — железная воля к побе-

де, но при этом сложности в личной 

жизни. Капитан команды Катя Малы-

шева (Александра Богданова) пере-

живает семейную драму: ее отец Ле-

онид (Николай Добрынин) серьезно 

болен, а отношения с женихом Алек-

сандром (Юрий Чурсин) никак не 

складываются. Но Катя решительно 

настроена вести коллектив к победе 

и отстаивать свое лидерство. Тем бо-

лее что в «Чайку» приходит амбици-

озная нападающая Лера (Равшана 

Куркова), на которую новый тренер 

возлагает большие надежды. Макси-

му Тополю придется решать не толь-

ко спортивные задачи, но и всерьез 

заняться проблемами как своей се-

мьи, так и своих подопечных. Что 

важнее — спортивная победа или 

личное счастье — вот какой вопрос 

ставит сериал.

«Прообразом моего персонажа стал 

великий волейбольный тренер Ни-

колай Васильевич Карполь, — расска-

зывает Михаил Пореченков. — Поэ-

тому сыграть эту роль для меня было 

интересной актерской задачей. Я го-

товился к съемкам, смотрел видео 

матчей, чемпионатов, что-то подсма-

тривал для себя. Мне важно было по-

нять, как мужчина, который трениру-

ет женскую волейбольную команду, 

общается со спортсменками, выра-

ботать определенный стиль взаимо-

действия с ними. Мне кажется, я чув-

ствовал своего героя, понимал. Он — 

человек резкий, честный, прямоли-

нейный, увлеченный своим делом, 

привык добиваться поставленных 

целей… Сначала волейбольная 

команда «Чайка» сложилась в сцена-

рии, а за время съемок — и на пло-

щадке, и в кадре. В последние дни мы 

снимали самые массовые и дина-

мичные сцены игр на чемпионате 

России. И испытали настоящий 

адреналин, напряжение и коман-

дный дух. Это было мощно!». 

Режиссер Антон Сиверс говорит о 

проекте так: «Это, прежде всего, 

история о призвании, о том, что сто-

ит за победами в большом спорте. Я 

вообще люблю смотреть кино про 

спорт, хотя сам со спортивной темой 

на «Чайках» работал впервые. Сце-

нарий проекта мне сразу понравил-

ся, он очень живой, со множеством 

человеческих линий. Есть волей-

больная команда, которая объеди-

нена общей целью, но герои и сами 

по себе интересны, у каждой свои 

проблемы и испытания. Наша карти-

на сочетает разные жанры, в ней 

больше всего мелодрамы, но есть и 

детектив, и драма, и много юмора… 

Основную натуру мы снимали на бе-

регу Балтийского моря и старались 

передать атмосферу красивых ви-

дов, в сериале много морских пейза-

жей». 

«От «Мира искусства» 
к «Аполлону» в Доме Остроухова, 
до 4 декабря
При жизни русского художника и 

коллекционера Ильи Остроухова 

его дом в Трубниковском переулке, 

17, был одним из центров культурной 

жизни Москвы, местом встреч ху-

дожников, поэтов, музыкантов, акте-

ров. Он объединил разные искусст-

ва и сейчас, когда в его стенах откры-

лась выставка о трех крупнейших ху-

дожественно-литературных журна-

лах начала прошлого века — «Мир 

искусства», «Золотое руно» и «Апол-

лон». Они ворвались в артистиче-

ский мир 1900—1910 годов. Журна-

лом «личной свободы творчества» 

художник Александр Бенуа назвал 

«Мир искусства», подразумевая от-

крытость его всем искусствам, это 

относится и к «Золотому руну», и к 

«Аполлону». Эти журналы стали сво-

его рода союзами муз, приняв в свои 

ряды лучших творцов того времени. 

Это и дало Литературному музею по-

вод рассказать о журналах языком 

изобразительного искусства. От-

ыскав те самые картины, скульпту-

ры, рисунки, которые 100 с лишним 

лет назад видели посетители выста-

вок, организованных «Миром искус-

ства» или журналом «Золотое руно». 

Чтобы получить их на свою выстав-

ку, ГМИРЛИ договаривался с Третья-

ковкой, Русским музеем, ГМИИ им 

Пушкина, Музеем театрального и му-

зыкального искусства в Санкт-Пе-

тербурге, и не только.

Журнал «Мир искусства», задуман-

ный Сергеем Дягилевым, начался в 

1898-м с конкурса на лучшую облож-

ку первого номера. На витрине — по-

бедитель кисти Константина Коро-

вина: сверху, на кремовом фоне сти-

лизованная в духе модерна дере-

венька, чуть ниже — название журна-

ла, внизу слева, как некое многото-

чие, плавают две изящные рыбки. 

Здесь же и разворот «Мира искусст-

ва» с одной из глав трактата Мереж-

ковского «Толстой и Достоевский». 

Поднимаем глаза от витрины — на 

стене шедевр Сомова «Дама у пру-

да», рядом «Мозаика из речных кам-

ней» Поленова (организаторы долго 

думали, как крепить на стене работу 

весом килограмм 40).

Номера «Золотого руна», выпускае-

мого Николаем Рябушинским, сы-

ном знаменитого промышленника, 

были произведениями художествен-

ного и оформительского искусства. 

Вазу на обложку для № 3 за 1906 год 

рисовал ученик Серова Павел Кузне-

цов. Лучшие графики того времени 

Михаил Добужинский и Евгений Лан-

сере придумали виньетки для офор-

мления разворота «Содержание но-

мера». В самом же содержании ука-

зано исследование о старинных рус-

ских вышивках, статьи Андрея Бело-

го и Василия Розанова, стихи Ивана 

Бунина и Константина Бальмонта, 

чей знаменитый портрет из коллек-

ции Третьяковки украшает один из 

залов выставки. 

Спроектировав «золотой» по офор-

млению, содержанию и затрачен-

ным средствам журнал, Рябушин-

ский в 1908—1909 годах произвел 

революцию в русской живописи, ор-

ганизовав в Санкт-Петербурге вы-

ставку «Салон «Золотого руна», куда 

привез около 250 полотен француз-

ских импрессионистов и авангарди-

стов — Ренуара, Дега, Писсарро, Се-

занна и других. Украшение экспози-

ции в Доме Остроухова — «Дама с 

черной перчаткой» Кеса ван Донге-

на с той самой выставки, переданная 

сейчас ГМИРЛИ Пушкинским музе-

ем. 

Между тем оттенок стен выставки 

«От «Мира искусства» к «Аполло-

ну...» по мере продвижения по ней 

темнеет. Питерский дизайнер Юрий 

Сучков придумал образ раковины, за 

хрупкими стенками которой тщетно 

пытался спрятаться от войн и рево-

люций идеальный, но, по сути, безза-

щитный мир. Зал, посвященный жур-

налу «Аполлон», основанному Нико-

лаем Гумилевым и Сергеем Маков-

ским, выходившему до осени 1918-

го, завершается акварельным эски-

зом «Пляска смерти» Альтмана, шар-

жами, высмеивающими военно-па-

триотический угар, фотографией 

Блока в военной шинели. Раковина 

проломилась, в пустоту рухнул це-

лый мир... 

«Царская невеста», 
Новосибирский театр оперы и 
балета (НОВАТ), 16 октября
Новосибирский театр оперы и бале-

та открыл новый, 78-й сезон гранди-

озной постановкой — оперой Нико-

лая Римского-Корсакова «Царская 

невеста» на сюжет одноименной 

драмы Льва Мея. Последний раз этот 

спектакль шел на новосибирской 

сцене в 1975 году. 

Над постановкой одного из самых 

глубоких, масштабных и сложных 

произведений русской музыкальной 

классики работали художественный 

руководитель НОВАТа, дирижер 

Дмитрий Юровский и главный ре-

жиссер театра Вячеслав Стародуб-

цев, выдавшие в предыдущем сезо-

не несколько заметных оперных 

спектаклей на Малой сцене театра. 

Впервые вместе сценографию спек-

такля создавали известные россий-

ские театральные художники — отец 

и сын Вячеслав и Петр Окуневы. 

«Сейчас, когда мы говорим про рус-

скую культуру, именно это название 

жизненно необходимо в репертуаре 

театра. Здесь собрана очень богатая 

и разнообразная палитра человече-

ских взаимоотношений, — говорит 

автор художественной концепции и 

режиссер-постановщик Вячеслав 

Стародубцев. — Для меня лично 

«Царская невеста» -—лучшая рус-

ская опера по музыкальной драма-

тургии и концентрации эмоциональ-

ного градуса, русского колорита, ши-

роты души. Здесь в каждую секунду 

происходит эмоциональное стол-

кновение, амплитуда  от невероят-

ного, тонкого, небесного лиризма до 

животного драматизма, от ада — в 

рай». 

Дирижер Дмитрий Юровский при-

знался, что им пришлось работать со 

сложным музыкальным материа-

лом. За постановку в театре хотели 

взяться давно, но «надо было всем 

дорасти».  

«Для любого российского оперного 

театра «Царская невеста» — назва-

ние особое. С одной стороны — это 

очень «режиссерская» опера, по-

скольку здесь ясно и мощно показа-

но развитие персонажей. С другой — 

для правильного и глубокого воспри-

ятия этого произведения требуется 

очень точная визуализация», — отме-

тил музыкальный руководитель 

спектакля Дмитрий Юровский. 

Сжигающие душу страсти, душев-

ные драмы разворачиваются на 

фоне декораций в духе средневеко-

вья, по стилистике некоторым зрите-

лям напомнившим популярный се-

риал «Игра престолов» по роману 

американского писателя Джорджа Р. 

Р. Мартина.

В премьерных спектаклях партии 

Григория Грязного исполнили соли-

сты Алексей Зеленков, Гурий Гурьев, 

Любаши — солистка Михайловского 

театра (Санкт-Петербург) меццо-со-

прано Олеся Петрова, Марфы Соба-

киной — Дарья Шувалова, Диана Бе-

лозор, которая впервые появилась в 

главной роли на Большой сцене в 

большой опере. Артисты не просто 

продемонстрировали великолепный 

вокал, они проживали роль — любили 

и ненавидели, «раздеваясь догола», 

как выразилась Олеся Петрова. 

«Я не первый год сотрудничаю с НО-

ВАТом, но до этого появлялась в ита-

льянских операх, концертах. И меч-

тала о «Царской невесте». Когда мне 

позвонили и предложили исполнить 

партию Любаши, я просто закричала 

от счастья», — поделилась лауреат 

международных конкурсов Олеся 

Петрова. 

«Соло для часов с боем», Театр 
им. Моссовета, 2 октября
Первая премьера наступившего — 

сотого! — сезона в Театре имени Мос-

совета — спектакль по пьесе Осваль-

да Заградника «Соло для часов с 

боем». Думается, этот материал вы-

бран устроителями не случайно: он 

позволил вывести на сцену самых 

любимых артистов, достаточно ска-

зать, что в главных ролях здесь Ольга 

Остроумова, Евгений Стеблов, Ана-

толий Васильев…

Собственно, и пьесу эту прославила 

и ввела в общетеатральный обиход 

первая постановка во МХАТе — тог-

да, в 1973 году, Олег Ефремов тоже 

задействовал в спектакле мхатов-

ских звезд Ольгу Андровскую, Миха-

ила Яншина, Алексея Грибова и дру-

гих. За минувшие полвека история 

про компанию стариков, доживаю-

щих век в доме престарелых и еже-

недельно, по пятницам, собираю-

щихся в крохотной квартирке своего 

друга Франтишека Абеля, полюби-

лась и режиссерам, и зрителям. В 

этой трагикомедии видели и притчу, 

и бытовую драму, и социальную са-

тиру…

Молодой режиссер Павел Пархо-

менко, кажется, поставил своей це-

лью единственное — во всей красе 

показать публике талант моссове-

товских звезд, возрастных, но не 

стареющих артистов.

Роскошная Ольга Остроумова в 

роли пани Конти пленяет своей неу-

вядающей женственностью. С при-

сущей ей интеллигентной тонко-

стью она показывает, какой манкой, 

обворожительной и очень разной 

может быть настоящая женщина в 

любом периоде своей жизни. В том 

числе и на закате дней. Неслучайно 

все окружение (а это в основном 

мужчины) охотно поддается ее «ре-

жиссуре отношений». К слову, вто-

рая женская роль — юной невесты 

внука Абеля Даши вполне удалась 

молодой Анне Михайловской. Пра-

гматичная и обаятельная стервочка, 

она тоже умеет манипулировать 

мужчинами. Но если пани Конти ре-

жиссирует жизнь вокруг себя так, 

чтобы каждому в ней становилось 

уютнее и теплее, а прожитая жизнь 

казалась возвышеннее и значитель-

нее, то юная Даша решает сугубо 

приземленные, реалистичные зада-

чи: ей всего-то надо освободить жи-

лье жениха от зажившегося деда.

Евгений Стеблов в роли Абеля с за-

стывшей полуулыбочкой на лице и 

впрямь порой производит впечатле-

ние человека, который уже не с 

нами, а где-то на полпути в небеса. И 

юмор друзей, подсчитавших, что, 

поднимая постояльцев отеля в сво-

ем лифте, он за всю жизнь совершил 

путь, равный расстоянию от Земли 

до Луны, а потому вполне может счи-

таться космонавтом, выглядит не 

только метафорой жизни, но и ее 

итогом.

Эксцентричного часовщика Райне-

ра (Анатолий Васильев) психологи 

вполне могут назвать акцентуиро-

ванной личностью: чего стоит хотя 

бы его попытка влезть по стене на ча-

совую башню, чтобы починить оста-

новившиеся часы! Но его монома-

ния так обаятельна, так возвышает 

над обыденностью повседневной 

жизни!

Вот этот романтизм стариков, столь 

наглядно контрастирующий с при-

земленностью молодых, мог бы 

стать лейтмотивом всего спектакля. 

К сожалению, режиссер не развил 

эту мысль. Тем не менее главное 

ощущение от постановки — жизнь 

прекрасна в любом возрасте. 

ПРОЕКТ Московский «Геликон» придумал необычную «Богему»

Сочиняем оперу вместе
МУЗЫКА Петербургская рок-группа «Торба-на-Круче» снова едет 
на гастроли по России

Любви все-таки больше
Валерий Кичин

Д
жакомо Пуччини долго не 
появлялся на сцене мо-
сковской «Геликон-опе-

ры», теперь на радость зрителям 
явился целый залп его шедевров: 
вышли «Турандот», «Тоска», на 
подходе премьера «Богемы» — 
шедевра веризма, одной из са-
мых мелодичных опер мирового 
репертуара.

Сюжет ее камерный, кажется, 
режиссеру не разгуляться. Но и 
он дал пищу фантазии, напри-
мер, Клауса Гута, который в Па-
риже перенес действие на гибну-
щий космолет, а Мими сделал те-
нью воспоминаний счастливого 
прошлого. В «Геликоне» тоже на-
зревает эксперимент: каждый из 
четырех актов спектакля ставит 
один из четырех молодых режис-
серов, выигравших объявлен-
ный театром конкурс творче-
ских идей.

О подробностях проекта 
«РГ» рассказал художествен-

ный руководитель театра Дмит-
рий Бертман.

Как возникла идея такого 
«коллективного спектакля»?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: У нас в театре 
каждый год проходит конкурс 
молодых режиссеров «Нано-
опера». Кроме того, я уже мно-
го лет возглавляю кафедру му-
зыкального театра в ГИТИСе и, 
естественно, знаю в лицо каж-
дого молодого режиссера, ко-
торый или вышел из нашего 
института, или прошел через 
конкурс. И мне показалось 
важным собрать лауреатов 
разных лет, чтобы они могли 
поработать с великолепной 
труппой «Геликон-оперы», с 
его хором, с уникальной поста-
новочной частью. Для них это 
отличная школа, для нас — инъ-
екция молодой энергии. И мы 
объявили конкурс режиссер-
ских идей, конкурсы сценогра-
фов, художников по костюмам, 
по свету. Художников курирует 

руководитель постановочной 
части «Геликона» Ростислав 
Протасов, я — группу режиссе-
ров.

Принцип: четыре акта — че-
тыре концепции?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Конечно, нет. За-
дача — свести идеи воедино, вы-
брать наиболее интересное для 
всех решение. Театр дело кол-
лективное, и самая яркая идея 
может прийти в голову и худож-
нику, и артисту. К этому вызову 
должен быть готов каждый: в 
любую минуту рядом с тобой 
может появиться кто-то еще бо-
лее талантливый и креативный.

Как далеко фантазия ваших 
конкурсантов отлетела от 
оригинального сюжета?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Они вынули из 
этой истории то, чем сами се-
годня живут, свои болевые про-
блемы. Я ожидал интересных 
решений, не ошибся и с удо-
вольствием смотрю репетиции.

Каждый делает свой акт или 
все-таки работают вместе?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Сначала с ху-
дожниками выработали единый 
стиль, а теперь каждый занят 
своим актом. Но, конечно, сидят 
на репетициях коллег — надо 
обеспечить единство стиля и ха-
рактеров, такое «легато» между 
сценами.

Кто победил в конкурсе идей?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Первый акт ста-
вит Лиза Корнеева — лауреат 
«Нано-оперы». Она режиссер 
Красноярского оперного, у нее 
есть постановки в Уфе, Петро-
заводске, Иванове, Москве… 
Второй акт — Дима Отяков-
ский, тоже наш лауреат, он из 
Петербурга, работает в Мари-
инском театре, ставил в Хаба-
ровске, Магнитогорске, в мо-
сковских МАМТе и Театре На-
талии Сац… Миша Сабелев 

учился у Римаса Туминаса и 
работает в Кемерове, был асси-
стентом у меня на «Тоске», ста-
вит спектакль в Москве, в Цен-
тре Галины Вишневской. Ляй-
сан Сафаргулова тоже училась 
у Туминаса и работает в Баш-
кирской опере. За пультом наш 
молодой дирижер Филипп Се-
ливанов, победитель рахмани-
новского конкурса.

Не делясь спойлерами, скажи-
те несколько слов о характере 
спектакля: время и место 
действия, какие новации нас 
ожидают?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Сюжет в целом 
тот же, но все развивается нем-
ного иначе, чем мы привыкли. 
Действие приближено к нашим 
дням, но точной привязки со-
бытий оперы ни к месту, ни к 
определенному времени нет. 
Больше пока не скажу — все 
расскажет спектакль, до пре-
мьеры осталось несколько 
дней.

…В интервью для Телеграм-
канала театра «Геликон-опера» 
режиссер четвертого, финально-
го акта Ляйсан Сафаргулова 
определила свое понимание опе-
ры Пуччини как «произведения 
о нас, молодых творческих лю-
дях, живущих своими фантазия-
ми. Это история о взаимоотно-
шениях, любви, предательстве. В 
самом слове «богема» есть налет 
беззаботности: богема в обще-
принятом понимании — люди, 
которые с легкостью относятся к 
тяготам жизни и с презрением — 
к земным благам. Но в шедевре 
Пуччини все мечты, весь эфе-
мерный мир героев входят в кон-
фликт с реальностью. Она за-
ставляет спуститься на землю и 
брать ответственность за свою 
жизнь. Готовы они к этому или 
нет — большой вопрос».

Премьера «Богемы» — 28 сен-
тября. 

Александр Алексеев

Р
едко кто ездит в два тура за 
год. Разве что самые инте-
ресные зрителям артисты, 

у которых всегда хватает новых 
идей и хороших песен. Петер-
бургская группа «Торба-на-
Круче», играющая умный и кра-
сивый арт-рок, безусловно, из 
их числа. Весной музыканты от-
ыграли в 13 российских горо-
дах. А 23 сентября начинают 
уже очередные гастроли в име-
ющем славную и долгую рок-
историю московском клубе «16 
тонн». Накануне концерта вока-
лист, гитарист и альтист группы 
Макс ИвАнов (именно так про-
износит свою фамилию музы-
кант) ответил на вопросы обо-
зревателя «РГ».

Этим выступлением вы на-
чинаете осенний тур. Ради 
него вы не играли в этом году 
на летних рок-фестивалях. 
Неужели так готовились, что 
и на open-air, где обычно высо-
кие гонорары, не поехали?

МАКС ИВАНОВ: «Торба-на-Круче» — 
группа, которая играет краси-
вую и мощную музыку, вполне 
подходящую и для клубов, и для 
стадионов. Но по большей части 
песни у нас с серьезным и не 
очень веселым содержанием. А 
на российские open-air фестива-
ли приглашают, на мой взгляд, в 
основном коллективы, которые 
умеют развлекать. Про нас я та-
кого сказать не могу. Ну и, кро-
ме того, у нас очень длинное на-
звание, которое занимает много 
места на афише, а это создает 
некоторое неудобство для орга-
низаторов — сложно рядом с 
нами уместить названия других 
коллективов (улыбается).

У вас репутация одной из са-
мых умных и сложных групп, 
играющих арт-рок с необыч-
ным сочетанием инструмен-
тов (вы же и сами по образо-
ванию альтист). Есть мне-
ние, что эта музыка не для 
всех, но при этом у вас одна из 
самых верных армий поклон-
ников, пусть и не такая боль-
шая…

МАКС ИВАНОВ: Начнем с того, что 
мы андеграунд. Нас практиче-
ски нет на радио. Мы не ходим 

на тусовки, не тремся в нужных 
кругах, не стараемся никому 
понравиться. Так было всегда. И 
организаторы нас приглашают 
сами по своей инициативе, ска-
жем так, нечасто. Но для неболь-
шой, но верной и преданной ар-
мии любителей нашей музыки и 
два раза за год попасть на кон-
церт зачастую, оказывается, в 
радость. Значит, эти песни лю-
дям нужны.

Вы счастливы от этого или 
постоянно думаете, как рас-
ширить аудиторию?

МАКС ИВАНОВ: Если говорить в це-
лом и не брать в расчет конкрет-
но день сегодняшний, то да, я 
чувствую себя счастливым бла-
годаря близким любимым лю-
дям и тому, что творчество в ка-
кой-то степени востребовано. 
Хотя, если отвлечься от музыки, 
небезразличным, думающим 
людям пока сложно чувство-
вать сегодня себя абсолютно 
счастливыми. Мне важно, что-
бы песни звучали. И поэтому 
мы иногда играем их в электри-
честве, иногда — в акустике. Кто-
то любит, чтобы было громко и 
отрываться на концертах — они 
предпочитают электричество. 

Кому-то, наоборот, нужны толь-
ко гитара и голос, как песня и 
была написана. Все люди раз-
ные. И в разных городах по-раз-
ному.

Вы много гастролируете. Был 
ли какой-то концерт, эпизод 
на гастролях, которые вы лю-
бите вспоминать, подпиты-
ваясь верой в хорошее?

МАКС ИВАНОВ: Мне приятно вспо-
минать наше братство начала 
2000-х, время постоянных, пра-
ктически ежедневных репети-
ций и долгих гастролей. У нас 
тогда кроме группы никаких от-
ветственностей и обязанностей 
по большому счету не было. И 
это было время идеального 
творчества и рок-н-ролла. А еще 
был замечательный период мое-
го личного общения и сотрудни-
чества с группой «Ю-Питер». 
Игравшие в ней Бутусов и Кас-
парян — два неимоверно люби-
мых и уважаемых мною челове-
ка и музыканта. И они, кстати, 
оба не особо разговорчивые, по-
этому любая фраза на вес золо-
та. И еще — никого из них я ни-
когда не видел в тоске или уны-
нии. Всегда спокойствие, уве-
ренность и улыбка.

Несколько петербургских 
артистов уехали, спешно 
ища себе новую родину. 
Что повлияло на ваш вы-
бор?

МАКС ИВАНОВ: Выбор я не делал. И в 
мыслях никогда не было уез-
жать. Конечно, петь и играть 
концерты сейчас тяжело — вну-
тренне, эмоционально. Но, учи-
тывая, что песни мои в подавля-
ющем большинстве не развле-
кательного толка, они оказа-
лись для многих востребованы 
именно сейчас. Потому что в 
них любовь и смерть, жизнь и 
война — вечные истины… Но 
любви все-таки больше. 

Дмитрий Бертман: Мы решили снова собрать в театре молодые таланты.

А К Ц Е Н Т

Четыре акта — четыре режиссера. 
Вот принцип создания спектакля 
о любви, верности, жертвенности  
и утратах

Группа «Торба-на-Круче» играет 
умный и мелодичный арт-рок уже 
почти 25 лет. 

Журналы Серебряного века были 
произведением искусства. 

Спектакль «Соло для часов с боем» 
во всей красе показал талант мос-
советовских нестареющих звезд. 

«Царская невеста»  — опера большо-
го эмоционального напряжения: от 
тонкого лиризма до яростного дра-
матизма. Из ада — в рай. 

«Чайки» — больше, чем спортивная драма. Здесь переплелись разные 
жанры: есть даже детектив и немного комедии. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Андреем Васяниным

ВЫСТАВКА

с Натальей Решетниковой

ПРЕМЬЕРА

с Ольгой Штраус
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Группа «Торба-на-Круче»

23 сентября, пятница. 
Москва, клуб «16 тонн». 

Начало в 20.00.

24 сентября, суббота. 
Нижний Новгород, клуб «Синий 

кот» (сольный концерт Макса 

ИвАнова). Начало в 20.30.
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МУЗЫКА В Сочи прошли 
гастроли Российского 
национального оркестра 

Курортная 
симфония

Анна Галайда 

Несмотря на наступление осени, в Сочи продолжается 
курортный сезон. Его важной частью в этом году стал 
Большой летний музыкальный фестиваль. Он собрал 
ведущие оркестры России, их смотр растянулся на два 
месяца и стал заявкой на то, чтобы стать одной из глав-
ных точек притяжения публики курорта.

Большой летний музыкальный фестиваль задуман 
с размахом, поражающим в отечественных реалиях: 
с первой попытки — концертный марафон, длившийся с 
июля до середины сентября. Уровень задан оркестром 
Мариинского театра во главе с Валерием Гергиевым, 
выступившим на открытии фестиваля на Медальной 
площади Олимпийского парка. В афише — отборные 
силы, разнообразные программы, позволяющие ощу-
тить богатство отечественных музыкальных ресурсов: 
Симфонический оркестр Татарстана с Александром 
Сладковским и Большой симфонический оркестр под 
руководством Владимира Федосеева, Симфонический 
оркестр Санкт-Петербургской филармонии под управ-
лением Николая Алексеева, в качестве солистов — Де-
нис Мацуев, Юрий 
Башмет, Вадим Ре-
пин, Александр 
Князев, Полина 
Осетинская, Алек-
сандр Рамм, Ири-
на Чурилова, Иван 
Гынгазов.

«Резидентом» 
нынешнего фести-
валя стал Россий-
ский национальный 
оркестр. Прослав-
ленный коллектив, 
один из самых вос-
требованных в мире, две третьих своего времени до 
недавнего времени проводил на гастролях в Европе и 
Азии, но, как говорит директор РНО Ирина Шигорева, 
«регионы присутствием РНО избалованы не были» и 
в Сочи он до этого никогда не выступал. Зато дебюти-
ровал сразу персональным «сезоном», включавшим 
шесть выступлений. На фестивале во главе оркестра 
сменяли друг друга Владислав Лаврик, Станислав Ко-
чановский и Александр Рудин (уже год РНО выступает 
без своего создателя и руководителя Михаила Плетне-
ва, и после возвращения из Сочи было объявлено, что 
его контракт с оркестром завершается).

Афиша увлекала сочинских слушателей разнооб-
разием: от Перселла до Бриттена. Так, в один из ве-
черов для ценителей академической музыки звуча-
ли фортепианный концерт Шумана (солировал по-
бедитель Конкурса имени Чайковского Дмитрий 
Маслеев) и Восьмая симфония Дворжака, а на сле-
дующий день на открытой Медальной площади дети 
пускались в пляс под сюиту Мориса Равеля «Моя 
Матушка-Гусыня», фрагменты «Спящей красави-
цы» Чайковского и «Золушки» Прокофьева. В опер-
ном гала солистка Большого театра Агунда Кулаева и 
Алексей Татаринцев из театра «Новая опера» заста-
вили вальсировать уже и взрослых — особенно когда 
на бис зазвучал дуэт из оперетты «Веселая вдова». 
Успеху способствовало также приглашение в каче-
стве ведущего концертов Артема Варгафтика: бук-
вально в нескольких словах (а порой — исторических 
анекдотах) он настраивал разношерстную курорт-
ную публику и на каскадную оперетту, и на утончен-
ный фортепианный концерт.

— В Сочи большое количество отдыхающих, — от-
мечает Шигорева, — и на наши выступления приходят 
не только местные жители, но и гости со всей страны, 
из таких регионов, куда мы сами, возможно, никогда 
не сможем доехать. Это для нас особенно ценно.  

КИНО «Черная кошка, белый кот» снова бродят по экранам

Вернулось время цыган
Валерий Кичин

Н
а экранах снова крими-
нальная комедия «Чер-
ная кошка, белый кот»  

Эмира Кустурицы, снятая по-
чти четверть века назад, в пору 
расцвета его буйного талан-
та. Его родина еще называлась 
Югославией, а создатель филь-
мов «Время цыган», «Андегра-
унд», «Жизнь как чудо» еще не 
впал в творческий кризис.

А тогда, на сломе тысячеле-
тий, он ломал стереотипы сюр-
реалистической свободой об-
ращения с материалом — пере-
сказать сюжет невозможно, но 
и взгляд от экрана не отведешь. 
Кино колоритное, кадр сверх-
плотен, каждый — отсюда и в 
вечность. Кино земное, мизан-
сцены не выстроены, а словно 

бы сами выросли и теперь буй-
ствуют, сорвавшись с цепи и об-
рывая логические связи. Кино 
гипертрофированно витальное: 
жизненные силы распирают ге-
роев, автора распирают беспре-
рывно рождающиеся в голове 
образы. Эти картины — ожив-
ший Брейгель, и в них действу-
ют не персонажи, а народона-
селение — целый мир. И только 
очнувшись от наваждения, по-
нимаешь, как хореографически 
точно он выстроен, как вовремя 
вбежит в кадр стадо гусей, ввин-
тится невесть откуда взявшаяся 
карусель или проплывет в вол-
нах Штрауса пароход-мечта.

Имя Эмира Кустурицы то-
гда стало паролем, на котором 
объединялись зрители. Он из-
влек искусство Югославии из 
черной дыры и заразил собра-

тьев по национальному кине-
матографу своей жизненной си-
лой. Мощная творческая лич-
ность породила магнитное поле, 
оно стягивало к себе таланты, и 
о югославском кино заговорили 
как об одном из интереснейших 
художественных явлений Евро-
пы. Пока не перестала суще-
ствовать сама эта страна.

Через десять лет после все-
мирного успеха «Времени цы-
ган» и озвученного цыганскими 

мелодиями трагифарса «Анде-
граунд» Кустурица вернулся к 
этому вольному племени — по 
его словам, словно между небом 
и землей живущему — в карти-
не «Черная кошка, белый кот». 
Она ужасно смешная. Смеш-
но все — и случайные эпизоды 
(а случайным кажется каждый), 
и лейтмотивы (свинья поеда-
ет старый автомобиль, кошки 
переводят сложные людские 
страсти в простые физические 
действия), и построение кадра 
(бесконечный абсурдный ка-
лейдоскоп), и фонограмма (ог-
невые цыганские ритмы плюс 
общий галдеж). Топочут гуси, 
звонят мобильники, люди бе-
гут с собственной свадьбы, про-
валиваются в сортир, стреляют 
напропалую просто для шутки, 
умирают и оживают обратно, с 
пением выдирают гвозди задни-
цей, топят в Дунае стиральные 
машины — это комедия, которая 
была бы эксцентричной, если 
бы не выросла из чем-то нам 
родного быта. Абсурд вообще 
сближает народы и государства.

Во время просмотра не раз 
вспомнишь Федерико Феллини 
— Кустурица его откровенно ци-
тирует в эпизоде «гарема», есть 
там и своя Сарагина. Но то, что 
у итальянского маэстро было 
смешной грезой, здесь прекрас-
ная явь. А цыганская вольница и 
живописность Кустурице доро-
ги еще и потому, что нет народа, 
который простодушнее сочетал 
бы беззащитную искренность с 

хитрованством, донкихотство 
с цинично откровенным расче-
том. Кустурица вводит эти ис-
тины в фильм столь же и расчет-
ливо, и простодушно — Дон Ки-
хот и коротышка Дульсинея воз-
никают, как и Феллини, практи-
чески цитатно, а любовь посто-
янно оказывается важнее денег.

А сюжет значения не имеет 
— выражаясь высокопарно, сю-
жетом здесь была сама жизнь. 
Если впасть в дотошное крити-
канство, отсутствие внятной 
фабулы можно отнести к недо-
статкам, но это не так. Фильм 
«Черная кошка…» тот нечастый 
случай в кино, когда фабула 
действительно не нужна — кол-
лизии с цыганскими баронами, 
спекуляцией газом и матримо-
ниальными страстями просто 
неспособны оттянуть наше вни-
мание от цветастого, как цы-
ганский платок, людского ка-
лейдоскопа. При том, что ли-
рическая история про любовь 
семнадцатилетнего Заре к бе-
локурой Иде обезоруживающе 
чиста и трогательна, а сами кол-
лизии почти всегда запредель-
ны и душераздирающи. Человек 
умирает, а тут свадьба, нельзя 
срывать мероприятие, челове-
ка придавливают льдом, возня с 
трупом кощунственно смешна. 
И хотя юмор фильма часто опус-
кается до нужника и ниже, сам 
фильм неспособен быть низ-
ким, или безвкусным, или ска-
брезным. Он — соленый, ядре-
ный, без экивоков и цирлих-ма-
нирлих — настоящий. Его жиз-
ненная сила заразительна. Его 
мир — без комплексов. Это был 
кот, который, по Киплингу, гу-
ляет сам по себе.

Прошло четверть века после 
былых кошкиных куралесин 
Эмира Кустурицы — теперь и у 
него, и вокруг жизнь совсем дру-
гая, почувствуйте разницу.  

ВЫСТАВКА Притчи художника Плавинского в музее AZ

Кто догонит черепаху

Жанна Васильева 

Д
митрий Плавинский 
— один из любимых 
героев Музея Анато-
лия Зверева. Пять лет 
назад к его 80-летию 
музей устроил встре-
чу работ мастера с 
фильмом «Андрей 
Рублев» (благо тогда 

прошло полвека со съемок, да 
и у Тарковского было 85-летие). 
Выставка «Прорыв в прошлое. 
Тарковский и Плавинский» в 
Новом пространстве Театра На-
ций апеллировала к двум подхо-
дам к истории.

В начале 1960-х для Пла-
винского переменчивая исто-
рия человека вписывалась в 
вечный круговорот природной 
жизни. «Вечный, непреходящий 
мир природы я противопостав-
лял самоуничтожению, деятель-
ности человека. Меня интересо-
вал не расцвет той или иной ци-
вилизации, а ее распад и гибель, 
то есть возврат в вечную сферу 
жизни природы, в биосферу», — 
писал Плавинский в своих «За-
писках о прошлом» в 1989-м. 

На нынешней выставке со 
вполне дадаистским названи-
ем «Носороги на черепашьих 
бегах в Москве» (спасибо кура-
тору проекта Полине Лобачев-
ской!) не забыты обе стороны 

этого завораживающего про-
цесса: распад и гибель челове-
ческого мира и «равнодушная 
природа», сияющая красой у 
гробового входа. Собствен-
но, это та же тема руин, кото-
рую так ценили художники, от 
Пуссена до Пиранези… Но в от-
личие от гравюр Пиранези на 
офортах Плавинского нет фи-
гурок прохожих, праздных гу-
ляк или кумушек, болтающих у 
фонтана…

Накренившаяся деревянная 
колокольня и стены храма, че-
рез крышу которого прораста-
ют деревья, предстает как мир, 
в котором нет места человеку. 
Разрушенная архитектура тут 
парадоксальным образом ока-
зывается частью природного 
мира, и именно поэтому — жи-
вым пространством. Иначе го-
воря, пространство смерти и 
жизни в офорте переплетены, 
неразделимы, как в чаще. 

Совершенно очевидно, что 
этот мотив мало напоминает 
умиротворенные пейзажи с раз-
бросанными там и сям руинами 
античных триумфальных ворот, 
колонн или гробниц. Напро-
тив, и время, и природа тут, ка-
жется, объединяются против 
смертных. 

Этот же саспенс готического 
искусства ощутим в щемящем 
офорте «Бегущая во тьме». Ске-
лет собаки, подстреленной на 
бегу, неподвижный и хрупкий, 
выглядит в темноте фона летя-
щим в прыжке, бесконечно ожи-
вающим призраком «друга че-
ловека», преданного хозяином. 

Это мерцание образа, трепе-
щущего между листами минув-
шего и настоящего, также напо-
минает по воздействию «маги-
ческий реализм» латиноамери-
канского романа. Как и у Марке-
са, у Плавинского время теряет 
внятную траекторию стрелы, 

оно складывается в орнамент, в 
вязь текста, в плоть шитья, в ри-
сунок крыльев бабочек, фрак-
талы черепашьей спинки… Тут 
в древний «Свиток» вписа-
ны соты и спящие мотыльки, а 
«Строительство Евангелие» по-
хоже на здание в лесах и лестни-
цах. Для Дмитрия Плавинского 
книга и здание, текст и «Книга 
трав» и природы оказываются 
зеркальными метафорами. Они 
апеллируют к воображению. 

Кстати, точно так же, как 
«Носорог» Дюрера. Как извест-
но, гравюру с изображением 
диковинного животного, при-
везенного из Индии португаль-
скому королю, Дюрер создавал 
по описаниям и рисунку неиз-
вестного автора. Сам он носоро-
га никогда не видел. Но в итоге 
его «Носорог» оказался самым 
влиятельным носорогом в евро-
пейском искусстве. 

Носороги и черепахи, кото-
рых гравирует и пишет Дмит-
рий Плавинский, тоже весь-
ма загадочные животные. На 
его гравюрах они ведут диа-
лог с Дюрером, Ренессансом и 
отчасти — с космогонически-
ми мифами. Зато на картинах 
они предстают то космиче-
ским объектом, смахивающим 
на НЛО («Космическая черепа-
ха»), то образом планеты как 
молчаливого и загадочного жи-

вого существа («Старая чере-
паха»), то опорой сакрального 
мира («Храмовая черепаха»)… 

Изящной «надстройкой» над 
этим магическим миром ока-
зывается пространство земной 
жизни. Оно расположилось на 
третьем этаже. С фотографиями 
художников, с кадрами из ма-
стерской. И — с документальным 
фильмом «Художник Дмитрий 
Плавинский», сделанным Вале-
рием Залотухой в 2011 году. 

Притчи и истории из жизни 
Плавинского, нанизываются 
на нить простодушной канцо-
нетты Винченцо Беллавере. И в 
этом ожерелье история о том, 
как однажды на пороге дома по-
является из дали лагерей мать, 
которую ребенок никогда не ви-
дел, сменяется рассказом о пер-
вом успехе автора и волнистом 
попугайчике, полученном на 
детском конкурсе на лучший 
рисунок животного. Расска-
зом о черепахе, которая свали-
лась с какого-то этажа, почти с 
небес, в полуподвал, где жил ма-
ленький Дима. И осталась — в его 
доме, его гравюрах и картинах. 
Неудивительно, что участника-
ми кино оказываются не только 
художник и его близкие, но и че-
репаха Аякс.  

Носороги и черепахи, которых 
пишет и гравирует Плавинский, — 
весьма загадочные животные.

А К Ц Е Н Т

Как и у Маркеса, у Плавинского время 
теряет внятную траекторию стрелы 
и складывается в вязь текста, 
в рисунок крыльев бабочки

Оркестр РНО не только давал концерты. В образовательном 
центре «Сириус» прошли мастер-классы для музыкантов.

Оркестр услышали 
отдыхающие из 
регионов, до кото-
рых музыканты 
РНО, может, 
никогда не доедут

А К Ц Е Н Т

В этом фильме сюжет большого значения 
не имеет. Выражась высокопарно, 
в нем сюжетом служит сама жизнь 

Здесь смешно всё — и случайно подсмотренные сценки, и абсурдистское построение кадра, и даже саундтрек.
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Прямая речь

Ханс-Йоахим Фрай, немецкий режиссер 
и музыкант, руководитель фонда «Талант и успех»:
— Культура наводит мосты, соединяет людей. Даже в этом 

году Зальцбургский фестиваль не отказался от участия Еле-

ны Стихиной, Асмик Григорян, Теодора Курентзиса, Ильда-

ра Абдразакова. Зальцбург служит для нас ориентиром, по-

тому что это символ классической музыки во всем мире.

Наш фестиваль создан для того, чтобы собирать лучших 

российских музыкантов, причем живущих не только в Рос-

сии, но и за рубежом. В «Сириусе» преподают лучшие пе-

дагоги. Поэтому в Сочи я вижу лучшие условия для того, 

чтобы здесь встречались и сотрудничали друг с другом луч-

шие музыканты.

Сейчас Россия переживает непростые времена, сложно 

пригласить гостей из-за рубежа. Но я привык говорить не о 

проблемах, а возможностях. Нынешняя ситуация привлек-

ла в Сочи большое количество туристов, и мы стараемся 

пользоваться этим, чтобы увлечь новую публику.
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Зельфира Исмаиловна 
Трегулова,
генеральный директор 

Государственной Третьяковской 

галереи 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 27 СЕНТЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK-V-RG@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

ПРЕМИЯ 

Итальянцы 
вручили 
Церетели 
Пушкинскую 
премию

ДРУЗЬЯ 
ЛЮДМИЛЫ 
И РУСЛАНА
Максим Васюнов

Пушкинская премия, которую 
много лет назад придумала 
итальянская культурная ассо-
циация «Друзья великой Рос-
сии», впервые была вручена в 
третьем Риме, в Москве. 

В разные годы ее получа-
ли видные итальянские и рос-
сийские режиссеры, писатели, 
переводчики и ученые. Среди 
последних лауреатов — Андрей 
Кончаловский. Главный смысл 
премии — возводить мосты 
между двумя культурами. 

Церемония прошла в гале-
рее изобразительных искусств 
Зураба Церетели. Самому ху-
дожнику и вручили медаль с 
профилем Пушкина. Он — ав-
тор сразу нескольких скульп-
тур в Италии, в том числе зна-
менитого памятника Николаю 
Гоголю в Риме. 

В одном из залов парадной 
анфилады «Домовая церковь» 
итальянцы организовали кон-
церт камерной музыки «Рус-
ские вечера». Рахманинов и 
Чайковский, Вивальди и Рос-
сини звучали напротив «Тай-
ной вечери» и на фоне русской 
Троицы. 

Церемонию посетил по-
сол Италии в России Джор-
джо Стараче — без речей и ин-
тервью.

Почетный президент меж-
дународной Пушкинской пре-
мии, оперная певица Елена За-
ремба рассказала «РГ»: «Пуш-
кин жив, и мир это понимает, 
в этом году мы пели «Евгения 
Онегина» в Метрополитен-о-
пера, и там директор  сказал: 
мы не можем отказаться от 
Пушкина и русской культу-
ры. В Нью-Йорке идет «Леди 
Макбет Мценского уезда» 
Шостаковича, а мои друзья в 
Брюсселе сейчас поют «Пи-
ковую даму», так что русскую 
культуру отменить не полу-
чится».

Но почему премию не стали 
вручать, как обычно, в Риме? 
Генсек ассоциации Юлия Ба-
зарова уверяет: просто «надо 
подождать», а через год ше-
стую премию вручат, как рань-
ше, в Риме. 

Учредитель благотвори-
тельного фонда фон Мекк — Де-
нис фон Мекк убежден, что 
вручение премии в это непро-
стое время — важно, потому 
что имя Пушкина смягчает 
агрессию и служит миру. 

Вместо отсутствующего 
президента Российской акаде-
мии художеств Зураба Церете-
ли пушкинский знак получил 
вице-президент Академии ху-
дожеств, искусствовед Андрей 
Золотов. 

«Совсем недавно мы при-
своили звание почетного ака-
демика Российской академии 
художеств великому итальян-
ского дирижеру Риккардо 
Мути, и гениальный музыкант 
с большой радостью воспри-
нял эту премию», — заметил 
Золотов. 

А в январе уже в Риме ассо-
циация «Друзья Великой Рос-
сии» готовит свой традицион-
ный «Большой русский бал»: 
он будет посвящен Сергею 
Рахманинову.  

В следующем году вручение 
Пушкинской премии организаторы 
надеются провести все-таки в Риме.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Барселоне вышла книга совре-

менной российской драматургии 

на каталанском языке. Это вторая 

часть проекта Российского инсти-

тута театрального искусства — ГИ-

ТИС и Национального института 

театра Барселоны. 

В сборнике — драматурги разных 

поколений. От Леонида Зорина и 

Вадима Леванова до Елены Исае-

вой и Евгения Казачкова. Состави-

телем стал ректор ГИТИСа Григо-

рий Заславский. Издание вышло в 

свет благодаря поддержке Русско-

го дома в Барселоне.
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ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ  

АКЦИОНЕРОВ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО 
ОБЩЕСТВА «ТОМСКИЕ МАГИСТРАЛЬНЫЕ СЕТИ» 

(ОАО «ТОМСКИЕ МАГИСТРАЛЬНЫЕ СЕТИ») 
Полное фирменное наименование общества: Открытое ак-

ционерное общество «Томские магистральные сети» (далее также 
— Общество).

Сокращенное фирменное наименование Общества: ОАО 
«Томские магистральные сети».

Место нахождения Общества: Томская область, г.о.  город 
Томск, г. Томск.

Адрес Общества: Томская область, г.о. город Томск, г. Томск, 
ул. Энергетическая, д. 1, стр. 1.

Дата проведения Общего собрания акционеров Обще-
ства (дата окончания приема заполненных бюллетеней для 
голосования): 19 сентября 2022 года.

Вид Общего собрания акционеров Общества (далее — Со-
брание): Внеочередное Общее собрание акционеров. 

Форма проведения Собрания: Заочное голосование.
Почтовые адреса, по которым направлялись заполнен-

ные бюллетени для голосования:
— 634015, г. Томск, ул. Энергетическая, д. 1 стр. 1;
— 109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, пом. 1. 
Дата составления протокола Счетной комиссии об ито-

гах голосования: 20 сентября 2022 года.
Дата составления отчета об итогах голосования: 20 сен-

тября 2022 года.
 Председательствующий на Собрании: Мольский Алексей 

Валерьевич — Председатель Совета директоров Общества.
Секретарь Собрания: Лукьянова Марина Михайловна. 
Функции Счетной комиссии выполнял Регистратор: Ак-

ционерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС».
Место нахождения Регистратора: Россия, г. Москва.
Адрес Регистратора: Россия, 109052, г. Москва, ул. Ново-

хохловская, д.23, стр.1, пом.1.
Уполномоченное лицо Регистратора: Цай Алексей Юго-

вич, по доверенности от 26.08.2021 № 203-21.
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на 

участие в Собрании: 26.08.2022.
Повестка дня:
О реорганизации Открытого акционерного общества «Томские 

магистральные сети» в форме присоединения к Публичному ак-
ционерному обществу «Федеральная сетевая компания Единой 
энергетической системы». 

Итоги регистрации лиц, имевших право на участие в Со-
брании, и итоги голосования по вопросу повестки дня

Первый вопрос: О реорганизации Открытого акцио-
нерного общества «Томские магистральные сети» в фор-
ме присоединения к Публичному акционерному обществу 
«Федеральная сетевая компания Единой энергетической 
системы».

Кворум и итоги голосования:
Число голосов, которыми обладали лица, вклю-
ченные в список лиц, имевших право на участие 
в Собрании по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

4 396 008 580

Число голосов, приходившихся на голо-
сующие акции Общества по данному во-
просу повестки дня, определенное с уче-
том положений пункта 4.24 Положения 
Банка России от 16.11.2018 № 660-П  
«Об общих собраниях акционеров»

4 396 008 580

Число голосов, которыми обладали лица, при-
нявшие участие в Собрании по данному вопросу 3 983 171 286

Кворум 90,6088 %
Кворум имелся

 Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-
ния («за», «против», «воздержался»)

«За» «Против» «Воздержался»
3 982 592 526 
(99,9855%)

458 185 (0,0115%) 120 575 
(0,0030%)

Не голосовали 0 (0%)
Число голосов, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней недействи-
тельными

0 (0%)

На основании итогов голосования по первому вопросу по-
вестки дня принято решение:

1.Реорганизовать Открытое акционерное общество «Томские 
магистральные сети» (ОГРН 1057000127898) (далее — ОАО 
«Томские магистральные сети») в форме присоединения к Пуб-
личному акционерному обществу «Федеральная сетевая компа-
ния Единой энергетической системы» (ОГРН 1024701893336) 
(далее — ПАО «ФСК ЕЭС») в порядке и на условиях, преду-
смотренных договором о присоединении ПАО «Россети», АО 
«ДВЭУК-ЕНЭС», ОАО «Томские магистральные сети» и АО «Ку-
банские магистральные сети» к ПАО «ФСК ЕЭС» (далее — Дого-
вор о присоединении), утверждаемым настоящим решением.

2. Утвердить Договор о присоединении согласно приложению 
1 к настоящему решению.

3. Утвердить передаточный акт ОАО «Томские магистральные 
сети» согласно приложению 2 к настоящему решению.

4. Определить, что ПАО «ФСК ЕЭС» в течение 3 (Трех) рабо-
чих дней с даты принятия решения о реорганизации последним 
из реорганизуемых обществ уведомляет в письменной форме 
уполномоченный государственный орган, осуществляющий госу-
дарственную регистрацию юридических лиц, о начале процедуры 
реорганизации, а также после внесения в единый государствен-
ный реестр юридических лиц записи о начале процедуры реор-
ганизации дважды с периодичностью один раз в месяц публику-
ет от имени всех реорганизуемых обществ в средствах массовой 
информации, в которых публикуются данные о государственной 
регистрации юридических лиц, уведомления о реорганизации 
ПАО «ФСК ЕЭС» путем присоединения к нему ПАО «Россети», 
АО «ДВЭУК-ЕНЭС», ОАО «Томские магистральные сети» и АО 
«Кубанские магистральные сети».

Председательствующий на Собрании А.В. Мольский 
Секретарь Собрания М.М. Лукьянова 

 ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  председателя Тамбовского областного суда;
—  заместителя председателя Тюменского областно-

го суда;
—  председателя Арбитражного суда Камчатского 

края;
—  председателя Арбитражного суда Тульской об-

ласти;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 21 октября 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Вместе

ВЛАСТЬ

ГОТОВЫ 
ПРИНЯТЬ 
ИТОГИ
Валентина Егорова

Итоги референдумов в Донец-
кой и Луганской народных 
республиках, в Запорожской 
и Херсонской областях будут 
готовы принять в Москве уже 
к 1 октября, заявил председа-
тель Временной комиссии Со-
вета Федерации по защите го-
сударственного суверените-
та РФ Андрей Климов в своем 
Telegram-канале.

По мнению сенатора, после 
вхождения этих территорий 
в состав России натовцы ока-
жутся перед дилеммой — пре-
кратить крестовый поход на 
Восток либо атаковать уже рос-
сийскую территорию. «В сто-
лицах НАТО пока не осознали 
должным образом. Но осознать 
придется, только цена этого 
осознания для Запада будет тем 
выше, чем позднее до них дой-
дет, что война против России 
на нашей территории это их 
гарантированный, фатальный 
крах», — подчеркнул Климов.

Зампредседателя Сове-
та безопасности РФ Дмитрий 
Медведев в своем Telegram-ка-
нале заявил, что в случае 
присоединения новых терри-
торий их защита «будет суще-
ственно усилена Вооружен-
ными силами России». Он от-
метил, что для защиты могут 
использоваться «не только мо-
билизационные возможности, 
но и любое российское ору-
жие, включая стратегическое 
ядерное и оружие на новых 
принципах». «Западному исте-
блишменту <...> нужно понять, 
что Россия выбрала свой путь. 
Обратной дороги нет», — резю-
мировал Медведев.  

С л о в а  п о д д е р ж к и 
идут со всех сторон. 
Поддержал проведе-

ние референдума всемирно 
известный ожоговый хирург 
Эмиль Фисталь: «Что обидно 
— погибают мирные жители, 
которые не воюют, это вооб-
ще несправедливо. У меня пас-
порт уже три года российский 
— после референдума мы ста-
нем официально гражданами 
России».

Из результатов опроса ИН-
СОМАР, проведенного в начале 
сентября, выяснилось, что за 
вхождение в состав России на 
референдуме в Запорожской 
области собираются проголо-
совать 71 процент граждан, а в 
Херсонской — 63 процента. На 
территории Запорожской об-
ласти готовы принять участие 
в голосовании 75 процентов 
респондентов, в Херсонской — 
65 процентов. В ДНР и ЛНР эти 
цифры еще выше.

Такой уровень поддержки 
не удивителен, ведь вхождение 
в состав России освобожден-
ных от украинских нацистов 
территорий станет, в том числе 
для их жителей, гарантией без-
опасности и спасет жизни мно-
гих от карателей киевского ре-
жима. Среди множества моти-
вов, почему освобожденные 
территории хотят, должны и не 
могут не стать частью России — 
наказание нацистского укра-
инского режима за совершен-
ные после государственного 
переворота преступления про-
тив человечности. Речь о про-
должающейся на территориях 
ДНР и ЛНР работе по вскрытию 
массовых захоронений жертв 
нацистов и поиску мирных жи-
телей, пропавших без вести по-
сле прихода на их землю неона-
цистов.

В августе прошлого года До-
нецк и Луганск создали сов-

местную межведомственную 
комиссию по розыску пропав-
ших без вести лиц, стихий-
ных и массовых мест захоро-
нений погибших с 2014 года 
мирных жителей.  По пример-
ным подсчетам на территории, 
контролировавшейся Украи-
ной, находятся до 1000 могил, 
где покоится больше одного 
человека. И положение мно-
гих из них совпадают с места-
ми былой дислокации укра-
инских блокпостов.  Пока ДНР 
и ЛНР были непризнанными 
государственными образова-
ниями, возмездие не грозило 

душегубам — формальная по-
мощь ОБСЕ и Международно-
го Комитета Красного Креста 
была именно формальной. По-
сле присоединения к России 
юридических и иных инстру-
ментов станет на порядок 
больше.

Есть и еще один, пожалуй 
самый важный эффект — заме-
на былой, украинской, чинов-
ной вертикали и местной эли-
ты, которые за тридцать лет 
«незалежности» стали вопло-
щением какого-то первобыт-
ного, хтонического, воровства 
и отсутствия законности.  

А К Ц Е Н Т

Вхождение в состав России 
освобожденных от украинских 
неонацистов территорий станет 
для их жителей гарантией 
безопасности

1

ВЫБОР

ПУНКТЫ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ОТКРЫЛИСЬ В РЕГИОНАХ, ГДЕ ЕСТЬ БЕЖЕНЦЫ

С
егодня все беженцы из 
ДНР, ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областей, 

находящиеся на территории 
России, смогут принять участие 
в референдумах. В российских 
регионах для этого все готово. 
Голосование продлится пять 
дней, с 23 по 27 сентября. Из-
биркомы открыли «горячие ли-
нии» по вопросам референдума. 

Участки для голосования для 
граждан всех четырех террито-
рий в Москве откроются в по-
сольстве Донецкой Народной 
Республики. Его адрес: Грохоль-
ский переулок, д.13, строение 
2. В посольстве рассказали, что 
участки будут открыты с 23 по 
27 сентября.

При этом «РГ» там расска-
зали, что в столице откроют-
ся участки и по другим адре-
сам, всего из будет около 20. 

Уточнить всю информацию 
можно по телефону посольства.

Как пояснили «РГ» в облиз-
биркоме Свердловской области, 
организующими комиссиями 
референдумов — юридически их 
четыре — «являются наши колле-
ги, граждане республик ЛНР, ДНР, 
Херсонской и Запорожской обла-
стей». Избирательная комиссия 
области лишь оказывает необхо-
димую поддержку и помощь.   

Как и по всей России, этим 
з а н и м а ю т с я  у ч а с т к о в ы е 
к о м и с с и и  р е ф е р е н д у м о в 
республик и областей. В Ро-
стовской области «РГ», напри-
мер, сообщили, что особое вни-
мание уделили техническому 
оснащению участков. Их обес-
печили стационарными и пере-
носными ящиками для голосо-
вания, мобильными ширмами, 
сейф-пакетами для хранения 

избирательной документации. 
На Дону подготовили 135 из-
бирательных участков. Сде-
лать свой выбор жители Дон-
басса и других регионов могут 
с 08.00 до 20.00.

А первыми в стране пунк-
ты для голосования на рефе-
рендуме открылись сегодня на 
Дальнем Востоке. На Камчат-
ке находятся 90 беженцев из 
республик Донбасса, которые 
имеют право и хотят проголо-
совать на референдуме о вхо-
ждении освобожденных терри-
торий в состав Российской Фе-
дерации.

«Нам нужно обеспечить 
возможность для голосования 
всем. Поэтому в крае будут ра-
ботать как стационарные пунк-
ты, так и мобильные, которые 
организуют в районах, — сооб-
щил глава общественной при-
емной партии «Единая Россия» 
в крае Андрей Лиманов. 

Людям помогут и с транс-
портом, чтобы добраться к ме-
сту голосования. 

В Сахалинской области ор-
ганизовали четыре участка. 179 
переселенцев с Украины живут 
в Южно-Сахалинске довольно 
компактно. Как того требует 
российское законодательство, 
вчера рассматривали возмож-
ность организовать на участках 
видеонаблюдение.  Восемь из-
бирательных участков органи-
зовали в Якутии: по два в Якут-
ске и Мирном, четыре участка — 
в Нерюнгри. Открылись они и в 
Магаданской области.

Адреса, где проходит голо-
сование, вчера назвали во всех 
регионах. 

Так в Чеченской Республике 
с 23 по 26 сентября оно пройдет 
вне помещений. А 27 сентября 
откроются пункты в Грозном.

 Как пояснила зампредседа-
теля тульского облизбиркома 

Юлия Есина, в  дни выездного 
формата, члены избирательных 
комиссий посетят муниципали-
теты, где размещаются гражда-
не ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областей. 

На территории пригранич-
ных регионов располагаются 
несколько  тысяч беженцев из 
Донбасса. 

В Белгородской области бу-
дут голосовать в трех районах 
и в столице региона. Беженцы 
настроены проголосовать как 
можно быстрее. «Наша семья 
уже привыкла находиться вда-
ли от родных мест, — поделилась 
одна из жительниц Донбасса, 
решившая остановиться на Бел-
городчине. — Нас здесь приня-
ли очень хорошо, душевно, как 
родных. Помогают всячески. Да 
только знаете, дом есть дом. Мы 
хотим домой, и Донбасс хочет 
домой — в Россию».   

Подготовили Юлия Василькина, 
Антон Валагин, Николай 
Грищенко, Ольга Дмитренко, 
Ольга Журман, Екатерина 
Ковалевская, Ольга Медведева, 
Анна Скрипка, Наталия 
Тихонова, Дмитрий Туманский, 
Елена Шулепова

Сделать свой выбор жители Донбасса, Херсонской и Запорожской областей могут в течение пяти дней.

А К Ц Е Н Т

В референдуме можно будет принять 
участие с 23 по 26 сентября 
вне помещения для голосования, 
а 27 сентября — уже на участках
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Свой выбор сделала 
еще в 2014-м 
 

Татьяна Кудлаева, жительни-
ца Мариуполя (сейчас  нахо-
дится в Пензенской области):
— Обстрелы были регулярные, вый-

ти невозможно было. Передышка — 

только с двух до четырех утра. 

Ночью, когда комендантский час, 

тоже не выйдешь, Поесть пригото-

вить можно было только на костре.

Буду голосовать «за» на референду-

ме. Потому что я свой выбор сдела-

ла еще в 2014 году.

Соцопросы показывают, что подавляющее большинство жителей ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей поддерживают вхождение в состав России.

Прямая речь 

Командир взвода Шестого казачьего 
полка имени Матвея Платова, ЛНР, 
передовая, позывной Семен:
— Наш полк не отдаст ни пяди луганской земли 

— мы ведь тут все донецкие, я, например, из 

Изварино, комполка с Лисичанска. Ребята 

наши раньше кто уголь добывал, кто пшеницу 

выращивал, но в нас стреляют националисты, и 

мы взялись за оружие. И сейчас ведем наступ-

ление. Я восемь лет воюю. Мы свою сторону 

выбрали еще при рождении. Мы русские. И с 

нами Бог. В любом случае мы за Россию и с 

Российской Федерацией.

Отец первого главы Донецкой Народ-
ной Республики Владимир Захарченко:
— Событие долгожданное! Весь Донбасс ждал 

этого. Ждал этого и наш сын Александр Захар-

ченко. Он всегда говорил, что без России мы 

ничего не сможем сделать. Нам нужна Россия, 

нужна защита. Необходимо налаживать связи 

с Россией, а самый лучший вариант  — это стать 

ее частью.

Юлия Семенова, мать двоих детей, 
менеджер, Херсон:
— Посмотрите на наши города, на наши парки — 

почти ничего не построено со времен Совет-

ского Союза. Здесь просто проедали совет-

ское наследие и прививали ненависть к Рос-

сии. Я хочу свободно говорить на русском язы-

ке, потому что он международный, глобаль-

ный, и хочу гордиться тем, что я россиянка. Мы 

— с Россией навеки.

Василий Леонов, председатель обще-
ственной организации гуманитарных 
грузов, член общественной палаты ЛНР, 
меценат:
— Мы еще в 2014 году сказали — да! Мы давно 

уже определились: мы с Россией. Остальные 

территории должны решить — либо они все-та-

ки Украина, или они дома с Россией. Вот у 

меня мама украинка, а папа русский. Я себя на-

зываю белорусом. Мы семья, славяне. Всегда, 

когда рисовали в советское время братство на-

родов, — рисовали русского, украинца и бело-

руса.

Анжелика Добрунова, 
режиссер Мариупольского драмтеатра:
— Я считаю референдум – правильное реше-

ние. При серьезных изменениях в нашей жиз-

ни и глобальных переменах в социуме и поли-

тике, нужно опираться на мнение и желание 

народа – прежде всего, простых людей. Имен-

но они должны решать, как им жить, в каких 

условиях, в каких форматах. Главное, чтобы 

референдумы были честными. Сейчас я рабо-

таю в Крыму, но скоро планирую вернуться в 

Мариуполь, где у меня остались связи с кол-

легами и родственниками. В любом случае, я 

буду ставить спектакли. Это мое любимое 

дело, моя профессия. Как раз сейчас оговари-

вается еще один проект постановки. Наде-

юсь, все получится. Также я начинаю работать 

со студентами в театральном колледже. То 

есть, здесь в Крыму я делаю то же, что делала 

в Мариуполе. Главное, я считаю, что где бы ни 

жил человек, нужно помогать людям и вдох-

новлять их.

При украинской власти поступавшие сверху 

просьбы-задания от начальства и предписа-

ния перейти на украинский язык, ограничива-

ли свободу творчества. Теперь же работается 

гораздо легче, а крымчане оказались такими 

же понимающими и доброжелательными, как 

и мариупольские зрители.

Подготовили Анна Ковалева, 
Владимир Ладный, Руслан Мельников
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НОВОСТИ 

Начинается 
чемпионат 
волейбольной 
Суперлиги

ВЫПРЫГНУТЬ 
НА БЛОК
Илья Трисвятский

Матчами в Нижнем Тагиле и 
Туле сегодня стартует чем-
пионат женской волейболь-
ной Суперлиги нового сезо-
на-2022/23. В спор за награды 
вступают 14 клубов, в том чис-
ле и наши гостьи из ближнего 
зарубежья — девушки ВК «Мин-
чанка» (Беларусь).

Помимо команды из 
Минска, в турнире сыгра-
ют действующий чемпион 
«Локомотив» (Калининград-
ская обл.), «Уралочка-НТМК» 
(Свердловская обл.), «Динамо» 
(Москва), «Динамо-Ак Барс» 
(Казань), «Тулица», «Протон» 
(Саратов), «Ленинградка» 
(Санкт-Петербург), «Динамо» 
(Краснодар), «Динамо-Метар» 
(Челябинск), «Енисей» (Крас-
ноярск), «Липецк», «Спарта» 
(Нижний Новгород), «Заре-
чье-Одинцово».

Двухкруговой турнир регу-
лярного сезона продлится до 1 
апреля 2023 года. Затем вось-
мерка сильнейших сразится в 
плей-офф. Финальная серия до 
трех побед запланирована на 
первую половину мая.  

Фигуристы 
сборной 
выступят 
на прокатах 
в Москве

БУДУТ 
СКОЛЬЗИТЬ
Анна Бекетова

Российские фигуристы пока-
жут программы к новому сезо-
ну на контрольных прокатах, 
которые пройдут 24 и 25 сентя-
бря в Москве.

На льду арены «Мегаспорт» 
поклонники фигурного ката-
ния смогут увидеть сильней-
ших спортсменов. Это олим-
пийские чемпионы Пеки-
на-2022 в команде Камила Ва-
лиева и Марк Кондратюк, обла-
дательница личного «серебра» 
Александра Трусова, серебря-
ные и бронзовые призеры в со-
ревнованиях спортивных пар 
Евгения Тарасова — Владимир 
Морозов и Анастасия Мишина 
— Александр Галлямов. 

К сожалению, предсезон-
ные прокаты пропустит олим-
пийская чемпионка Анна Щер-
бакова. Аня только накануне 
вернулась к ледовым трениров-
кам после операции на колене, 
которую перенесла в августе. 
На данный момент в процессе 
восстановления находятся еще 
две одиночницы: Майя Хромых 
после травмы руки и чемпион-
ка Европы Алена Косторная по-
сле операции на бедре. В СМИ 
также появилась информация, 
что Елизавета Туктамышева 
приехала с простудой. 

Из-за повреждения у парт-
нера в Москве не выступят 
Александра Бойкова и Дмитрий 
Козловский. «В связи с ранее 
полученной мною травмой мы 
с тренерами приняли решение 
пропустить контрольные про-
каты сборной России для обес-
печения качественного восста-
новления, которое призвано 
исключить дальнейшие ограни-
чения физической активности 
по ходу сезона, — написал Коз-
ловский в соцсетях. — Сейчас 
мы восстанавливаемся и наби-
раем форму, необходимую для 
выступлений на соответствую-
щем уровне».

В танцах на льду в списке 
участников нет лидеров на-
шей команды: ни Александры 
Степановой — Ивана Букина, 
ни чемпионов мира и призе-
ров Игр Виктории Синициной 
— Никиты Кацалапова. Послед-
ние вообще объявили о том, что 
пропустят первую половину 
сезона. 

— У нас был потрясающий 
олимпийский цикл. Мы выигра-
ли чемпионаты Европы, мира, к 
Олимпиаде готовились в очень 
непростых условиях! Это был 
наш личный марафон на во-
семь лет, который принес нам 
огромное количество эмоций, 
впечатлений, счастья, меда-
лей, в том числе самых важных 
в жизни спортсмена олимпий-
ских медалей. Но при этом от-
нял огромное количество сил, — 
объяснил решение дуэта Каца-
лапов. — Мы постоянно на льду: 
тренировки, ледовые шоу. Так 
что форму держим на сто про-
центов. Но почувствовали, что 
хотим перезагрузиться — как 
морально, так и физически.  

ТЕННИС Кудерметова 
поборется за выход 
в полуфинал в Токио

Подает 
надежды

Анна Козина

Российские теннисистки успешно выступают на тур-
нирах азиатской серии. Вероника Кудерметова и Люд-
мила Самсонова вышли в четвертьфинал в Токио.

Кудерметова, занимающая 13-е место в рейтинге 
WTA, за 57 минут разгромила Фернанду Контрерас Го-
мес из Мексики (182) со счетом 6:0, 6:1. Следующей 
соперницей Кудерметовой станет бразильянка Беат-
рис Хаддад-Майя, которая прошла дальше без борьбы 
из-за снятия экс-первой ракетки мира Наоми Осаки. 
Японка, напомним, была прошлогодней чемпионкой.

Людмила Самсонова (30-е место в рейтинге), ко-
торая на старте турнира в Токио обыграла чемпион-
ку Уимблдона-2022 Елену Рыбакину из Казахстана, во 
втором круге была сильнее китаянки Синьюй Ван (78) 
— 7:6 (7:5), 6:3. В четвертьфинале Самсонова встретит-
ся с 12-й ракеткой мира испанкой Гарбинье Мугуру-
сой. Соперница стоит выше в рейтинге, но в этом се-
зоне выступает нестабильно. Двукратная победитель-
ница «Больших шлемов» проиграла больше половины 
матчей и выпала из топ-10.

Самсонова также удачно стартовала в парном тур-
нире вместе с американкой Софией Кенин. Девуш-
ки обыграли японский тандем Мисаки Дои — Куруми 
Нару со счетом 6:2, 6:4. Дальше Самсонову и Кенин 
ждет встреча с американкой Дезайр Кравчик и гол-
ландкой Деми Шуурс.

Между тем на турнире в Сеуле 146-я ракетка мира 
Анна Блинкова не сумела пробиться в 1/4 финала. В 
матче второго круга россиянка уступила Лулу Сун из 
Швейцарии (340) со счетом 4:6, 6:7 (6:8).  

БАСКЕТБОЛ Обнародованы 
бюджеты восьми клубов 
мужской Единой лиги

Прозрачно 
под щитами

Илья Соболев

Единая лига ВТБ традиционно на специальной пресс-
конференции обнародовала бюджеты восьми россий-
ских клубов. В подробностях открыты финансовые 
данные за сезон 2021/22.

— Мы остаемся единственной спортивной лигой Рос-
сии, раскрывающей бюджеты своих участников. От лиг 
по другим видам спорта я такого в ближайшее время не 
ожидаю. Но мы будем продолжать настаивать, чтобы 
раскрытие бюджетов оставалось обязанностью клубов, 
— подчеркнул почетный президент Лиги Сергей Иванов.

Как выразил-
ся Сергей Борисо-
вич, ничего «драма-
тического» в этих 
данных по сравне-
нию с предыдущим 
сезоном нет. Наи-
больший бюджет 
снова у московско-
го ЦСКА — 2808,934 
млн рублей. Нена-
много от армей-
цев отстает дей-
ствующий чемпион Единой лиги питерский «Зенит» 
— 2430,1 млн рублей. Следующим блоком идут крас-
нодарский «Локомотив-Кубань» и казанский УНИКС 
— 1333, 035 млн и 1252, 582 млн рублей соответствен-
но. Разрыв между первой четверкой и второй ощути-
мый. Следом идут «Нижний Новгород» (359,516 млн), 
пермская «Парма» (310,664 млн), красноярский «Ени-
сей» (245,506 млн) и замыкает список саратовский «Ав-
тодор» (189,507 млн).

О бюджете непосредственно Единой лиги. За сезон 
2021/22 доходы составили 1134 млн руб, что значитель-
но больше, чем, например, в предыдущем сезоне (694 
млн). Итоговая выручка Единой лиги составила 327,4 
млн. Сергей Иванов назвал эту сумму «подушкой без-
опасности». Лиге она пригодится уже в грядущем сезо-
не, потому что расходы вырастут.

Как рассказала гендиректор Единой лиги Илона Кор-
стин, увеличатся траты, например, на содержание и обу-
чение судей, производство телесигнала и так далее.

Тем временем вчера в Москве стартовал Суперкубок 
Единой лиги с участием четырех лучших команд лиги и 
двух приглашенных сербских клубов — «Партизана» и 
«Меги». В первом матче ЦСКА  одолел казанский УНИКС 
— 76:71. Армейцы вели игру и последнюю четверть начи-
нали с большим преимуществом (64:50), однако едва не 
позволили сопернику затащить себя в нервную концов-
ку. За минуту до конца основного времени счет был 74:69 
в пользу москвичей. И все-таки ЦСКА одержал победу. 
Самый результативный игрок у москвичей Антон Астап-
кович набрал 18 очков. Другой матч дня «Партизан» — 
«Локомотив-Кубань» завершился поздно вечером.

ПЯТЬ КОЛЕЦ Глава ОКР Станислав Поздняков рассчитывает на участие российских 
спортсменов в Играх-2024 и 2026

Олимпийский сценарий
Михаил Щербань

В 
Москве прошло заседание 
Исполкома Олимпийско-
го комитета России (ОКР). 

Прежде всего стала известна 
дата выборов президента коми-
тета. Собрание состоится 20 де-
кабря этого года. 

Об этом журналистам сооб-
щил действующий глава Олим-
пийского комитета Станислав 
Поздняков.

Представителей СМИ ин-
тересовала и горячая тема, 
связанная с возможной моби-
лизацией спортсменов. На это 
Поздняков ответил так:

— ОКР формирует олимпий-
скую команду, а сборные стра-
ны — это компетенция минспор-
та. Но мы в Олимпийском коми-
тете считаем священным дол-
гом защиту Родины для каждого 
гражданина, в том числе и для 
спортсменов.

На Исполкоме был представ-
лен документ о стратегии ОКР 
до 2028 года. По словам Поздня-
кова, презентация этого проек-
та пройдет уже совсем скоро — 
на форуме «Россия — спортив-
ная держава», а на ноябрьском 

заседании стратегия будет при-
нята. В основе документа разви-
тие олимпийских видов спорта, 
также затрагиваются вопросы 
международного и гуманитар-
ного сотрудничества и массо-
вых видов спорта. 

Спортсменов, тренеров, бо-
лельщиков волнует участие на-
ших спортсменов в Олимпий-
ских играх 2024 года в Париже 
и 2026-го в Милане и Корти-
на-д’Ампеццо. Поздняков, не-

смотря на действующие санк-
ции, сохраняет оптимизм и 
заявил о приоритетном сцена-
рии в этом вопросе:

— Понятно, что сейчас много 
вопросов о квалификации ат-
летов на Игры. Если в одних ви-
дах спорта в зачет отбора идут 
национальные чемпионаты, 
то в других —  международный 
рейтинг, и здесь у нас есть опре-
деленная озабоченность. Тем 
не менее мы должны быть аб-
солютно готовы к тому, чтобы 
в любой момент в хорошей фор-
ме вернуться на международ-
ную арену. Нам нужна соревно-
вательная практика, для чего 
проводятся многочисленные 
соревнования в стране. 

Знаю, что за всеми меро-
приятиями с участием наших 
спортсменов очень вниматель-
но следят за рубежом. Поэтому 
в ОКР готовы к любому сцена-
рию развития событий и сей-
час ведем деятельность вариа-
тивно, адаптируем процессы. 
Безусловно, базовый и предпо-
чтительный сценарий — возвра-
щение российских спортсме-
нов к международным стартам 

в преддверии Олимпиады-2024 
и Игр-2026. Спортсмены тре-
нируются, а мы боремся за их 
права. Поверьте, ОКР в рамках 
своих компетенций делает все, 
чтобы необоснованные санкции 
в отношении российских спорт-
сменов были отменены, дипло-
матическая работа по олимпий-

ской линии ведется ежедневно. 
По итогам прошедших с МОК 
консультаций делаем вывод, что 
упомянутый базовый сценарий 
является базовым и для само-
го МОК, и для международных 
федераций, многие из которых 
терпят огромные убытки из-за 
отстранения российских и бе-
лорусских спортсменов. Не-
льзя лишить права человека на 
профессию, исходя из его на-
циональной принадлежности. 
Мы надеемся, что решение CAS 
(Спортивного арбитражного 
суда) будет вынесено до конца 
года.

Ну а пока все в руках МОК 
и международных спортив-
ных федераций. Но совершенно 
ясно, что фактическая возмож-
ность участия олимпийской 
сборной в предстоящих Олим-
пиадах будет в большей степе-
ни зависеть от ряда неспортив-
ных факторов, а именно визо-
вого режима, пограничных и та-
моженных процедур, установ-
ленных странами Евросоюза, 
ограничений трансграничных 
платежей в рублях или валю-
те, иных технических аспектов 
обеспечения нашей команды и 
делегации.

При этом Станислав Поздня-
ков отметил и позитивные сдви-
ги, которые происходят в неко-
торых федерациях. Так, накану-
не было опубликовано заявле-
ние Международной федерации 
лыжного спорта и сноуборда 
(FIS) о возможном допуске рос-
сийских спортсменов до уча-
стия в соревнованиях. Не ис-
ключено, что запреты будут сня-
ты уже в декабре.  

ФУТБОЛ Наша национальная команда в гостевом 
товарищеском матче встретится с Киргизией

Сборная снова в игре

Артур Нанян 

З
автра сборная России 
проведет свой первый 
матч в календарном 
году. Подопечные глав-
ного тренера Валерия 
Карпина на выезде в 
Бишкеке встретятся с 
национальной дружи-
ной Киргизии.

Любая игра национальной 
команды сейчас воспринима-
ется как праздник. Оно и неуди-
вительно: в последний раз сбор-
ная выходила на поле аж в ноя-
бре прошлого года в Сплите в 
поединке отбора на чемпионат 
мира против хорватов (0:1). По-
сле были отмененная стыковая 
встреча с Польшей, а затем и 
бан от УЕФА и ФИФА. 

В этой ситуации руководство 
Российского футбольного сою-
за (РФС) стало искать вариан-
ты для товарищеских матчей. 
Переговоры велись несколько 
месяцев и увенчались успехом. 
Конечно, Киргизия — это дале-
ко не Хорватия или Польша, но 
в любом случае нашим футбо-
листам предстоит матч с наци-
ональной сборной другого госу-
дарства. 

— Мы едем играть за свою 
страну — это мотивация номер 
один. Каждый должен показать 
себя тренеру, особенно те, кто 
вызван впервые, в том числе и 
я, — отметил форвард «Ростова» 
Николай Комличенко. — Трени-

руемся нормально, отработали 
кое-какие моменты по такти-
ке. Нашей команде в субботнем 
матче опасаться следует только 
себя, если подойти не с тем на-
строем на соперника. А так по-
смотрели видео о сборной Кир-
гизии — как они выходят из обо-
роны, прессингуют. Посмотрим 
что будет. 

Солидарен с Комличенко 
нападающий «Спартака» Алек-
сандр Соболев. «Мотивация у 
нас есть всегда, поскольку мы 
представляем свою страну. Как 
все видели — в команде много 
новых ребят даже по сравне-
нию с последним матчем. Ко-
нечно, сборная должна соби-
раться — футболисты растут, не-
которые уже заканчивают, а ко-
му-то нужно привыкнуть к тре-
бованиям тренерского штаба. 
Приедем в Киргизию, там будет 
много людей на стадионе — это 
уже здорово. Очень круто бу-
дет выйти на газон при полных 
трибунах. Отношение к сопер-
нику абсолютно нормальное. 

Постараемся победить, пора-
довать болельщиков», — сказал 
Соболев.

Киргизия — крепкий серед-
няк, который сильно прогрес-
сировал в последнее время. Эта 
сборная ни разу не участвова-
ла на чемпионате мира, а так-
же до недавнего времени не мог-
ла квалифицироваться ни на 
один Кубок Азии. Однако в 2019 
году киргизы впервые в исто-
рии пробились на Кубок Азии в 
Эмиратах. Более того, команда 
дошла в нем аж до 1/8 фина-
ла и прошла отбор на следую-
щий розыгрыш турнира в 2023 
году. Все эти успехи связаны с 
российским тренером Алексан-
дром Крестининым, возглав-
ляющим «красно-желтых» с 
2014 года. До поединка с росси-
янами подопечные Крестинина 
одолели Сингапур с Мьянмой и 
не выявили победителя в матче 
с Таджикистаном. 

По словам рулевого россий-
ской сборной Валерия Карпина, 
он с большим интересом ждет 

встречи с Киргизией и наме-
рен проверить в деле новичков, 
коих в национальной команде 
около десяти человек.

Вам интересно сыграть с 
Киргизией?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН : Очень. Хочу по-
смотреть на футболистов. Мы 
же на сборах играем товарище-
ские матчи. Вам ведь интерес-
но? Ну вот и мне тоже. 

Какие ожидания от предсто-
ящей встречи?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Думаем о побе-
де, но в большей степени хоте-
лось бы, чтобы молодые ребята, 
когда в следующий раз приедут, 
понимали требования сборной. 
Особенно в момент, когда нас 
вернут.

Знаете кого-то из киргизской 
команды?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Только Кичина. 
Отмечать сильные стороны в 
товарищеском матче не имеет 
никакого смысла. Будем играть 
так, как мы хотим. 

Насколько важен результат?
ВАЛЕРИЙ КАРПИН: По шкале от 1 
до 10 — 9. Мне важнее игра на 
10 из 10. Все проведут на поле 
по тайму, нагрузка выпадет 
большая. 

У вас есть пожелания по сти-
лю соперников в товарище-
ских матчах?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: В нашей ситуа-
ции какие пожелания выстав-
лять? Давайте с Францией, Ис-
панией сыграем. Или выбирать 
из Англии, Мьянмы и так далее?

Встреча с Ираном со-
стоится?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: На 99,99 процен-
та — да. Матч пройдет 15 ноя-
бря в столице Катара Дохе или в 
иранском Тегеране. Возможно, 
из-за этого сдвинем тур в чем-
пионате.  

Наша команда готовилась к матчу 
с Киргизией на тренировочной базе 
в подмосковном Новогорске.

А К Ц Е Н Т

Свой предыдущий международный матч 
команда главного тренера Валерия 
Карпина провела в ноябре прошлого 
года против хорватской сборной 

Сербский центровой ЦСКА Никола Милутинов (№33) помог 
армейцам одолеть в первом матче Суперкубка УНИКС — 76:71.

Самым богатым 
клубом остается 
ЦСКА, у которого 
годовой бюджет 
2809 млн рублей

Глава ОКР Поздняков верит, 
что санкции с российских спортсме-
нов будут сняты.

А К Ц Е Н Т

Станислав Поздняков: Из-за отстране-
ния российских и белорусских спортсме-
нов многие международные спортивные 
федерации терпят огромные убытки

Между тем 

Сборная Шотландии разгромила 

Украину со счетом 3:0 в перене-

сенном матче первого тура груп-

повой стадии Лиги наций. Благо-

даря этой победе команда Стива 

Кларка вышла в лидеры второй 

группы дивизиона «В»: теперь в 

ее активе девять очков, а у укра-

инцев — семь. Также в этом квар-

тете выступают Ирландия (4 очка) 

и Армения (3).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 сентября, суббота,
«Матч ТВ»
17.00. Сборная Киргизии — сбор-

ная России. Прямая трансляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +9...+13, дождь

Санкт-Петербург +8...+14, солнечно

Анадырь +2...+5, дождь

Архангельск +5...+12, облачно

Астрахань +16...+28, облачно

Благовещенск  +9...+16, дождь

Владивосток +13...+16, дождь

Волгоград +11...+21, дождь

Воронеж +9...+13, дождь

Екатеринбург +11...+24, облачно

Иркутск +5...+19, дождь

Казань +15...+21, облачно

Калининград +7...+14, дождь

Краснодар +11...+16, дождь

Магнитогорск +10...+26, облачно

Мурманск +8...+11, облачно

Нижний Новгород +12...+15, дождь

Новосибирск +5...+15, облачно

Омск +8...+23, солнечно

Орел +8...+14, дождь

Оренбург +15...+29, облачно

Пермь +12...+21, облачно

Ростов-на-Дону +13...+15, дождь

Севастополь +9...+18, облачно

Симферополь +9...+18, облачно

Сочи +17...+20, дождь

Тамбов +8...+17, дождь

Тюмень +10...+23, облачно

Уфа +14...+28, облачно

Хабаровск +11...+22, солнечно

Челябинск +12...+26, облачно

Чита 0...+19, облачно

Элиста +16...+28, облачно

Южно-Сахалинск +8...+18, облачно

Якутск -4...+7, облачно

Ярославль +7...+14, облачно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют облачную погоду. 
Пройдет небольшой 
дождь.

СУББОТА
На улице будет 
пасмурно и прохладно. 
Возможны осадки.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают 
дождливый и ветреный 
день.
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Историю с наследством нельзя 
решить огульно. Здесь все 
должно быть детализировано, 
потому что закон достаточно 
четко регламентирует очеред-
ность наследования, порядок 
наследования и так далее. «РГ» 
на 7-й полосе пишет, что на-
следнику, который не интере-
совался жизнью родителя, на-
следство от него не грозит. 

Видите, здесь есть нюансы: 
если это судебное разбиратель-
ство и суд учитывает то обстоя-
тельство, что наследник отно-
сился пренебрежительно, не 
оказывал помощи, когда это 

было необходимо, то принима-
ются во внимание какие-то не-
гативные факты, которые сви-
детельствуют о недобросовест-
ном отношении к родственни-
ку, и они должны быть ярко вы-
раженными. 

Понимаете, по сути, все это 
оценочные категории: помогал 
наследник родителю или нет, 
хороший или плохой наслед-
ник. Я думаю, что это, конечно, 
нужно изучать, детализиро-
вать, полагаю, раз это говорит 
Верховный суд, значит, есть 
определенная судебная практи-
ка, которая приводит его к по-
добным выводам. Но тем не ме-
нее здесь должен быть для нача-
ла произведен анализ пленума 
Верховного суда, а  потом ка-
кие-то предложения, потому 
что все равно на основании од-
ного его решения нельзя поме-
нять закон. Можно немножко 
поправить правила примене-
ния этого закона.

Наследство — это самая 
большая категория дел. Умира-
ют, к огромному сожалению, 

все. И рано или поздно встает 
вопрос наследования. И про-
блема эта не выглядит черно-
белой, она полна определенны-
ми нюансами. У меня за плеча-
ми тридцать лет адвокатского 
стажа: чего там только не было 
по наследственным делам, на-
чиная от криминала, который 
связан с наследованием, закан-
чивая вот этими бесконечными 
судебными разборками. Пото-
му что у нас культура наследо-
вания, культура завещания не 
так сильно развита. Может 
быть, причина тому — советское 
прошлое, когда все было госу-
дарственным, даже квартиры. Я 
сам жил в Советском Союзе и 
до сих пор не сделал завещания. 
Поэтому, когда эти вопросы 
четко не решены, не определе-
ны завещанием, между родст-
венниками и возникают раско-
лы, скандалы и неприятный 
раздел имущества, которые со-
провождаются тяжелыми су-
дебными процедурами.  

Подготовила Елена Кухтенкова

С 1 октября права 
на дорогах можно 
будет предъявлять 
в электронном виде
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/2397157
С 1 октября права на дорогах можно будет предъ-
являть инспектору в электронном виде. Об этом 
сообщил начальник Госавтоинспекции МВД Рос-
сии Михаил Черников. По его словам, уже с этой 
даты в мобильном приложении «Госуслуги Авто» 
появится возможность подгружать водительское 
удостоверение, которое будет переводиться в 
QR-код.
Считаю, что это очень удобно, особенно если та-
кой код можно будет распечатать и просто воз-
ить в машине. Код, по сути, нужен для того, что-
бы подтвердить какие-то данные автономно, по-
этому он должен быть по возможности защи-
щен от подделки — как физически (степени за-
щиты), так и юридически (наказание за поддел-

ку). Вообще удобно сделать так, чтобы по ссыл-
ке подгружался не один документ, а все необхо-
димые сразу.
Я, кстати, читал, что в некоторых странах (на-
пример, в Австралии) это еще интереснее сдела-
но. На полицейских машинах стоят камеры, ко-
торые непрерывно сканируют поток (при патру-
лировании тоже), и если попадается машина, на 
которой «висит» какое-то нарушение, инспектор 
ее может сразу остановить. То есть это работает 
не только с угоном авто, то также позволяет 
контролировать машины без страховки и маши-
ны, владелец которых был лишен прав.
А по поводу такого нововведения хочу провести 
параллели с переходом на электронные трудо-
вые. Сначала все было непонятно, беспокойство 
по поводу надежности хранения данных и так да-
лее. Но сейчас все устаканилось и для бизнеса все 
стало проще. Для трудящихся все стало также 
лучше. Сейчас можно сделать запрос через госу-
слуги с подробной выпиской, где и когда работал. 
А также сделать выписку налоговых отчислений. 
Все онлайн и оперативно.

Кирилл
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Центр Донецка усилиями украинских военных в очередной раз превратился 
в жуткие руины. Ракеты прилетели посреди бела дня в здание главного крыто-
го рынка города. Еще один снаряд попал точно в проезжавший мимо рынка 
рейсовый автобус. «При обстреле рынка погибли шесть человек, еще шесть 
получили ранения», — сообщил мэр Донецка Алексей Кулемзин. Среди погиб-
ших оказался 14-летний подросток. Он ехал в том самом автобусе. Есть ребе-
нок и среди пострадавших.
Никаких военных объектов поблизости с рынком нет. «По предварительной 
информации, противником были использованы снаряды 155-миллиметрового 
калибра. Предположительно, это опять же самоходная французская гаубица 
«Цезарь», — прокомментировал лидер ДНР Денис Пушилин.

Артиллерия калибром 155 мм применяется странами НАТО. Ранее США поста-
вили Киеву дальнобойные гаубицы M-777 калибром 155 миллиметров. 
Вчера украинские военные за час выпустили по территории ДНР 60 снарядов. 
С 13.40 по 14.40 обстрелам подверглись Новобахмутовка, Горловка, Зайцево, 
а также Кировский, Киевский и Куйбышевский районы Донецка. Украинские 
силовики применяли артиллерию натовского калибра, реактивные системы 
залпового огня «Град», минометы, неуправляемые авиационные ракеты.
Ближе к вечеру обстрелян из артиллерии был жилой трехэтажный дом в 
Киевском районе Донецка. Загорелся магазин, находящийся на первом этаже. 
Погибла 17-летняя девушка, просто проходившая мимо этого дома. Число 
жертв явно еще может увеличиться. 

Депутат Народного совета ДНР Владислав Бердичевский считает, что украин-
ские боевики ведут обстрелы Донецка с целью запугать жителей и сорвать 
проведение референдума о вхождении в состав РФ. «Будут все усиливать 
обстрелы, потому что хотят можно больше напугать людей, создать панику, 
чтобы люди выехали, чтобы сорвать референдум, а потом рассказывать, что 
никто не пришел голосовать», — сказал местный парламентарий.
ВСУ обстреляли вчера также колонию в ДНР. Около 11.30 территория 
Мичуринской исправительной колонии подверглась артобстрелу — было выпу-
щено порядка восьми снарядов. Обошлось без пострадавших. 

Подготовил Иван Петров

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Трунов,
адвокат
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